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Дорогие читатели!
В конце года принято подводить опре-
деленный итог сделанному и произо-
шедшему. 2010-й ознаменовался нема-
лым количеством побед. Край, как и 
прежде, участвовал в различных меж-
дународных выставках и форумах, и 
довольно успешно. Приезжали на по-
добные мероприятия и к нам. Став-
ший традиционным международный 
инвестиционный форум в Сочи собрал 
большее количество иностранных го-
стей по сравнению с годом 2009-м.  
На экономическую арену вышел и дру-
гой город – Геленджик. Летом здесь впер-
вые состоялся российско-украинский 
межрегиональный экономический фо-
рум. Новичок уже известен на между-
народной арене проведением гидро- 
авиасалона. Теперь Геленджик укре-
пляет свой международный имидж но-
вым важным мероприятием. 

Кубань жила, развивалась, и в обла-
сти сельского хозяйства, и в промыш-
ленной, и технической, и интеллекту-
альной. Среди приятных событий –  
повсеместный запуск многофункцио-
нальных центров, начало работы 1-й 
очереди металлургического завода 
в Абинске – сталепрокатного произ-
водства, запуск проекта «Наша новая 
школа», принятие решения о перено-
се «Азов-Сити», подписание закона 
«О взаимодействии органов государ-
ственной власти Краснодарского края 
с ассоциацией «Совет муниципальных 
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образований Краснодарского края» и 
многое-многое другое. 

Знаковыми можно назвать: 65-лет-
нюю годовщину со дня Победы в Вели-
кой Отечественной войне, перепись на-
селения, подписание контракта на про-
ведение «королевских» гонок «Форму-
ла-1» на территории страны с 2014-го  
по 2020 год, победа в конкурсе на про-
ведение в России чемпионата мира по 
футболу в 2018 году.  

Однако назвать 2010 год спокойным 
и успешным во всех направлениях – не 
получится. Слишком много трагичных 
событий выпало на нашу Кубань, осо-
бенно в последние месяцы года. Это и 
разыгравшаяся стихия на Черномор-
ском побережье края, унесшая жизни 
и лишившая крова людей, это и кущев-
ская трагедия, потрясшая Краснодар-
ский край и всю страну. Большой по-
терей для Кубани стал уход из жизни 
вице-губернатора Мурата Казбеко-
вича Ахеджака. Политика с большой 
буквы, яркого человека и настоящего 
профессионала. Память о нем всегда 
будет жить в наших сердцах. 

Таким был год 2010-й. С этим ба-
гажом, опытом нам предстоит жить 
дальше: работать, творить, добивать-
ся успехов и с высоко поднятой голо-
вой переживать трудности. 

От всего сердца мы желаем, чтобы 
в новом году чаша весов, «наполнен-
ная» приятными событиями, переве-
шивала. Пускай этот год пройдет без 

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТОР

потерь, пускай нашей Кубани сопут-
ствует во всем удача. Желаем всем 
крепкого здоровья, благополучия в 
семьях, реализации планов, радости 
и счастья!

С Новым годом!
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30 Экономия энергии: 
      проблемы, решения, 
      инновации

Больше года назад был принят 
Федеральный закон № 261 
«Об энергосбережении и повышении 
энергоэффективности». Экономия 
электроэнергии и рациональное 
использование ресурсов входят 
в число приоритетных задач органов 
местного самоуправления. 

32 Настоящие женщины: 
      секреты успеха

Что же нужно для женской 
успешности? Взять ум, добавить 
целеустремленность, присыпать 
жизнерадостности и обильно 
сдобрить поддержкой 
близких… У каждой женщины 
свой рецепт! 
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Уважаемые граждане России! 
Уважаемые депутаты и члены Совета Федерации!

од назад в этом зале я представил свою политиче-
скую стратегию: опираясь на ценности демократии, 
модернизировать экономику и создать стимулы для 

прогресса во всех областях; воспитать поколение свобод-
ных, образованных, творчески мыслящих граждан; под-
нять стандарты жизни людей на качественно новый уро-
вень; утвердить статус России как современной мировой 
державы, достигшей успехов на инновационной основе.

Эти процессы, модернизация в нашей стране начались 
в непростое для всего мира время – время глобального 
кризиса, а минувшим летом мы столкнулись с аномаль-
ной жарой и пожарами. Но несмотря на трудности нам 
удалось сделать в целом немало. И я благодарю всех, кто 
внес свою лепту в обновление нашего общества.

Мы смогли стабилизировать экономику после значи-
тельного спада, и в этом году экономический рост составит 
около 4 процентов. Несмотря на повышение цен на продо-
вольствие, а оно, к сожалению, произошло во всем мире, 
мы не допустили скачка инфляции. Задача на трехлетнюю 
перспективу – снизить ее до 4–5 процентов в год.

Чтобы смягчить последствия засухи, сельскому хо-
зяйству было выделено почти 150 миллиардов рублей. 
Принятые решения должны стабилизировать ситуацию 
в этой важнейшей сфере, помочь сельским жителям и не 
допустить падения уровня жизни людей в пострадавших 
регионах. Исполнение этих поручений я продолжу кон-
тролировать лично.

Численность безработных сейчас составляет около  
5 миллионов человек, то есть она сократилась на 2 мил-
лиона по сравнению с пиком кризиса. Это существенное 
достижение. Размер суверенного долга минимален. Се-
годняшний уровень международных резервов России (а 
это около полутриллиона долларов) существенно выше, 
чем данный показатель в конце 2008 года.

После беспрецедентных по своим масштабам анти-
кризисных мер мы переходим к более сбалансированной 
бюджетной политике. К сожалению, бюджетный дефицит 
еще очень высок. Чтобы он не стал препятствием для раз-
вития, мы будем его снижать. Такие же обязательства взя-
ли на себя все ведущие страны мира.

Конечно, ситуация в экономике еще сложная. Не все 
последствия кризиса преодолены. Нужно об этом сказать 
прямо. Но выполнение наших социальных обязательств 
останется безусловным.

Реальные доходы населения за прошедшие месяцы вы-
росли примерно на 5 процентов. На следующий год пред-
усмотрено повышение зарплат бюджетникам. Выполня-
ются целевые программы обеспечения жильем ветеранов 
и военнослужащих.

Мы находим возможности ежегодно повышать пенсии. 
Поставленная мной задача обеспечить всем пенсионерам 
доходы не ниже прожиточного минимума решена. Одна-
ко общий уровень пенсий, конечно, еще мал.

Чтобы поднять пенсии и провести модернизацию здра-
воохранения, мы пошли на целый ряд непростых реше-
ний, включая увеличение обязательных страховых взно-
сов. Об этом сейчас довольно много говорят, но нам на-
до найти возможность смягчить отрицательные послед-
ствия этой меры для предпринимательской деятельности. 
В этом контексте я принял следующее решение. Для ма-
лого бизнеса, работающего в производственной и соци-
альной сферах, предусмотреть двухлетний переходный 
период с установлением более низкой ставки взносов на 
уровне 26 процентов.

В течение этого года мы целенаправленно занима-
лись реализацией проектов по главным направлени-
ям технологической модернизации. Наша цель – повы-
сить к 2020 году энергоэффективность экономики на 
40 процентов. Эта цель реалистична и достижима, я в 
этом абсолютно уверен. Это приведет и к снижению за-
трат предприятий, и к экономии личных средств граж-
дан, в первую очередь (что, может быть, самое главное), 
по оплате услуг ЖКХ. Совсем недавно мы этот вопрос 
обсуждали. Главный вывод: чтобы предотвратить даль-
нейшую деградацию коммунального хозяйства и одно-
временно повысить эффективность использования энер-
гии в жилищно-коммунальном секторе, нужно активнее 
привлекать частный капитал. Необходимые поручения 
на эту тему я уже дал.

Отмечу также и то, что у нас есть определенные успе-
хи в развитии высоких технологий. Так, отечественная 
атомная отрасль вернулась к серийному строительству 
и ежегодному вводу мощностей. Сейчас в стране строят-
ся девять энергоблоков, при этом Россия реализует так-
же проекты в Индии, Иране, Китае, в других странах.  
За три последних года заказы атомной промышленности 
машиностроению выросли до 10 раз, а по сравнению с 
2005 годом – в 25 раз. Это хорошая цифра. Это, безуслов-
но, и доходы для бюджета, и прямая выгода для всех ра-
ботников данной отрасли.

Еще одна тема. В мировой рейтинг (так называе-
мый топ-500) суперкомпьютеров сегодня входят уже  
11 российских систем. В следующем году производи-
тельность отечественного суперкомпьютера «Ломоно-
сов» возрастет более чем в 2,5 раза, и он станет одной из 
самых мощных вычислительных машин мира. До конца 
года будет полностью сформирована спутниковая груп-
пировка ГЛОНАСС, а в ближайшие два года завершит-
ся создание основных цифровых навигационных карт и 
начнется применение спутниковых навигаторов систе-
мы. Возможности ГЛОНАСС теперь будут служить мас-
совому пользователю.

Уже в следующем году цифровой доступ к пакету обя-
зательных телеканалов будет обеспечен в большинстве 
приграничных регионов. Мы построим более 1000 объ-
ектов государственной сети цифрового телевещания. В 
текущем году мы «научили» всемирную сеть русскому 
языку. Это важно просто даже для нашей страны. Домен-
ная зона «.рф» открыта и быстро набирает популярность.  
я считаю, что это тоже наше достижение.

Кроме того, мы приступили к реализации новой стра-
тегии развития российской фармацевтики. В ближайшие 
годы доля отечественной продукции на нашем рынке долж-
на быть увеличена, причем увеличена радикально – с 20 
до 50 процентов, а инновационных препаратов – до 60. 
Это повысит доступность лекарств для населения. Наде-
юсь, что и рост их экспорта сделается важной статьей до-
ходов нашей страны.

Самый известный наш инновационный проект – это 
центр в Сколкове. я выступил с этой инициативой мень-
ше года назад. Сейчас данный проект уже становится ре-
альностью. Есть земля, есть управленческая команда, 
есть, наконец, специальный закон, который устанавли-
вает уникальные преференции для тех, кто будет зани-
маться этим проектом. Наконец, есть конкретные пред-
ложения от частных и государственных компаний, кото-
рые готовы начать работу уже сегодня.

я хотел бы подчеркнуть, что налоговые льготы и го-
сударственное финансирование исследовательской дея-
тельности должны быть доступны всем, у кого есть идеи 
и кто соответствует установленным критериям.

Г
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Мы смогли стабилизировать экономику после 
значительного спада, и в этом году экономический рост 
составит около 4 процентов

Кроме того, в ближайшие три года мы планируем на-
править на совместную исследовательскую деятельность 
ведущих университетов с промышленными компаниями 
около 30 миллиардов рублей. Это тоже немалые деньги. 
Но в случае удачной работы нам следует увеличить фи-
нансирование этой программы.

Еще один очень важный для нас проект – это превра-
щение Москвы в крупный международный финансовый 
центр. Ответственность за его реализацию лежит и на фе-
деральных структурах, и на городском правительстве, и 
на новом мэре Москвы. К этой работе подключились круп-
нейшие российские и зарубежные финансовые институ-
ты. я уверен, что здесь у нас есть также неплохие шансы 
на успех. Причем выгоды от эффективного финансового 
рынка будут очевидны как для граждан, так и для компа-
ний, которые смогут пользоваться всем набором совре-
менных финансовых услуг, и, разумеется, для всей Рос-
сии – за счет притока капиталов и налогов, полученных 
от расширения экономической деятельности.

Сделано действительно многое, если, конечно, изме-
рять масштабами одного года. Но надеюсь, что все понима-
ют: это самое-самое начало. Ресурсы, которые у нас есть, 
надо использовать не для латания дыр, а в целях модер-
низации экономики, для создания новых конкурентоспо-
собных товаров и услуг, миллионов новых рабочих мест, 

формирования спроса на инновации, развития малого и 
среднего бизнеса, расширения профессиональных и со-
циальных перспектив наших людей.

Поручаю Правительству не менее половины экономии 
запланированных расходов, а также часть дополнитель-
ных доходов федерального бюджета направлять на под-
держку приоритетов модернизации. А это всем извест-
ное повышение энергоэффективности нашей экономи-
ки, развитие новых энергетических, информационных, 
телекоммуникационных и медицинских технологий.  
От успеха во всех этих проектах зависит качество жиз-
ни наших людей.

Уважаемые коллеги! Все, что я сейчас говорил, модер-
низация – это, конечно, не самоцель. Это лишь инстру-
мент, с помощью которого мы сможем решить давно на-
зревшие проблемы в экономике и в социальной сфере, 
поддержать тех, кто в этом более всего нуждается, и соз-
дать условия для раскрытия способностей тех, на кого 
мы очень надеемся, то есть наших детей, нашей молоде-
жи. Ведь модернизация осуществляется прежде всего для 
них. Нам не должно быть стыдно за то, какую страну мы 
передадим нашим детям и внукам, но не менее важно, в 
каких руках будет находиться судьба России. 26 миллио-
нов детей и подростков, живущих в нашей стране, долж-
ны полноценно развиваться, расти здоровыми и счастли-
выми, стать ее достойными гражданами. Это задача но-
мер один для всех нас.

Забота о будущих поколениях – это самые надежные, 
умные и благородные инвестиции. Общество, в котором 
на деле защищают права ребенка и уважают его личное 
достоинство, не только добрее и человечнее. Это обще-
ство быстрее и лучше развивается, имеет благоприятную, 
предсказуемую перспективу.

Считаю, что нам жизненно необходима эффективная 
государственная политика в области детства. Политика 
современная, политика, которая отвечает интересам на-
ционального развития. И именно поэтому в нынешнем 
Послании я уделю этой теме самое главное внимание и 
подробно остановлюсь на том, что, на мой взгляд, требу-
ет новых решений и подходов.

Прежде всего о мерах по улучшению демографиче-
ской ситуации. По сравнению с 2005 годом рождаемость 
в России увеличилась более чем на 21 процент. Это, кста-
ти, замечу, один из лучших показателей в мире. Младен-
ческая смертность сократилась на четверть. В прошлом 
году, впервые за 15 лет, нам удалось выйти на рост чис-
ленности населения России. Во многом это, конечно, ре-
зультат работы «материнского капитала», националь-
ного проекта «Здоровье» и других мер социальной под-
держки семей.

Мы взялись за демографическую проблему всерьез и 
надолго, но должны понимать, что в ближайшие 15 лет 

будут сказываться последствия демографического спада 
1990-х годов, а число женщин так называемого репродук-
тивного возраста значительно сократится. И это серьез-
ная угроза, это вызов для всей нашей нации.

Что необхоДимо Делать?

первое. Мы должны повысить доступность и качество 
медицинской, а также социальной помощи матерям и 
детям, развивать программу родового сертификата и си-
стему восстановительного лечения для детей первых трех 
лет жизни, новорожденных с низкой массой тела. Надо 
также увеличить господдержку лечения бесплодия с при-
менением, в том числе, технологий экстракорпорально-
го оплодотворения.

второе. Необходимо провести технологическую модер-
низацию детских поликлиник и больниц, повысить ква-
лификацию их сотрудников. На эти цели путем софинан-
сирования региональных программ уже со следующего 
года должны быть направлены значительные ресурсы. 
Не менее 25 процентов средств, совокупно выделяемых 
на модернизацию здравоохранения, должны пойти на 
развитие детской медицины. Это большая сумма. Прак-
тически она может составить до 100 миллиардов рублей 
за два года.
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Сегодня уже к первому классу школы сложности со 
здоровьем выявляются почти у трети детей. Еще более 
удручающие показатели обычно диагностируют у под-
ростков. Отклонения по здоровью имеют две трети из 
них. я поручаю начиная с 2011 года проводить их углу-
бленную диспансеризацию.

Особое внимание нужно уделить вакцинопрофилак-
тике, доступности для детей и подростков качественных 
лекарственных препаратов и ранней диагностике у них 
туберкулеза, онкологических и иных опасных заболева-
ний. На эти цели также нужно направлять необходимые 
средства.

третье. Весьма принципиальный вопрос – поддержка 
молодых и многодетных семей. Одна из самых острых 
проблем (она остается таковой) – это жилье. С 2008 го-
да законом разрешено использовать «материнский ка-
питал» на погашение ипотечных жилищных кредитов 
и займов, договоры по которым заключены по 31 де-
кабря 2010 года включительно, то есть не дожидаясь, 
пока ребенку исполнится три года. Этим уже восполь-
зовались почти 250 тысяч наших граждан. Ну а рынок 
жилья получил дополнительный стимул к развитию, что 
немаловажно в посткризисный период. Считаю, что со 
следующего года нужно сделать эту норму постоянно 
действующей.

Четвертое. По мнению экспертов, главный путь преодо-
ления демографического кризиса – это радикальное уве-
личение количества семей с тремя и более детьми. Не так 
давно я видел в Интернете любопытную информацию о 
проведении в Алтайском крае интересной социальной ре-
кламы. Простая идея, но, на мой взгляд, весьма симпатич-
ная – рассказать, кто из наших знаменитостей, составля-

ющих славу России граждан, был третьим ребенком в се-
мье. Среди них – Николай Некрасов, Антон Чехов, юрий 
Гагарин, Анна Ахматова. Без этих великих людей, без их 
творчества и свершений мир был бы другим, человече-
ство обеднело бы нравственно и культурно.

Поэтому я считаю, что для многодетных семей должен 
быть создан режим наибольшего благоприятствования.  
В некоторых регионах, например (насколько я знаю, в Ива-
новской области), при рождении третьего ребенка реши-
ли бесплатно выделять земельный участок под строитель-
ство жилого дома или дачи. Это очень правильная мера и 
пример в то же время для других территорий.

Считаю целесообразным сделать эту практику повсе-
местной. Поручаю Правительству совместно с региона-
ми проработать порядок предоставления бесплатных зе-
мельных участков под строительство жилого дома или 
дачи при рождении третьего и последующего ребенка. 
Такая норма, конечно, может вводиться поэтапно, с уче-
том специфики территорий.

В регионах могут применяться и другие формы под-
держки многодетных семей. Так, в Ульяновской области 
молодым семьям при рождении третьего и последующих 
детей выдается сертификат на 100 тысяч рублей. Предла-
гаю руководителям всех субъектов Федерации подумать 
и о региональном «материнском капитале». Мера, без- 
условно, затратная, зависит от состояния дел конкретной 
территории, но результаты того стоят.

пятое. Для семей с тремя и более несовершеннолетними 
детьми надо ввести дополнительные налоговые преферен-
ции – в частности, увеличить размер налогового вычета 
до 3 тысяч рублей в месяц на каждого ребенка начиная с 
третьего. Поручаю Правительству дать соответствующие 
предложения, а также подготовить меры по увеличению 
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Средства, получаемые на поддержку детей 
от благотворительных организаций, должны быть 
полностью исключены из налогооблагаемого дохода

налоговых вычетов для всех семей с детьми, отменив при 
этом так называемые стандартные вычеты. Они для абсо-
лютного большинства наших граждан приобрели уже про-
сто символический характер.

Шестое. Сегодня многие фонды, средства массовой ин-
формации организуют прямой сбор средств для детей, 
страдающих тяжелыми заболеваниями. Есть и бизнесме-
ны, которые без всякой саморекламы, что, может быть, 
особенно важно, поддерживают дома ребенка, интерна-
ты, вкладывают деньги в детский спорт и досуг. Чтобы 
поддержать такие инициативы, мы уже не первый год 
совершенствуем законодательство о благотворительной 
деятельности, однако проблемы в этой сфере остаются.  
К примеру, повторная благотворительная помощь ребен-
ку, даже тяжелобольному, включается в налогооблагае-
мую базу родителей. Это несправедливо.

Средства, получаемые на поддержку детей от благотво-
рительных организаций, должны быть полностью исключе-
ны из налогооблагаемого дохода. я рассчитываю, что Госу-
дарственная Дума примет соответствующий закон в корот-
кие сроки. Судя по аплодисментам, это так и будет.

сеДьмое. Очень болезненный для молодых семей во-
прос – вопрос о детских садах, о местах в них. Куда бы я 

ни приезжал, где бы я ни был, практически всегда во вре-
мя встреч с людьми мне задают этот вопрос. На начало 
года в очереди в детские сады стояло 1 миллион 684 ты-
сячи детей. В эту очередь записываются зачастую, по су-
ти, до рождения ребенка. И именно из-за нехватки дет-
ских садов молодые семьи часто откладывают рождение 
детей или ограничиваются одним ребенком.

В этом контексте поручаю сделать следующее. 

Во-первых, во всех регионах реализовать программы ре-
конструкции старых и строительства новых детских са-
дов, отвечающих современным требованиям, или предо-
ставить под них соответствующие помещения. При этом 
названные требования должны быть обоснованными и 
реализуемыми. я уже говорил об этом: они не должны 
быть избыточными.

Во-вторых, поддержать вариативные формы дошколь-
ного образования, в том числе систему негосударствен-
ных детских учреждений и семейных детских садов, рас-
смотреть возможность снижения арендных ставок и уста-
новления льгот по налогу на имущество для новых видов 
детских садов, в том числе семейных.

В-третьих, для детей, которые не посещают детских са-
дов, необходимо создать дошкольные группы в общеоб-
разовательных школах.

Уважаемые коллеги! Вот уже два года мы вручаем учреж-
денный по моей инициативе орден «Родительская слава». 
Среди награжденных – отцы и матери не только собствен-
ных, но и приемных детей. Мы по праву гордимся таки-
ми семьями. И, должен откровенно вам признаться, даже 
само общение с ними доставляет откровенную радость, 
когда они приходят сюда, в Кремль, за получением этих 
государственных наград.

К сожалению, в нашей стране еще 130 тысяч ребят 
остаются вне семейной заботы. У них нет ни родителей, 
ни опекунов, они лишены главного – семейного тепла. 
И нужно еще очень многое сделать, чтобы само понятие 
«брошенные дети» уходило из нашей жизни. Органы опе-
ки должны быть прямо нацелены на семейное устройство 
детей и помощь приемным семьям. Вообще, «ничьих» де-
тей в нашей стране быть не должно.

Серьезной проблемой остаются так называемые кор-
рекционные детские дома. Они, к сожалению, больше ра-
ботают на изоляцию детей, нежели на их социализацию. 
Поэтому за тем, что здесь происходит, должны наблю-
дать не только государственные службы, но и граждан-
ское общество. При каждом доме ребенка, в детских до-
мах и коррекционных учреждениях необходимо создать 
попечительские советы, которые будут работать макси-
мально открыто.

Наконец, нам нужны программы социальной адапта-
ции и сопровождения выпускников детских домов. Ма-
ло обучить и накормить детей – их нужно вывести в но-
вую, взрослую жизнь подготовленными и уверенными в 
себе. Здесь велика роль не только педагогов, но и мест-
ных властей. Они могли бы, например, оплачивать рас-
ходы выпускников детских домов на посещение подгото-
вительных курсов в системе высшего и среднего профес-
сионального образования.

Наша политика в области детства базируется на обще-
признанных международных нормах. Декларация прав ре-
бенка, утвержденная Ассамблеей Организации Объеди-
ненных Наций, провозгласила, что «человечество обяза-
но давать ребенку лучшее, что оно имеет». А Конвенция 
о правах ребенка установила приоритетность интересов 
детей перед интересами общества и государства.

В 2009 году при Президенте был создан институт Упол-
номоченного по правам ребенка. Работы у него, мягко го-
воря, хватает. Минувшим летом, скажем, были зафикси-
рованы примеры грубейшего нарушения норм безопас-
ности в учреждениях детского летнего отдыха. Это приве-
ло к заболеваниям детей, а в ряде случаев – к их гибели. 
Необходимо предотвратить саму возможность повторе-
ния подобного.

И местные администрации, и органы надзора должны 
заранее, то есть практически сейчас, позаботиться о под-
готовке к следующему летнему сезону. Этими вопроса-
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Стратегический приоритет политики в сфере 
детства – это формирование и развитие ценностей 
здорового образа жизни

ми должны заниматься и Уполномоченные по правам 
ребенка, которые есть уже в 58 регионах нашей страны. 
я, кстати, полагаю, что этот институт мог бы быть соз-
дан практически в любом субъекте нашей страны, на-
шей Федерации.

Поистине страшная проблема – насилие в отноше-
нии детей. По официальным данным МВД, в 2009 году 
от преступных посягательств пострадали более 100 ты-
сяч детей и подростков. Только вдумайтесь в эту цифру! 
Многие факты просто переворачивают душу. Детей, ча-
ще всего сирот, детей из неблагополучных семей, вовле-
кают в наркоманию, проституцию, в другие криминаль-
ные сферы. Мерзавцев, которые этим занимаются, нуж-
но наказывать самым суровым образом.

В прошлом году мы ужесточили наказание за сексу-
альные преступления в отношении несовершеннолетних.  
Но профилактика такой преступности не менее важна. 
Считаю, нужно раз и навсегда закрыть доступ в образова-
тельные и воспитательные учреждения тем, кто был осуж-
ден за любые насильственные преступления или вовлекал 
детей и подростков в преступную деятельность. Таких лю-
дей на пушечный выстрел нельзя подпускать к детям.

Соответствующий законопроект, с дополнениями в 
Трудовой кодекс, внесен в Государственную Думу, и, я на-
деюсь, будет принят до конца года.

Уважаемые депутаты и члены Совета Федерации! Бе-
речь жизнь и здоровье ребенка – это прямая обязанность 
его родных и близких. Тем ужаснее, когда насилие в отно-
шении ребенка происходит в семье. Известно, что жесто-
кость порождает встречную жестокость. Дети ведь усваива-
ют ту модель поведения, которую обычно демонстрируют 
им взрослые, а затем, конечно, переносят ее в свою жизнь: 
школу, институт, армию и в собственную семью. Долг все-
го общества – сформировать атмосферу нетерпимости к 
проявлениям жестокого обращения с детьми, выявлять и 
пресекать подобные случаи. я знаю, что в ряде регионов 
созданы кризисные центры для оказания помощи в слу-
чаях семейного насилия. Опыт такой работы накоплен и 
в Санкт-Петербурге, и в Оренбургской области, и в Ханты-
Мансийском автономном округе, и должен быть взят на во-
оружение во всех регионах нашего государства.

Не могу не сказать еще об одной проблеме. У нас прак-
тически отсутствует инфраструктура для жизни инвали-
дов и людей с тяжелыми заболеваниями. Излишне добав-
лять, насколько остро эта проблема стоит для детей. Даже 
поездка в школу для ребенка-инвалида часто превраща-
ется в пытку. Найти автобус, приспособленный для пере-
возки детей с нарушениями опорно-двигательного аппа-
рата, – целая проблема. Подъем на колясках в жилых до-
мах, в учреждениях чаще всего просто невозможен. Хо-
тя, надо признаться, новые дома (то, что я вижу) строятся 
уже с учетом новых стандартов.

Между тем многие из тех, кто имеет ограничения по 
здоровью, достигают самых высоких спортивных и твор-
ческих результатов, составляя поистине славу России. 
Один из таких примеров – блестящие результаты наших 
паралимпийцев. Но такое происходит скорее наперекор 
обстоятельствам. Создание полноценных условий для ак-
тивной жизни детей-инвалидов должно стать приорите-
том при реализации новой государственной программы 
«Доступная среда».

Воспитание будущих поколений самым тесным, если не 
сказать решающим, образом связано с модернизацией си-
стемы образования. В ходе реализации инициативы «На-
ша новая школа» уже обновлен стандарт начальной школы, 
подготовлены стандарты для среднего и старшего звена. 
Важно и то, что в Год учителя у нас появились квалифика-
ционные требования к педагогам, порядок их регулярной 
аттестации и профессиональной переподготовки. Кроме 
того, учителям надо создать возможности для стажиров-
ки в лучших школах и повышения квалификация в веду-
щих вузах страны. В 2011 году на эти цели из федерально-
го бюджета планируется выделить более 2 миллиардов ру-
блей. Однако свою финансовую поддержку должны также 
оказать и региональные, и муниципальные органы.

«Школьные учителя обладают властью, о которой 
премьер-министры могут только мечтать», – говорил 

когда-то Уинстон Черчилль. Сегодня эту власть надо на-
править на то, чтобы раскрыть способности каждого ре-
бенка и максимально подготовить его к выбору профес-
сии. Поэтому, на мой взгляд, требуется уделить внима-
ние следующему.

первое. В течение 2011 года для каждой школы надо соз-
дать проект школы будущего – видение того, как может 
развиваться школа. Разработка таких проектов – это, ко-
нечно, дело прежде всего учителей, нынешних и бывших 
учеников, родителей. Но я считаю, что региональные вла-
сти могли бы разработать механизм их реализации, при-
влекая в необходимых случаях бизнес.

второе. Необходимо завершить создание общенациональ-
ной системы поиска и поддержки талантливых детей. Воз-
можность развивать свои способности уже с раннего воз-
раста должны иметь все, вне зависимости от уровня дохо-
дов, социального положения родителей и места жительства 
семей. Поручаю Правительству учесть эту рекомендацию 
при внедрении новых образовательных стандартов и раз-
работать норматив подушевого финансирования на педа-
гогическое сопровождение одаренных детей.

третье. Современные дети не такие, как были мы. Всякое 
поколение отличается от предыдущего. Они отлично ори-
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ентируются в мире коммуникаций, привыкли к новым 
способам поиска информации, любят пользоваться самы-
ми разными технологическими новинками. И правильно 
подмечено, что «никто в мире не чувствует новых вещей 
сильнее, чем дети». Использование в обучении самых со-
временных информационных программ и высокотехно-
логичных продуктов надо сделать нормой и обязательно 
предусмотреть в новых стандартах.

И учителя обязательно должны всему этому учиться. 
Недопустимо, когда в школе ученики понимают современ-
ные коммуникации лучше, чем учителя, – учителя долж-
ны в этом разбираться.

Четвертое. Воспитание детей – это задача не только си-
стемы образования, но и отечественной культуры, обще-
ства в целом. Нам необходимо создать новые качествен-
ные фильмы, и они должны быть интересны современным 
детям. Давайте вспомним, какое влияние на развитие це-
лых поколений оказывала, к примеру, захватывающая на-
учная фантастика (мы все читали ее), которая увлекала 
ребят и звала совершать собственные открытия. целое 
поколение выросло на этих книжках.

пятое. Больше внимания нужно уделять патриотическо-
му воспитанию молодежи. Да, необходимо серьезно об-
новить эту работу, но некоторые традиционные методы, 
например военно-патриотические игры, востребованны 
и сегодня. Они вырабатывают и командный дух, и силь-
ный характер и формируют навыки поведения в самых 
сложных условиях.

Особо отмечу значение деятельности отрядов, устанавли-
вающих имена погибших солдат. В этот год, год юбилея 
Победы, они многим помогли узнать места захоронения 

своих близких. В таких экспедициях молодежь действи-
тельно получает навыки истинного патриотизма – не по-
казного, а истинного.

я давал Правительству поручение активизировать 
поисковую работу, привести в порядок воинские памят-
ники, мемориалы. У нас еще не все с этим благополучно. 
Но я считаю, что все власти должны заниматься этим по-
стоянно, а не только в юбилейный год – такой, как идет 
сейчас.

Шестое. Стратегический приоритет политики в сфере 
детства – это формирование и развитие ценностей здоро-
вого образа жизни. Разумеется, этот вопрос касается не 
только детей. Мы, старшие, сами должны подавать соот-
ветствующий пример. Всему нашему обществу пора прео-
долеть инфантилизм в вопросах здорового образа жизни. 
«Не воспитывая себя, сложно воспитать своих детей», –  
отмечал еще Лев Толстой. Между тем в России 80 процен-
тов граждан не занимаются физкультурой и спортом – че-
тыре пятых населения.

У нас один из самых высоких в мире уровней курения 
в стране. При этом возраст приобщения к табаку и алко-
голю постоянно снижается. Так вот те, кто продает алко-
гольную продукцию несовершеннолетним, должны пом-
нить, что за этим последуют санкции, вплоть до уголов-
ной ответственности.

Здоровье нации, ее будущие успехи прямо зависят от то-
го, какое природное наследие мы оставим детям. Несмо-
тря на уникальность и богатство российской природы ее 
состояние сегодня трудно назвать абсолютно благопри-
ятным. Решать эту проблему можно, лишь создав совре-
менную эффективную систему управления в природоох-
ранной сфере.
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Местное самоуправление является важнейшим 
элементом любого демократического государства

уже в ближайШее время  

требуется сДелать слеДующее.

первое. Оценить реальное состояние всех загрязненных 
территорий и рассматривать этот уровень в качестве стар-
тового для осуществления программ минимизации нега-
тивного воздействия на окружающую среду и накоплен-
ного ранее экологического ущерба.

Некоторые эксперты также считают необходимым 
провести так называемую экологическую амнистию при 
условии, что предприятие примет на себя жесткие обяза-
тельства по экологическому оздоровлению производства 
и той территории, где оно работает. я полагаю, эта идея 
разумная. Тех, кто реализует эти программы, – не просто 
подготовил, а тех, кто эти программы реально исполняет, 
тех, кто вкладывает деньги в это, – не нужно давить штра-
фами, мешая исправить ситуацию. Напротив, здесь нуж-
но поощрять и максимально применять механизм частно-
государственного партнерства. я поручаю Правительству 
подготовить предложения на эту тему.

второе. Правительству необходимо разработать норма-
тивы качества окружающей среды, учитывающие состоя-
ние особенностей конкретных территорий. Это основа для 
деятельности органов власти и установления требований 
к производственным объектам. И, кстати, что немаловаж-

но, это и четкий ориентир для общества, для наших граж-
дан, для наших партнеров из других государств.

третье. Свою решающую, принципиальную роль в охра-
не окружающей среды должно сыграть наше гражданское 
общество. Мне не раз приходилось слышать, что эколо-
гическое мышление у нас не приживается, потому что 
общество к этому не готово. Наверное, отчасти это дей-
ствительно так. Поэтому (и я уже об этом тоже говорил) 
чрезвычайно важна роль экологического воспитания и 
образования. И надо учесть это в новых образователь-
ных стандартах.

Четвертое. Качество окружающей среды должно стать 
важнейшим из показателей качества жизни и одним из 
основных показателей социально-экономического раз-
вития территорий, соответственно, должно стать крите-
рием оценки эффективности органов власти на местах. 
я поручаю главам субъектов Федерации ежегодно предо-
ставлять доклады об экологии в их регионах. Население 
территорий должно иметь об этом полную и абсолютно 
достоверную информацию.

Что касается неправительственных экологических 
организаций, то с теми, кто реально заботится о сохра-
нении природной среды, надо еще до строительства 
производственных и инфраструктурных объектов ве-
сти обстоятельный диалог и находить взаимоприемле-
мые решения.

Завершая тему, подчеркну: детство и юность – это 
тот период в жизни человека, когда определяется его бу-
дущее, то самое время, когда каждый впервые пробует, 
что-то открывает для себя, экспериментирует и ничего 
не боится. Дух новаторства, желание делать что-либо но-
вое, дерзость мысли – все это сегодня очень нужно нашей 
стране. И мы очень рассчитываем на энергию и амбиции 
молодых, на их желание работать сообща и вместе доби-
ваться поставленных целей.

Уважаемые депутаты Государственной Думы, члены 
Совета Федерации! Модернизация создает «умную» эко-
номику, но модернизация требует и умной политики, 
обеспечивающей условия для всестороннего обновления 
жизни общества. Нам необходимы новые стандарты в де-
ятельности органов госуправления и в оказании публич-
ных услуг, высокое качество работы судебной и правоо-
хранительной систем, современные формы участия граж-
дан в развитии своего города или села, их большее влия-
ние на деятельность муниципальных органов.

Для этого я предлагаю сделать следующие шаги. 

первое. Надо добиться прозрачности, четкости и про-
стоты в каждодневных отношениях государства и граж-
данина – подчеркиваю, каждодневных. Понимание того, 
что чиновники служат народу, а не вершат его судьбы, – 

основа демократического устройства. Для гражданина 
ведь государство – это чиновник, к которому он пришел 
на прием; судья, который принял решение по его делу; 
участковый или налоговый инспектор – и любой из обле-
ченных властью решать его проблемы, все присутствую-
щие в этом зале. Деятельность всех должностных лиц не 
должна дискредитировать государство. Их главная зада-
ча – улучшать условия жизни людей.

Мы оптимизируем систему оказания государствен-
ных и муниципальных услуг. Уже сегодня во многих ре-
гионах можно, не выходя из дома, подать электронное 
заявление на получение паспорта, узнать размер сво-
их пенсионных накоплений. Поставить же на учет лич-
ный транспорт, пройти техосмотр, получить водитель-
ские права сегодня можно вне зависимости от места по-
стоянной регистрации гражданина, но в пределах сво-
его региона.

Таким образом, часть новых правил уже действует, хо-
тя (я не буду скрывать, знаю, мне пишут об этом) у людей 
есть претензии к тому, как работает эта система. Надо ее 
налаживать дальше.

Остальные правила вступят в силу в следующем году 
или через год. Важнейшее из этих правил – соблюдение 
принципа одного окна. Люди не должны собирать бумаж-
ки, бегая по разным присутственным местам, как, напри-
мер, кстати, это приходится делать тем же самым роди-
телям, которые хотят воспользоваться установленными 
законом мерами поддержки для своих детей. Необходи-
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мо законодательно ввести ответственность должност-
ных лиц за нарушение сроков оказания государственных 
услуг, а также за несоблюдение процедур, предусмотрен-
ных соответствующими административными регламен-
тами. я поручаю Правительству представить такие пред-
ложения в месячный срок.

второе. Модернизируя систему государственных услуг, 
надо обратить особое внимание на социальные услуги 
населению. Считаю, что мы должны активнее подклю-
чать к их оказанию некоммерческие организации. Они 
зачастую лучше знают ситуацию на местах, чем даже ор-
ганы власти, имеют уникальный опыт и помогают лю-
дям, которые попали в трудную ситуацию. я полагаю, 
что участие некоммерческих организаций может сде-
лать социальные услуги более предметными и адрес-
ными и, что крайне важно, снизит уровень коррупции 
в госаппарате.

Федеральным ведомствам нужно разработать четкую 
и прозрачную систему отбора НКО для выполнения таких 
функций. Выбирать нужно зарекомендовавшие себя ор-
ганизации, которые пользуются настоящим доверием у 
населения, работают не первый год или созданы на базе 
организаций, которые до того имели соответствующий 
опыт. я поручаю Правительству доработать нормативно-

Сегодня перед нами стоит фундаментальная задача 
создания новой высокотехнологичной 
мобильной армии

правовую базу участия некоммерческих организаций в си-
стеме оказания государственных социальных услуг. При 
этом расширить использование конкурсных механизмов 
их финансирования.

третье. В каждом регионе должна быть принята внятная 
программа улучшения инвестиционного климата и созда-
ния новых, высокопроизводительных рабочих мест на осно-
ве так называемых лучших региональных практик. К чис-
лу таковых относятся сокращение сроков выдачи разреше-
ний, необходимых для начала бизнеса, создание подготов-
ленных промышленных площадок и целый ряд других мер. 
Вообще, надо поощрять, а не лишать поддержки регионы, 
которые добились увеличения собственной доходной базы, 
и учитывать это при распределении федеральных дотаций. 
Однако этого, тем не менее, все равно мало.

Правительству следует подготовить предложения по 
изменению сложившейся пропорции распределения дохо-
дов между бюджетами разных уровней. В результате таких 
мер должна повыситься роль регионов и муниципалитетов 
в решении ключевых социально-экономических задач.

Основную ответственность за судьбу региона несет 
губернатор. Успешность его работы будет оцениваться 
и по тому, сколько инвестиций удалось привлечь, сколь-
ко создано новых рабочих мест, особенно в несырьевом 
производстве. С этим должны быть связаны и кадровые 
решения.

Четвертое. Органы власти должны избавиться от иму-
щества, не имеющего прямого отношения к их непосред-
ственным обязанностям. Это только кажется, что имуще-
ство не бывает лишним. На самом деле управление из-
быточной собственностью требует много сил, времени, 
а зачастую – и все присутствующие тоже об этом знают –  
немало средств, и, что хуже всего, нередко становится ис-
точником коррупции.

В этом году я подписал Указ о сокращении в пять раз пе-
речня стратегических предприятий. По моему поручению 
Правительство приняло масштабный план приватизации 
крупных компаний. Главная цель приватизации – повысить 
эффективность этих компаний и привлечь в российскую 
экономику дополнительные инвестиции, причем серьез-
ные инвестиции, а доходы от приватизации использовать 
прежде всего на модернизацию нашей экономики. Соот-
ветствующие решения надо принять и на региональном, 
и на местном уровнях. Закон об общих принципах органи-
зации органов госвласти субъектов Российской Федерации 
определяет: в собственности региональных властей может 
находиться имущество, необходимое им для осуществле-
ния своих полномочий. Соответственно, иные объекты соб-
ственности должны быть приватизированы. Органы вла-
сти не должны быть владельцами «заводов, газет, парохо-
дов». Каждый должен заниматься своим делом.

пятое. Модернизация только тогда даст ожидаемый эф-
фект, когда в обществе будут действовать справедливые 
законы, функционировать независимые и уважаемые су-
ды и органы правопорядка, которые пользуются настоя-
щим доверием граждан.

Все эти звенья, безусловно, тесно связаны, и рефор-
мировать нужно всю систему, а не отдельные институ-
ты. Именно поэтому наряду с развитием законодатель-
ства о судебной системе, что мы делали и продолжаем 
делать, мы начали проведение реформы МВД. И на за-
конодательном уровне создаем условия для повышения 
качества работы следствия и прокуратуры. Этому слу-
жат и внесенные мною в Государственную Думу зако-
нопроекты «О полиции» и «О Следственном комитете». 
Сегодня не только федеральные, но и региональные и 
муниципальные руководители обязаны готовиться к 
эффективной реализации этих новых актов. В них дей-
ствительно много нового. При этом не прятаться по ка-
бинетам и наблюдать за тем, как на их территории рас-
тет и наглеет криминал. Они должны делать все, чтобы 
люди не боялись за свою жизнь и жизнь своих близких, 
не опасались потерять свое здоровье, имущество и че-
ловеческое достоинство.

За последнее время, к сожалению, произошел целый 
ряд трагических событий, в результате которых погибли, 
были убиты наши граждане. Их причинами являются, 
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в том числе, и расхлябанность в деятельности право- 
охранительных и других властных органов, зачастую их 
прямое сращивание с криминалом. По одному из таких 
эпизодов я принял решение освободить от должности на-
чальника ГУВД Краснодарского края, а Генеральной про-
куратуре, ФСБ и Следственному комитету – внести пред-
ложения об ответственности тех лиц, которые работали 
на соответствующих участках деятельности и которые 
обеспечивали правопорядок.

Шестое. В прошлом Послании я говорил о необходимо-
сти совершенствования уголовного законодательства, о 
том, что это законодательство должно быть жестким, но в 
то же время современным и гуманным в разумном смыс-
ле этого слова, а восстановление справедливости посред-
ством правосудия и защита прав потерпевших не должны 
приводить к пополнению преступного мира большим ко-
личеством новых кадров. я еще раз подчеркну: санкция 
за нетяжкие, малозначительные преступления должна 
быть по возможности не связана с лишением свободы. 
Это, кстати, особенно актуально в тех случаях, когда речь 
идет о молодых людях, о подростках, о тех, кто впервые 
нарушил закон.

Сегодня я внесу в Государственную Думу закон, ко-
торый позволит суду применять дифференцированный 
подход при назначении наказания. По целому ряду со-
ставов преступлений будут исключены нижние преде-
лы санкций. У суда появится возможность более широ-
ко применять такие альтернативные меры наказания, 
как штраф и принудительные работы. Но главное, что-
бы в отсутствие нижних пределов уголовных санкций 
суды не воспринимали верхний предел как единствен-
ный ориентир при назначении наказания. Ведь сила су-
да не в жесткости, а в неотвратимости и справедливо-

сти наказания, а миссия правосудия – не только карать, 
но и исправлять.

сеДьмое. Нашей принципиальной задачей остается 
борьба с коррупцией. Считаю, что мы должны самым 
внимательным образом анализировать исполнение уже 
принятых решений и двигаться дальше. Опыт показыва-
ет, что даже угроза лишения свободы до 12 лет не удер-
живает взяточников. Представляется, что в ряде случа-
ев экономические меры в виде штрафов могут быть бо-
лее продуктивны. Поэтому коммерческий подкуп, да-
ча и получение взятки могут наказываться штрафами 
в размере до стократной суммы коммерческого подку-
па или взятки.

Фактически сформировался и такой вид преступного 
промысла, как посредничество во взяточничестве. Вокруг 
судов и других государственных органов, все это отлично 
знают, вьется множество проходимцев, заверяющих, что 
они знают, как решить любое дело, кому и сколько для это-
го «занести». я считаю, что посредничество во взяточни-
честве, так же, как и кратный размер штрафа, необходи-
мо внести в уголовный закон.

восьмое. Еще одна тема, которую я хотел бы поднять. 
я не буду сейчас «демонизировать» известный всем 94-й  
закон – его все критикуют, но ситуация, действитель-
но, уже вышла за грань разумного. Заложенные в нем 
цели, к сожалению, во многом остались декларация-
ми. По самым скромным оценкам, нецелевые расходы, 
включая и прямое воровство, и «откаты», и просто не-
целевые расходы, составляют не менее триллиона ру-
блей. Поэтому пора начинать работу над новой редак-
цией закона о госзакупках – более продуманной и бо-
лее современной.
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Полагаю также, что обо всех планируемых открытых 
закупках должно быть известно заранее. На специальном 
интернет-портале нужно предварительно публиковать 
информацию о таких планах с возможностью обратной 
связи с компаниями относительно их заинтересованно-
сти в торгах, а также мнения экспертов об адекватности 
этих планов современным требованиям и рыночным це-
новым условиям.

На ближайшие три года нужно определить прогнозные 
планы закупки новейшего оборудования, лекарственных 
средств, иной высокотехнологичной продукции со стороны 
государства и крупных госкомпаний, а в дальнейшем по ме-
ре возможности расширить горизонт прогнозирования на 
5–7 лет. В этом случае и инвесторы, и исследователи будут 
точно знать, что результаты их труда востребованны.

Большую роль в увеличении спроса на новейшие тех-
нологии может сыграть и модернизация армии. Это мо-
жет нравиться или не нравиться, но в разные периоды 
истории науку и технологии вперед двигали именно по-
требности безопасности, инвестиции государства в но-
вые технические решения в области обороны.

Сегодня перед нами стоит фундаментальная задача соз-
дания новой высокотехнологичной мобильной армии. Мы 
идем на то, чтобы потратить на эти цели более 20 трил-
лионов рублей. Это большие деньги. Но такие вложения 

Развитие нашего государства и общества невозможно 
без эффективного обеспечения национальной 
безопасности и обороны

вдвойне эффективны, если в итоге дадут нам технологии 
так называемого двойного назначения – помогут модер-
низировать производство и развивать фундаментальные и 
прикладные исследования и университетскую науку. По-
этому мы создаем специальную структуру, которая будет 
заниматься поиском и разработкой прорывных техноло-
гий для «оборонки». Такие структуры, вы знаете, есть в 
других странах. Рассчитываем, что многие из них найдут 
применение в повседневной жизни.

Девятое. Важнейший показатель качества жизни людей –  
это качество политической системы. Для ее совершен-
ствования на федеральном и региональном уровнях был 
принят целый ряд решений. Стоя на этой трибуне в 2008 
году, я сформулировал 10 позиций, и в 2009 году я сфор-
мулировал 10 позиций по совершенствованию нашей по-
литической системы и демократии. Еще раз хотел бы по-
благодарить всех, кто участвовал в обсуждении этих ини-
циатив, всех депутатов Государственной Думы и членов 
Совета Федерации.

Однако на уровне местного самоуправления нам тре-
буются дополнительные шаги. Местное самоуправление 
является важнейшим элементом любого демократическо-
го государства. К сожалению, роль большинства полити-
ческих партий в работе муниципалитетов пока практи-
чески не ощущается, в результате на местном уровне не 
все партии выполняют функцию общероссийских поли-

тических организаций. я предлагаю сделать обязатель-
ным использование пропорциональной или смешанной 
избирательной системы на выборах представительных 
органов в городских округах и муниципальных районах 
с численностью депутатов не менее 20 человек.

Политическая конкуренция на низовом уровне будет 
способствовать укреплению доверия к партийной систе-
ме и повышению ответственности партий перед избира-
телями. Следует сделать их ближе к повседневной жизни 
наших граждан. Это еще один шаг по укреплению демо-
кратической власти, главной задачей которой остается 
достойная жизнь наших людей.

Таким образом, выборы в Государственную Думу в де-
кабре следующего года пройдут уже в условиях политиче-
ской системы, обновленной на всех уровнях.

Десятое. Мы все вместе, здесь присутствующие, прове-
ли широкое обсуждение закона «О полиции», что, на мой 
взгляд, как минимум дало некоторые неплохие результа-
ты. Сейчас по аналогии с ним будет обсуждаться закон 
«Об образовании». я считаю, что такую практику нуж-
но расширять, а организация общественных слушаний 
(так, как это было по закону «О полиции») должна иметь 
соответствующую процедуру. Поручаю Администрации 
Президента подготовить и внести предложения до кон-

ца текущего года о том, как осуществлять подобного ро-
да слушания.

Уважаемые коллеги! Развитие нашего государства и 
общества невозможно без эффективного обеспечения на-
циональной безопасности и обороны. Мы взяли курс на 
глубокую модернизацию Вооруженных Сил, на проведе-
ние в них системных, значимых преобразований. Уже об-
новлены боевой состав Вооруженных Сил, система боего-
товности, управления и материально-технического обе-
спечения войск. Вновь регулярными и, что немаловажно, 
масштабными стали наши боевые учения. Сформированы 
четыре военных округа вместо шести. В рамках Госпро-
граммы вооружения до 2020 года войска оснащаются со-
временной техникой.

Какие задачи еще предстоит решить? 

первое. В следующем году особое внимание нужно уде-
лить укреплению воздушно-космической обороны страны, 
объединить существующие системы противовоздушной и 
противоракетной обороны, предупреждения о ракетном 
нападении и контроля космического пространства. Они 
должны действовать под единым управлением стратеги-
ческого командования.

второе. Современной России, безусловно, нужны и со-
временные армия и флот, компактные и мобильные вой-
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ска, которые укомплектованы новейшим оружием и вы-
сококлассными специалистами. Это требует и серьезных 
средств, и новых решений, подчас непростых. При этом 
нужно выполнить все обязательства перед людьми, кото-
рые выбрали для себя армейскую службу, прежде всего ре-
шить их жилищный вопрос в запланированные сроки.

третье. Армия должна освободиться от непрофильных 
задач и не свойственных ей функций. Эти функции нуж-
но передать гражданским организациям, сосредоточить 
внимание, прежде всего, на самой боевой учебе. Ведь мо-
лодой человек идет в армию всего на один год, а програм-
ма обучения военному делу не становится легче. Необхо-
димо, чтобы она была освоена любым молодым челове-
ком в полном объеме.

Четвертое. Мы не только занимаемся развитием на-
ших Вооруженных Сил, но и развиваем международное 
сотрудничество в сфере безопасности. Россия готова со-
вместно с заинтересованными государствами работать 
над укреплением механизмов противодействия ракет-
ному распространению. Недавно на саммите Россия–
НАТО в Лиссабоне я поделился своими соображениями 
о формировании возможной архитектуры европейской 
ПРО, которая сопрягает потенциалы России и Североат-
лантического альянса и обеспечивает защиту всех стран 
Европы от ракетных ударов. Уже дан старт совместной 
проработке всего комплекса связанных с этим вопросов. 
Это, безусловно, позитивное развитие. Но в этом зале я 

хотел бы открыто сказать, что в ближайшее десятилетие 
нас ждет следующая альтернатива: или мы достигнем со-
гласия по противоракетной обороне и создадим полно-
ценный совместный механизм сотрудничества, или же 
(если нам не удастся выйти на конструктивную дого-
воренность) начнется новый виток гонки вооружений.  
И нам придется принимать решение о размещении но-
вых ударных средств. Совершенно очевидно, что этот 
сценарий был бы очень тяжелым.

В Лиссабоне были приняты решения о выстраивании 
современного партнерства – партнерства, основанного 
на принципах неделимости безопасности, взаимного до-
верия, транспарентности и предсказуемости. Мы опре-
делились, как мы будем работать и над созданием еди-
ного пространства мира и безопасности в Евроатланти-
ке. Это позволяет с оптимизмом, осторожным оптимиз-
мом во всяком случае, оценивать и перспективы работы 
над российской инициативой Договора о европейской 
безопасности.

пятое. Нам необходимо наращивать экономическую ди-
пломатию, прямо соотнося ее результаты с практической 
отдачей для модернизации, прежде всего для модерни-
зации. Внешняя политика должна выражаться сейчас не 
только в ракетах, но и в конкретных и понятных нашим 
гражданам достижениях: в создании на территории Рос-
сии совместных предприятий и появлении качественных 
недорогих товаров, в увеличении числа современных ра-
бочих мест и упрощении визового режима.
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я отмечу, что такой прагматичный подход находит 
понимание у наших зарубежных партнеров, – они го-
товы делиться своим опытом инновационного разви-
тия. я считаю, что нам нужно адресно работать и с те-
ми странами, и с теми компаниями, которые к этому 
готовы. Благодаря такой взаимной заинтересованно-
сти у нас уже складываются, по сути, модернизацион-
ные партнерства, скажем, с Германией и Францией. 
Большой потенциал – в наращивании инновационной 
составляющей сотрудничества с Китаем, Индией, Бра-
зилией, Республикой Корея, Сингапуром, японией, Ка-
надой, Италией, Финляндией, Украиной, Казахстаном, 
некоторыми другими странами. Эти партнерства будут 
ориентированы на пять приоритетов технологической 
модернизации России.

Существенный резерв в достижении этих целей я 
вижу в расширении сотрудничества с Европейским со-
юзом и Соединенными Штатами Америки. Механиз-
мы российско-американского партнерства нужно ис-
пользовать для налаживания полномасштабного эко-
номического сотрудничества, улучшения инвестици-
онного климата и взаимодействия в сфере высоких 
технологий.

Соглашение между Россией и Евросоюзом «Партнер-
ство для модернизации» – мы эту идею сформулировали 

Нам необходимо наращивать экономическую 
дипломатию, прямо соотнося ее результаты с практической 
отдачей для модернизации

как раз ровно год назад – должно работать по следующим 
трем направлениям. 

Во-первых, это взаимный обмен технологиями, гармони-
зация технических норм и регламентов, практическое со-
действие Евросоюза во вступлении России в ВТО.

Во-вторых, это упрощение визового режима с близкой 
перспективой его полной отмены.

И, в-третьих, это значительное расширение профессио-
нальных и академических обменов. Именно в данном клю-
че на следующей неделе я и буду вести разговор с нашими 
партнерами в Брюсселе на саммите Россия–Евросоюз.

Шестое. Крайне актуальна задача региональной инте-
грации России в экономическое пространство Азиатско-
Тихоокеанского региона. Надо активнее использовать 
потенциал российского участия в форуме АТЭС, других 
форумах, они недавно как раз прошли. Расширение свя-
зей с государствами региона приобретает для нас стра-
тегический характер. Это, кстати, хорошо видно на при-
мере наших отношений с Китаем. Беспрецедентно высо-
кий уровень двустороннего сотрудничества проециру-
ется и на наше партнерство на международной арене и, 
в свою очередь, отражается на росте авторитета и вли-
яния таких объединений, как БРИК и ШОС. Серьезный 

резерв мы имеем и в развитии долгосрочного взаимо-
выгодного сотрудничества со странами Латинской Аме-
рики и Африки.

сеДьмое. Особым и приоритетным направлением нашей 
внешней политики, конечно, остается пространство СНГ и 
действующие на нем структуры – ЕврАзЭС, ОДКБ. Мы уже 
сформировали Таможенный союз и создаем Единое эко-
номическое пространство в рамках ЕврАзЭС, апробируем 
при этом современные интеграционные схемы и концеп-
ции эффективной экономической кооперации. В конечном 
счете мы должны действовать в направлении формирова-
ния единого экономического пространства – от Арктики 
до Тихого океана – на всей территории Евразии.

восьмое. Россия, опираясь на свой уникальный опыт, 
технические и кадровые ресурсы, может стать инициа-
тором глобальной и трансевропейской системы борьбы 
с чрезвычайными ситуациями. Около полугода назад, на 
саммите «большой двадцатки», я выдвинул инициативу 
по объединению усилий в целях сохранения морской сре-
ды от разливов нефти. Теперь нужно вплотную подойти к 
нашей основной задаче – обмену наилучшими практика-
ми в этой сфере и предотвращению или ликвидации по-
следствий разливов нефти.

И последний из международных вопросов. Следует 
энергичнее налаживать международное взаимодействие 
в борьбе с пиратством. Мы выдвинули инициативу о соз-
дании международного механизма для суда над пирата-
ми. Считаем, что это поможет решить вопрос привлече-
ния пиратов к уголовной ответственности, ведь одним 
из ключевых побудительных факторов пиратства все еще 
остается самый главный – безнаказанность пиратов.

я жду от внешнеполитического ведомства конкретных 
результатов работы на всех этих направлениях.

Дорогие друзья! Нам вместе предстоит реализовывать 
те планы, о которых я сегодня сказал. я не сомневаюсь 
нисколько в том, что мы справимся; я верю в вашу под-
держку. И сейчас добавлю лишь несколько слов, кото-
рые обычно не пишут в официальных документах, но 
слова эти, может быть, самые важные. Мы обновляем 
страну, обновляем общество, меняем нашу жизнь, ме-
няемся сами. И по большому счету все, что мы делаем, 
мы делаем для тех, кого любим сильнее всего, – для на-
ших детей, потому что мы хотим, чтобы они жили луч-
ше нас. Чтобы они были лучше, чем мы, чтобы смогли 
сделать то, что, может быть, не успеем сделать мы. Что-
бы из их успехов сложилось успешное будущее нашей 
великой России.

я уверен, так и будет!
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Ж И Л  Н А  ПОЛ Н У Ю 
МОщ НОС Т ь
7 ДЕК АБРя УШЕ Л ИЗ ЖИЗНИ ГОСУДАРСТВЕННый И ПОЛИТИЧЕСКИй ДЕяТЕ Ль, 

ЗАМЕЧАТЕ ЛьНый ЧЕ ЛОВЕК МУРАТ К АЗБЕКОВИЧ А ХЕДЖ АК
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аризматичный, яркий политик; коммуникабель-
ный, умный и открытый человек, обладавший тон-
ким чувством юмора и дипломатическим даром.  

О таких, как Мурат Ахеджак, принято говорить: он сделал 
себя сам. Всем, чего добился, был обязан личным каче-
ствам, силе характера, целеустремленности, стремлению 
дойти до конца, добиться наилучшего результата. Выделя-
ла его и невероятная жажда жизни. 

Мурат Ахеджак родился 18 июля 1962 года в Майкопе 
в учительской семье. В 1983 году по окончании Красно-
дарского политехнического института был распределен 
в Кропоткин. Работал мастером, прорабом, начальником 
участка. Дорос до генерального директора. 

В политику пришел в 1996 году, когда возглавил го-
родскую Думу Кропоткина. В краевую администрацию –  
практически 10 лет назад, в феврале 2001 года. Он стал 
полномочным представителем губернатора в ЗСК. Воз-
главлял департамент по делам СМИ, дорос до вице-
губернатора по вопросам внутренней политики, с 2002 
года курировал вопросы взаимодействия исполнитель-
ной власти с силовым блоком края, политическими пар-
тиями и общественными организациями, а также вну-
тренней политики.

Оценить успех внутриполитического блока непросто. 
Но ведь именно благодаря выверенной политике Кубань 
признавалась стабильной, экономически успешной, при-
влекательной для инвестиций. Мурат Ахеджак всерьез за-
нимался реформой местного самоуправления, развитием 
территорий. 

Редко политики говорят прессе критиковать их рабо-
ту. Ахеджак говорил. 

Он не слишком часто появлялся на телеэкранах, но 
большинство кубанцев знали его как серьезного полити-
ка, умевшего решать наиболее сложные вопросы. Именно 
он выходил к людям в самые сложные моменты. 

Он был человеком с большой буквы. Всегда знал, как 
разрешить проблему. Практически не отдыхал. Работал 
сутками, без отпуска. Был человеком интересующимся. Не 
потерял умение удивляться. Излучал невероятную энер-
гию. Все, кто был знаком с ним лично, попадали под его 
обаяние. Общался просто, предпочитал говорить откры-
то и правдиво.

После серьезной и продолжительной болезни вернул-
ся на работу. Трудился на полную мощность. Много ездил, 
посещал сложные районы и объекты. Был нужным чело-
веком, весомым политиком. 

В прощальном слове Александра Ткачева и Владими-
ра Бекетова говорится: «Один из самых ярких, успешных 
и влиятельных политиков нашего времени, который за-
ложил основы социально-политической стабильности пя-
тимиллионного региона. Идеолог краевой власти. Лидер 
от Бога.

Мурата Казбековича не надо никому представлять – 
его знали все. С его именем связана целая эпоха новой 
Кубани. 

В самые трагические для края дни и минуты испыта-
ний он всегда был на передовой – в гуще событий, вместе 
с людьми. Все и всегда пропускал через сердце и душу – и 
никогда не боялся брать ответственность на себя. 

Таким его запомнит Кубань. А у каждого, кто рабо-
тал, кто общался с ним лично, в памяти останется свой 
Ахеджак. 

Жесткий руководитель, предельно требовательный к 
подчиненным. Удивительно человечный, справедливый, 
добрый наставник, товарищ и друг. Способный понять, 
простить, признать свою ошибку и поддержать в труд-
ную минуту. 

Человек сумасшедшей силы воли, которого не могли 
сломить ни болезнь, ни самые тяжелые жизненные испы-
тания. При этом потрясающе открытый, искренний, поль-
зовавшийся глубочайшим уважением всех, кто с ним ра-
ботал и просто общался.

Мурат Казбекович Ахеджак скоропостижно скончался 
7 декабря от острой сердечной недостаточности на 49-м 
году жизни. Ушел на взлете. Сегодня действительно оси-
ротела вся Кубань. 

Нам всем будет страшно не хватать Мурата Казбеко-
вича. Его открытой улыбки, его тонкого чувства юмора 
и острого ума, его умения принимать нестандартные, но 
всегда точные решения в критической ситуации. И, на-
конец, просто его настоящей порядочности в работе и в 
жизни, по отношению к людям, независимо от их стату-
са и положения».

Кандидат технических наук. Награжден высокой госу-
дарственной наградой – орденом Дружбы народов.

У Мурата Ахеджака остались родители, супруга Елена, 
дочь Луиза и сын Казбек. 

Выражаем глубокие соболезнования семье и близким 
Мурата Казбековича Ахеджака. Скорбим

Х
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1 Декабря
С 1 декабря в Интернете от-
крыто обсуждение проекта 
нового закона об образо-
вании. О подготовке к об-
щественному обсуждению 
Дмитрию Медведеву доло-
жил министр образования 
и науки Андрей Фурсенко 
на рабочей встрече, состо-
явшейся накануне. 

3 Декабря
По результатам перего-
воров в присутствии Пре-
зидента России Дмитрия 
Медведева и Председателя 
Совета министров Италии 
Сильвио Берлускони под-
писан пакет документов, 
в том числе соглашения 
о двустороннем партнер-
стве для модернизации, о 
сотрудничестве в сферах 
развития малых и средних 
предприятий, электроэнер-
гетики, о почтовом сотруд-
ничестве.

7 Декабря
В Госдуму на ратифика-
цию внесено Соглашение 
о создании Центральноа-
зиатского информационно-
го центра по борьбе с не-
законным оборотом нар-
котиков.

9 Декабря
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон 
«О нормативе финансовых 
затрат в месяц на одного 
гражданина, получающего 
государственную социаль-
ную помощь в виде социаль-
ной услуги по обеспечению 
лекарственными препара-
тами, изделиями медицин-
ского назначения, а также 
специализированными про-
дуктами лечебного пита-
ния для детей-инвалидов 
на 2011 год».

9 Декабря
Президент подписал Феде-
ральный закон «О внесе-
нии изменений в статью 12 
Федерального закона «Об 
обязательном социальном 
страховании от несчастных 
случаев на производстве и 
профессиональных забо-
леваний».

то уже вторая крупная заявка, выигран-
ная нашей страной после Сочи. 

В день голосования за право про-
вести чемпионат мира по футболу цюрих 
с его штаб-квартирой ФИФА накрыло су-
гробами. Даже вечнозеленые футбольные 
поля Швейцарии завалило снегом. В сто-
лице мирового футбола наступила насто-
ящая зима. 

После того, как президент ФИФА Зепп 
Блаттер вытащил табличку с надписью 
RUSSIA, представители российской деле-
гации вскочили от радости. 

Право на проведение чемпионата мира по 
футболу – это не просто спортивный успех. 
Это победа наших политиков, спортсменов 
и всех россиян, которые любят футбол. 

– Россия получила право провести чем-
пионат мира 2018 года. Поздравляю всех 
российских болельщиков, а это многомил-
лионная армия. И, конечно, тех, кто зани-
мался организацией этой заявки, – поздра-
вил россиян Дмитрий Медведев. 

Год назад британская «Таймс» опубли-
ковала статью с прогнозом о том, что пра-

во на чемпионат мира получит Англия, а за 
Россию проголосует лишь один член ФИФА 
– российский министр спорта Мутко. В ре-
зультате меньше всего голосов заняла са-
ма Англия. 

За последние полгода были проведены 
не одна встреча с журналистами, не один 
пресс-тур. Сыграло свою роль и то, что ров-
но год назад, когда на заседании Президиу-
ма Правительства было принято решение о 
создании заявочного комитета, Владимир 
Путин обещал лично поддержать проект 
чемпионата мира в России. 

Как заявил Владимир Путин: «Что бы 
ни происходило в текущей ситуации, мы 
и дальше будем продолжать все, что было 
сделано в последнее время: я имею в виду 
строительство футбольных полей, возве-
дение новых сооружений, создание спор-
тивных, прежде всего детских и юноше-
ских, секций». 

Заявка России получила государствен-
ные гарантии того, что все объекты будут 
построены в срок. В роликах заявочного 
комитета мы видим Россию 2018 года. На 

СЧАСТЛИВый БИЛЕТ 
НА ЧЕМПИОНАТ МИРА!
ГЛАВНыМ СОБыТИЕМ СПОРТИВНОй ЖИЗНИ СТРАНы СТА ЛО РЕШЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУ ТБОЛУ В 2018 ГОДУ В РОССИИ

Э
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10 Декабря
Главы государств – членов 
Организации Договора о 
коллективной безопасно-
сти обсудили результаты ра-
боты организации в 2010 
году. Основное внимание 
уделено мерам повышения 
эффективности механизмов 
кризисного реагирования, 
укреплению безопасности 
стран-участниц и региона 
в целом.

11 Декабря
Внесены изменения в ФЗ 
«О статусе военнослужащих» 
и об обеспечении жилыми 
помещениями некоторых 
категорий граждан».

11 Декабря
Президент подписал ФЗ «О 
ратификации Соглашения 
между Правительством Рос-
сийской Федерации и Пра-
вительством Республики 
Южная Осетия о поощре-
нии и взаимной защите ка-
питаловложений».

11 Декабря
На совещании с постоян-
ными членами Совета без-
опасности Дмитрий Медве-
дев сообщил о подписании 
Указа «О дополнительных 
мерах по обеспечению 
правопорядка».

13 Декабря
Внесены изменения в ста-
тью 55 Закона РФ «О пен-
сионном обеспечении лиц, 
проходивших военную 
службу, службу в органах 
внутренних дел, Государ-
ственной противопожар-
ной службе, органах по 
контролю за оборотом нар-
котических средств и пси-
хотропных веществ, учреж-
дениях и органах уголовно-
исполнительной системы, и 
их семей».

13 Декабря
Подписан закон о федераль-
ном бюджете на 2011 год 
и плановый период 2012–
2013 годов, где приоритет-
ными сферами остаются 
модернизация экономи-
ки и социальная ориенти-
рованность.

время соревнований визы для иностранцев 
будут отменены. Государство гарантирует 
зрителям бесплатный проезд между 13 горо-
дами, где пройдут соревнования, и обещает 
построить линии скоростных железных до-
рог. Руководителем заявочного комитета с 
самого начала стал Владимир Путин. 

Согласно заявке, проведение матчей 
чемпионата мира предполагалось в 13 го-
родах России в четырех кластерах. цен-

тральный – Москва, с основным стадионом 
«Лужники», второй – Сочи, центр третье-
го кластера – Казань, четвертого – Санкт-
Петербург. Примет игры и Краснодар. Та-
ким образом, Кубань стала единственным 
регионом страны в котором пройдут мат-
чи ЧМ –2018 сразу в двух городах! Это пред-
ложение активно поддерживал губернатор 
края Александр Ткачев.

– Признаюсь, эмоции просто бьют че-
рез край! я до сих пор даже не до конца ве-
рю, что все получилось и мы победили! Что 
чемпионат мира по футболу действительно 
пройдет в России!

Эта победа – результат колоссальной 
работы заявочного комитета, руководства 
страны, желания миллионов россиян, в 
том числе жителей нашего пятимиллион-
ного края.

Футбол сегодня – спорт номер один на 
Кубани. А Краснодар – это не только сто-
лица, но и главный футбольный центр 
края. Здесь будет построен суперстадион, 
который станет третьим по вместимости 
в стране!

Огромное развитие получит не толь-
ко спортивная, но и транспортная, дорож-
ная и гостиничная инфраструктура края. 
Будет создано более 50 тысяч новых рабо-
чих мест! 

Для Кубани футбольный проект, как 
и олимпийский, – это супервозможность 
для качественного рывка в развитии. А для 
миллионов болельщиков чемпионат мира, 
я уверен, станет одним из самых ярких, 
счастливых и запоминающихся моментов 
всей жизни.

Российская заявка вышла вперед, так 
как соответствовала философии ФИФА, ко-
торая заключается в том, чтобы расширять 
границы мирового футбола за счет новых 
территорий. Россия и бывший Советский 
Союз не принимали у себя футбольный 
чемпионат мира. 

Однако сделать придется еще много. Не 
только построить площадки. 

– Меня бразильцы вчера спрашивали: 
«Чемпионат мира вы получили, а ваша 
сборная пока не блещет». я говорю: «Ну, 
так время-то еще сколько! Мы поработа-
ем! – сказал Владимир Путин. 

Для Кубани 
футбольный проект, 
как и олимпийский, – 
это супервозможность 
для качественного 
рывка в развитии
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СВЕТЛый ВИЗИТ
Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл в начале декабря прибыл на Кубань

Свой визит патриарх приурочил к двум 
церковным праздникам – Дню святого 
благоверного князя Александра Нев- 
ского и Дню святой великомученицы 
Екатерины. 

На встрече с журналистами в  
аэропорту патриарх отметил: 

– На Кубани живут сильные, энер-
гичные люди, преумножающие славу 
нашего Отечества. 

Предстоятель РПц провел две 
божественные литургии – в войско-
вом Соборе св.благоверного кня-
зя Александра Невского и в Свято-
Екатерининском кафедральном со-
боре. После первой службы патри-
арх Кирилл обратился к кубанцам с 
пастырским посланием.

Митрополит поблагодарил главу 
Русской Православной церкви за по-
стоянное внимание к краю и напомнил, 
что это уже его третий приезд.  

Губернатор Александр Ткачев по-
приветствовал патриарха от имени 
всех жителей края и поблагодарил 
его за поддержку, которую тот ока-
зывает в деле восстановления кубан-
ских святынь и храмов, и попросил 
для всех кубанцев патриаршего бла-
гословения.

Патриарх Кирилл признался, что с 
особым чувством совершил богослу-

жение в соборе, который четыре года 
назад имел возможность освятить.

– Доблесть – это способность до-
бывать победу. Без победы доблесть 
превращается в карикатуру, насмеш-
ку. Только там, где победа, – там до-
блесть… Победа требует напряжения 
всех сил. Ее нельзя добыть только си-
лой технической, совершенным ору-
жием, правильными знаниями воен-
ного дела. Хотя и без этого не обой-
тись. Но победа всегда достигается 
силой человеческого духа. Это такая 
прописная истина! Вся история об 
этом говорит. Народ, теряющий силу 
духа, перестает быть способным одер-
живать победу.

Патриарх отметил, что Кубань была 
самым религиозным регионом Руси. Ее 
отличала горячая вера казаков. 

Патриарх пожелал митрополиту 
Исидору помощи Божьей в управлении 
епархией, а губернатору Александру 
Ткачеву – помощи Божьей, крепости 
сил, мудрости и веры, которые необ-
ходимы для того, чтобы помогать на-
роду Кубани идти вперед. 

В память о пребывании в святом 
храме Александра Невского и сверше-
нии богослужения патриарх преподнес 
храму образ Георгия Победоносца –  
символ доблести и победы.

Заседание открыл председатель 
Регионального совета ВСМС Вла-
димир Бекетов. В отчетном докла-
де он подвел итоги работы советов 
местного самоуправления с октября 
2008 года по ноябрь 2010-го. Как 
подчеркнул Владимир Андреевич, 
такие советы уже участвуют в при-
нятии важных решений и развитии 
территорий. Однако многие острые 
вопросы пока не нашли своего ре-
шения. Например, благоустройство 
территорий, дефицит квалифици-
рованных медиков, нехватка пун-
ктов продажи кормов. Владимир 
Бекетов не только обозначил зада-
чи, но и указал на возможные пути 
их решения. Советы местного са-
моуправления не должны браться 
за решение глобальных проблем, 
не приведя в порядок и не благоу-
строив села, поселки, города. 

– Именно по этим внешним при-
знакам простые люди и судят о вла-
сти, – заметил Владимир Бекетов. 

Насущными остаются и такие 
вопросы, как укрепление экономи-
ческой основы муниципальных об-
разований, борьба с безработицей, 
повышение доходов населения, раз-
витие рынка услуг, участие в нор-
мотворческом процессе, организа-
ция учебы кадров и повышение их 
квалификации.

В последующих выступлениях 
представители советов местного 
самоуправления поделились на-
копленным опытом, обозначили 
трудности.

2 декабря свое 15-летие отметила из-
бирательная система Краснодарско-
го края.

Открыл торжественное мероприя-
тие, посвященное этому событию, ди-
ректор департамента по взаимодей-
ствию с органами местного самоуправ-
ления администрации Краснодарско-
го края Алексей Черненко. Он зачитал 
поздравление от имени губернатора 
Александра Ткачева и вручил членам 
избирательных комиссий краевые на-
грады за большой вклад в развитие из-
бирательной системы и активное уча-
стие в подготовке и проведении выбо-
ров на территории Кубани. 

Председатель избирательной ко-
миссии Краснодарского края юрий 
Бурлачко рассказал о приоритетах 
в работе избирательных комиссий, 
поблагодарил администрацию, За-

ВСМС: 
ПРОБЛЕМы 
И РЕШЕНИя

конодательное собрание края и глав 
муниципальных образований за под-
держку при решении порой самых не-
простых вопросов. А также отметил, 
что совместная и эффективная ра-
бота представителей кубанской из-
бирательной системы неоднократно 
заслуживала высокой оценки центр- 
избиркома. 

От имени Государственной Думы 
участников мероприятия со знамена-
тельным событием поздравил депутат 
Алексей Петрович Езубов.

На торжественной встрече органи-
заторам выборов и другим участникам 
избирательного процесса за многолет-
нюю добросовестную работу при про-
ведении выборов различных уровней 
были вручены награды цИК России и 
избирательной комиссии Краснодар-
ского края.

14 декабря в большом 
зале Законодательного 
собрания 
Краснодарского 
края состоялось 
расширенное заседание 
Регионального совета 
Краснодарского 
регионального 
отделения 
Всероссийского 
совета местного 
самоуправления

КРАйИЗБИРКОМУ 15 ЛЕТ!
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ЕйСКИй РАйОН 
ДОЛЖЕН РАЗВИВАТьСя

Во время визита в Ейский район губернатор Кубани 
Александр Ткачев оценил работу трех заместителей 
главы территории как неудовлетворительную

Он отправил в отставку заместителей 
по вопросам экономики, развития ку-
рортов и туризма Светлану Стрюк, по 
связям с общественностью, работе с 
органами местного самоуправления 
и средствами массовой информации 
Татьяну Чернодырка, а также началь-
ника управления сельского хозяйства 
Александра Усатого. 

Чтобы добиться реальных резуль-
татов, сделать рывок вперед, весь рай-
он должен быть единой командой, за-
явил глава края. Порт, курорт и сель-
ское хозяйство – это три кита, которые 
должны на сто процентов работать и 
на экономику, и на людей. 

Эту задачу на встрече с активом 
района губернатор Александр Ткачев 
поставил перед Михаилом Тимофее-
вым – новым руководителем страте-
гически важной территории.

 «Крепкий середняк», как оценил 
район губернатор, в рейтинге муни-

ципальных образований края зани-
мает 12-е место. По итогам десяти 
месяцев 2010 года в Ейске отмечена 
положительная динамика в сельском 
хозяйстве, жилищном строительстве, 
связи и розничной торговле. Также с 
хорошим плюсом сработал санаторно-
курортный комплекс.

– В консолидированный бюджет 
района поступило 1,3 миллиарда 
рублей, или 81,3 процента годового 
бюджетного назначения. Это выше, 
чем в среднем по краю, – подчеркнул 
Александр Ткачев.

Среди достижений территории – 
рост инвестиций, развитие инфра-
структуры и работа малого и сред-
него бизнеса.

Но есть и проблемы. Среди них – 
ситуация в животноводстве: сокра-
щается поголовье скота. 

– Необходимо серьезно занимать-
ся животноводством, – поставил за-

дачу глава края. – Тем более что в 
районе хватает пастбищ. По крае-
вой программе целенаправленно 
выделяются средства – ведь подъ-
ем этого вида скотоводства озна-
чает новый толчок для всего АПК. 
Рабочие места, качественное и бо-
лее дешевое мясо. Губернатор уве-
рен: здесь пригодится опыт Михаи-
ла Тимофеева.

Затронули на встрече и проблемы 
с ейскими курортами. Главная из них 
– слабая инфраструктура. Хотя в этом 
году район принял на 2,2 процента 
больше отдыхающих, чем в прошлом, 
можно принимать и больше.

В район, по мнению губернатора, 
необходимо активно привлекать ин-
вестиции. Строить отели, развлека-
тельные комплексы, благоустраивать 
пляжи и набережные. Краевая власть, 
со своей стороны, готова помогать в 
развитии инженерной инфраструк-
туры района, энергетики, газифика-
ции, в строительстве дорог.

– У нас одна цель, – подчеркнул 
Александр Ткачев. – Ейчане хотят жить 
в богатом и процветающем районе, 
иметь работу, возможность достойно 
зарабатывать, качественно лечиться. 
Инвесторы хотят зарабатывать день-
ги, создавая новые предприятия или 
оказывая услуги. А мне нужен силь-
ный и развивающийся район, с вы-
соким качеством жизни.
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В актовом зале Общественно-политического центра Крас-
нодарского края собрались представители общественных 
организаций столицы Кубани, Армавира, Динского и Ти-
хорецкого районов, а также администрации края, ЗСК и 
ГУВД, руководство кубанского управления ФАС. 

Заседание начали с подведения итогов прошлого фо-
рума. В 2009 году была принята резолюция, состоящая из  
7 рекомендаций органам власти Краснодарского края. 
Однако лишь три из них были полностью выполнены. 
Возможно, основная причина – слишком широко сфор-
мулированные пожелания. Поэтому, чтобы не повторять 
печального опыта, на форуме 2010 года решили принять 
резолюцию с четкими рекомендациями к конкретным 
должностным лицам Краснодарского края.

Затем выступил Михаил Савва, доктор политических 
наук, заместитель председателя Совета при главе адми-
нистрации Краснодарского края по содействию развитию 
институтов гражданского общества и правам человека. 
Он рассказал, что в российском законодательстве толь-
ко в нынешнем году появилось определение коррупции.  
Но, по его мнению, предложенная формулировка не со-
всем точна. Для доказательства коррупционного престу-
пления необходимо, чтобы должностное лицо получило 
имущественную выгоду. Но уже есть экспертные предло-
жения определить коррупцию шире – как «неправомерное 
преимущество». Довольно распространены схемы продви-
жения депутатами разных уровней своих коммерческих 
организаций с помощью положения во властных струк-
турах или даже через выделение на это средств из бюдже-
тов. Это и есть неправомерное преимущество. 

В мире ежегодно в коррупционном обороте находит-
ся около 1 трлн. долларов. По оценкам фонда ИНДЕМ, 
объем деловой коррупции в России составляет порядка  
316 млрд. долларов в год. Россия, к сожалению, за послед-
ний год в мировом индексе восприятия коррупции опу-
стилась со 148-й на 154-ю позицию. 

– В России общий показатель коррупции в четыре раза 
выше, чем в Финляндии и Сингапуре, – подчеркнул экс-
перт. – Как видите, справиться с взяточничеством в та-
ких разных по своей культуре странах удалось. Поэто-
му слова о том, что в России всегда так было и так будет,  
неоправданны. 

Россиянами коррупция воспринимается как нечто не-
приятное, но неизбежное. Статистика показывает: нагло 
вымогают взятки в России только в 30% случаев. В 70% –  
люди предлагают деньги сами и чиновники не отказы-
ваются. 

КАК БОРОТьСя 
С КОРРУПцИЕй?

По сложившейся традиции 
накануне Всемирного дня борьбы  
с коррупцией (9 декабря) и Дня прав 
человека (10 декабря) в Краснодаре 
состоялся IV Антикоррупционный 
гражданский форум

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

На мероприятии обсудили экономические послед-
ствия коррупции в Краснодарском крае. По результатам 
исследования южного регионального ресурсного центра 
(юРРц), на первичном рынке жилья коррупционная на-
грузка на квадратный метр составляет порядка 40%. Ес-
ли бы строители не платили взяток на нескольких этапах 
своей работы, то квадратный метр у нас бы стоил почти 
вполовину дешевле. Складывается эта надбавка из кор-
рупционных издержек на получение разрешения на стро-
ительство, нагрузки на покупку земли и при приобрете-
нии строительных материалов. 

В 2009 году был принят краевой закон «О противодей-
ствии коррупции». По мнению Михаила Саввы, в нем име-
ются определенные недочеты. Во-первых, нет такого по-
нятия, как снижение административных барьеров. Про-
ще дать взятку, чем законно проходить многочисленные 
инстанции, нагроможденные чиновниками. Во-вторых, 
нет обязательной внешней экспертизы проектов адми-
нистративных регламентов оказания услуг. И последнее –  
до широких масс не доводятся результаты антикоррупци-
онной деятельности, например посредством сети Интер-
нет, органов власти края за год.

Все эти предложения и замечания были включены в 
резолюцию форума. После выступления каждый желаю-
щий поделился собственным опытом столкновения с про-
явлениями коррупции и методами борьбы с ней. По ре-
зультатам выступлений были внесены новые поправки в 
итоговый документ форума. Сейчас с ним можно ознако-
миться на сайте юРРц: www.srrccs.ru
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ЭКОНОМИя ЭНЕРГИИ: 
ПРОБЛЕМы, РЕШЕНИя, ИННОВАцИИ
БОЛьШЕ ГОДА НАЗА Д БыЛ ПРИНяТ ФЕДЕРА ЛьНый ЗАКОН № 261 

«ОБ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИИ И ПОВыШЕНИИ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ»

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

кономия электроэнергии и ра-
циональное использование ре-
сурсов входят в число приори-

тетных задач органов местного само-
управления. Но не только управлен-
цы заинтересованы в использовании 
меньшего количества энергии при со-
хранении того же уровня обеспечения 
электричеством зданий и промышлен-
ных объектов.

Подведению промежуточных ито-
гов реализации ФЗ № 261 и поиску 
новых стандартов потребления был 
посвящен «круглый стол» с участием 
специалистов, представителей госу-
дарственных структур, местного само-
управления, бизнеса, а также прессы. 
Беседа состоялась 30 ноября в поме-
щении Краснодарского центра научно-
технической информации.

ПАРАДОКСы  
И ТРУДНОСТИ

Организаторами встречи выступили 
Краснодарский цНТИ – филиал ФГУ 

«Российское энергетическое агентство» 
и ООО «Агентство развития региона». 
Дискуссия проходила в атмосфере взаи-
мопонимания, но это не мешало участ-
никам задавать острые вопросы и обме-
ниваться полярными мнениями.

Согласно ФЗ № 261 к 2015 году бюд-
жетные организации обязаны снизить 
энергопотребление на 15%. То есть 
темпы снижения не должны быть ни-
же 3% в год. 

–  Это может прозвучать парадок-
сально, но тяжелее всех придется имен-
но хорошим, рачительным руководи-
телям, – заметил заместитель директо-
ра цНТИ-ФГУ «Российское энергетиче- 
ское агентство» Дмитрий Данилюк. – 
Они уже, не дожидаясь принятия зако-
на, приняли меры по экономии энер-
гии. Однако закон касается в равной 
мере и крепких хозяйственников, и тех, 
кто раньше не задумывался об эконо-
мии. Следует признать, что рачитель-
ные хозяева оказались в тупике. 

цНТИ-ФГУ «РЭА» занимается мони-
торингом энергопотребления на тер-
ритории Краснодарского края и Респу-

блики Адыгея. Данные из муниципа-
литетов по бюджетным организациям 
передаются в Москву, далее они попа-
дают в Минэкономразвития и Минэнер-
го. И если по итогам нынешнего года 
«наказания» вряд ли последуют, то к 
концу 2011-го стоит ожидать опреде-
ленных санкций по отношению к тем, 
кто экономит недостаточно. 

Следует иметь в виду и конечную 
цель предпринимаемых государством 
мер по энергосбережению и энергоэф-
фективности. Это – членство России 
во Всемирной торговой организации. 
Не секрет, что энергоемкость россий-
ской экономики в 2–3 раза выше, чем 
в развитых странах. Если оплачивать 
энергию по международным тарифам, 
то это чревато колоссальными убыт-
ками. Выход один – экономия. Но как 
снизить потребление? На этот вопрос 
ответить непросто.

НАХОДКИ И НОВШЕСТВА
Самый элементарный способ – обыч-
ная экономия. То есть закончил рабо-

Э
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ту – выключил свет и приборы. Но как 
быть, если предприятие потребляет, до-
пустим, миллионы киловатт? Тут бы-
товая экономия не спасет. В ситуации, 
когда экономить не просто желатель-
но, а необходимо, помочь могут толь-
ко инновационные решения. 

– Большая надежда на изобретате-
лей, – говорит первый заместитель ди-
ректора ГАУ «центр энергосбережений 
и новых технологий» Алексей Проко-
пенко. – Но, к сожалению, в 90% случа-
ев их разработки не оформлены, отсут-
ствуют патенты. Доходит до анекдоти-
ческих ситуаций. Недавно принимали 
изобретателя, который придумал, как 
сэкономить энергетические мощности 
на Краснодарской ТЭц. Новатор при-
нес два листка формата А4, на кото-
рых было что-то, лишь отдаленно на-
поминающее чертеж и куда больше – 
детские рисунки. Поэтому наш совет 
разработчикам: сначала оформите па-
тент, потом поговорим и подумаем, как 
грамотно внедрить изобретение. Од-
нако в настоящий момент лишь 10% 
представленных заявок заслуживают 
рассмотрения. 

Одним из способов решения про-
блемы является энергомониторинг. 
То есть бюджетные организации или 
предприятия должны понять – куда 
уходят мегаватты энергии? Для это-
го устанавливаются специальные 
узлы учета. 

– Существуют определенные та-
рифы оплаты, – рассказал начальник 
отдела энергосбережения и энерго-
эффективности ООО «Кубаньэнерго» 
Алексей Попов. – Например, ночной. 
Он гораздо дешевле дневного. Сверив-
шись с историей, можно проводить та-
рифную дифференциацию.

По словам специалиста, есть еще 
несколько способов экономии. Неко-
торые из них – совершенно простые. 
Например, поменять… окна. Как ни 
странно, но пластиковые окна спо-
собствуют экономии энергии. В не-
больших учреждениях – до 20%.  
Во многом решает проблему установ-
ка циркуляционных насосов в системе 
отопления. Насосы работают за счет 
принудительного движения жидко-
сти по замкнутому кругу. Они эконо-
мят, таким образом, не только энер-
гию, но и воду.

Еще один способ экономии – уста-
новка светодиодных ламп. Минус это-
го способа – стоимость самих свето-
диодов, которая значительно превы-
шает цену обычных и энергосберега-
ющих ламп. Однако светодиоды дают 
реальную экономию и к тому же лег-
ки в утилизации, в отличие от прочих 
ламп. Участники дискуссии сослались 
на опыт некоторых развитых стран 

(например, Словакии), где для пред-
приятий и организаций, устанавлива-
ющих инновационное оборудование, 
предусмотрены существенные налого-
вые льготы.

НЕТРАДИцИОННАя  
ЭНЕРГЕТИКА

Еще одним выходом из ситуации яв-
ляется так называемая малая энерге-
тика. Например, солнечные батареи. 
Они могут быть актуальны для отда-
ленных или высокогорных районов 
Кубани (Отрадного и Мостовского). 
Однако у солнечной энергетики есть 
один существенный минус – очень до-

ный участок земли может превратить-
ся в пустыню. К тому же ветрогенера-
торы легко вывести из строя. В мороз 
лопасти могут обледенеть, мачта – на-
крениться или обрушиться (достаточ-
но любой неточности в заливке фунда-
мента). А что уж говорить о том, что 
ветрогенераторы притягивают мол-
нии, от удара которых тоже, разуме-
ется, выходят из строя. 

КОМПЕНСАцИя  
РЕАКТИВНОй МОщНОСТИ

Однако найти способ сэкономить – 
можно. Один из вариантов предложи-
ли представители ОАО ПО «Сибирь- 
Энергопроект». Он уже опробован на 
промышленных предприятиях Ново-
сибирска. 

Дело в том, что электрическая энер-
гия, поступающая в электрические 
устройства, представляет собой отнюдь 
не ровный поток энергии. Электромаг-
нитное поле производит колебания, ко-
торые, в свою очередь, дают нагрузки. 
Проще говоря, мы потребляем отнюдь 
не 100% энергии, за которую платим 
деньги, а примерно 70–80%. Осталь-
ное как раз уходит на реактивную мощ-
ность, или колебания электромагнит-
ного поля. В энергетике этот феномен 
называется «cos ф» (косинус фи). 

Реактивную мощность можно ком-
пенсировать. Осуществляется это це-
ленаправленным воздействием на 
баланс реактивной мощности в узле 
электроэнергетической системы и 
в распределительных сетях. цель – 
снизить потери электроэнергии. По-
хорошему, компенсация реактивной 
мощности может дать даже не 15%, а 
все 30% экономии. Кроме того, сни-
жается нагрузка на провода и транс-
форматоры, качество самой энергии 
значительно улучшается. 

Конечно, процедура установки спе-
циальных приборов не бесплатна. Од-
нако затраты окажутся покрытыми, 
как говорят разработчики, уже через 
полгода-год.

Подводя итоги «круглого стола» в 
цНТИ, его участники отметили, что 
проблемы, какими бы непосильными 
они ни казались, все-таки имеют раз-
решение. Конечно, кто-то из руководи-
телей предпочтет экономить на бума-
ге (и этого, разумеется, не избежать), 
однако крепкие хозяйственники возь-
мут итоги данной дискуссии на замет-
ку, изучат инновационные предложе-
ния. Экономия – процесс непростой. 
Неизбежно возникнут новые пробле-
мы, обсудить которые участники ре-
шили на следующей встрече, уже в 
будущем году.

Подводя итоги 
«круглого 
стола» в ЦНТИ, 
его участники 
отметили, 
что проблемы, 
какими бы 
непосильными 
они ни казались, 
все-таки имеют 
разрешение

рогое оборудование. Окупится оно не 
за один и даже не за два года. По кар-
ману оно разве что состоятельным 
гражданам или дорогим предприяти-
ям сферы услуг. 

Еще один вид нетрадиционной 
энергетики – ветрогенераторы. Когда-
то они были очень популярны, счита-
лись чуть ли не прорывом в энергети-
ческой отрасли. До тех пор, пока не 
выяснилось, что на окружающую сре-
ду они влияют отнюдь не самым луч-
шим образом. Дело тут в низкочастот-
ных, инфразвуковых колебаниях, ко-
торые по-настоящему разрушительно 
воздействуют на экосистемы, просто-
напросто изгоняя из почвенного слоя 
мелкую живность, из-за чего плодород-
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Н АС ТОЯ щ И Е Ж Е Н щ И Н ы: 
С Е К РЕТ ы УСП Е х А

ЕСЛИ В ДАМСКОй СУМОЧКЕ УМЕщАюТСя НЕ ТОЛьКО ПОМА ДА И ЛАК Д Ля НОГТЕй, НО И ПРОЕКТы ЗАКОНОВ 

И СМЕТы, К ПРИМЕРУ НА РЕМОНТ ДЕТСКОГО СА ДА, ЗНАЧИТ, ВЛА ДЕ ЛИцА ЭТОГО АКСЕССУАРА – 

ДЕ ЛОВА я ЖЕНщИНА. СЕГОДНя ПРЕСТИЖНО БыТь УСПЕШНОй НЕ ТОЛьКО В К АРьЕРЕ, НО И В СЕМьЕ. 

НЕКОТОРыЕ УСПЕВАюТ И ТО, И ДРУГОЕ. 

ЧТО ЖЕ НУ ЖНО Д Ля ЖЕНСКОй УСПЕШНОСТИ? ВЗяТь УМ, ДОБАВИТь цЕ ЛЕУСТРЕМЛЕННОСТь, ПРИСыПАТь 

ЖИЗНЕРА ДОСТНОСТИ И ОБИЛьНО СДОБРИТь ПОДДЕРЖКОй БЛИЗКИХ… У К А Ж ДОй СВОй РЕцЕПТ! ОБ ЭТОМ 

Мы И РЕШИЛИ ПОГОВОРИТь С ПРЕДСТАВИТЕ ЛьНИцАМИ ПРЕКРАСНОГО ПОЛА. А ТАК ЖЕ В ПРЕДДВЕРИИ 

ПРАЗДНИЧНыХ ДНЕй РАССПРОСИЛИ, ГДЕ И К АК НАШИ ГЕРОИНИ СОБИРАюТСя ВСТРЕЧАТь 

ГЛАВНый ПРАЗДНИК СТРАНы – НОВый ГОД 

ТЕКСТ:  Словена Соколова
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С ЛюБОВью 
ПО ЖИЗНИ

– Ирина Дмитриевна, Законодательное собрание – заве-
дение серьезное. Женщин-депутатов там немного. Сразу 
видно, что работа непростая. А вы всегда как цветок на 
поляне темных пиджаков, улыбаетесь, излучаете какую-
то особую энергию. Как вам удается оставаться такой 
жизнерадостной несмотря на большой объем работы? 

– Просто я очень люблю свою работу! Счастлива, что есть 
возможность видеть весь край. Не просто видеть, но ра-
ботать в этом крае. 

Всегда рада встречам с простыми тружениками, моло-
дыми депутатами, представителями ТОСов. Люди, с кото-
рыми приходится встречаться, – разных возрастов и про-
фессий, может быть, со значительно большим опытом и 
знаниями. Они обращаются за помощью; надеются, что 
ты решишь их проблему, верят в тебя. Ради этого стоит 
жить! Когда что-то получается, я невероятно счастлива! 
Наступает настоящее чувство полета!

– Такое как во сне?

– Мое ощущение полета – из детства. Мы с родителями жи-
ли в небольшом доме. я была еще совсем ребенком. Папа 
в то время разводил гусей. Так однажды, насмотревшись 
сказок, я схватила одного гусика под мышку и по лестни-
це – на чердак. Мне так хотелось взлететь! В результате –  
синяки и ссадины. Но главное, было такое ощущение по-
лета! Это чувство сопровождает меня всю жизнь. Если хо-
чется что-то делать, то делать с размахом – так, чтобы бы-
ло полезно. Чтобы когда меня встречали люди, ни в коем 
случае не отворачивались. 

Работая в ЗСК, я заново открыла для себя красавицу 
Кубань. Мы говорим: «Кубань богата людьми». Не то сло-
во – насколько красивыми людьми богат наш край! 

Когда я приезжаю в Темрюк, собирается актив, и мы 
начинаем наперебой обсуждать, что можно сделать. В та-
кие дни работы в избирательном округе я счастлива! Лю-
ди – это главное наше достояние. Надо внимательно, тре-
петно относиться к людям. 

– Ирина Дмитриевна, вы депутат от Темрюкского райо-
на. То есть большую часть времени находитесь вдали от 
близких. Это очень непросто. Вас семья поддерживает? 
Как реагирует супруг? 

– Мой муж – удивительный человек! Школьная любовь, 
моя половинка. Жили в квартале друг от друга. Когда нам 
было по 18 лет – мы поженились. Сильный надежный че-
ловек, который во всем меня понимает. Именно его под-
держка дает мне силы и уверенность в работе. 

Мои первые аналитики – родители. Они тоже поддер-
живают меня. Папе моему – 91 год, а маме – 85. Они –  
основа нашей семьи. И мои главные избиратели. Роди-
тели – трудяги. Папа был шофером, мама всю жизнь ра-
ботала на заводе. Работали и после пенсии, помогали и 
детям, и внукам. 

Дочь живет с семьей в Краснодаре, а сын служит в ар-
мии – в Севастополе, на Черноморском флоте! 

– 2010 год близится к концу. Каким он для вас был?

– У нас в семье произошло приятное событие: появился 
второй внук – Иван. я каждое утро звоню своей доченьке 
и спрашиваю: «Как поживают князь Великий Владимир 
(это ее старший сын) и Иван-царевич?». Это большое со-
бытие для нашей семьи. 

– Ирина Дмитриевна, а вы помните, каким был Новый 
год в детстве? 

– Новый год – это огромная елка! Комната полностью 
освобождалась, и туда ставили елку от пола до потолка! 
Она была украшена красивыми игрушками, ватой и кон-
фетами. Утром мы с братом со всех ног бежали искать под 
елкой подарки. 

Дом всегда был хлебосольным. Мама была старшей в 
семье, поэтому все родные собирались у нас. Семья всег-
да вместе встречала этот любимый всеми праздник. Пре-
красный стол, веселье. Как раз в то время прошел фильм 
«Человек-амфибия». Родители ставили меня, худышку, на 
стул и говорили: «Пой!». И я пела: «Нам бы, нам бы, нам 
бы, нам бы всем на дно!», и танцевала.

– Как празднуете сейчас? 

– В любое время, пускай даже в самый последний день, я 
покупаю две живые пушистые елочки. Одну мы ставим 
в доме, другую – во дворе. У нас в родительском дворе 
росла огромная ель; мы посадили ее с папой еще совсем 
маленькой. Каждый год наряжали ее. Но в один из дней 
ветер был такой силы, что вырвал дерево с корнем. Сам 
Новый год мы по-прежнему встречаем с супругом в ро-
дительском доме. 

– Вы как и в детстве любите этот праздник? 

– Это самый любимый праздник. Ведь само название ка-
кое: Новый год! Кажется, что в новом году обязательно 
произойдет что-то новое! 

– И желания загадываете? 

– Слышала, что, если загадать желания в момент, когда 
бьют куранты, все обязательно сбудутся. Поэтому, пока 
супруг наполняет бокалы шампанским, мы открываем 
окна и двери, чтобы впустить новый год. Все целуемся и 
поздравляем друг друга, и я мысленно прошу: «Господи, 
храни нашу семью. Только без потерь!». Ведь счастье –  
это отсутствие несчастья, так сказал кто-то из великих. 
Это действительно так: если нет потерь, нет несчастья – 
все остальное в твоих руках! Все можно исправить, все 
можно сделать!

ирина коноГраева, 
депутат Законодательного собрания Краснодарского края
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ирина ионанова,  
заместитель начальника управления привлечения инвестиций 

департамента инвестиций и проектного сопровождения 
Краснодарского края

– Ирина Борисовна, сложно ли женщине во власти? Как 
удается совмещать работу и личную жизнь?

– Могу однозначно ответить: нет, не сложно! Уверена, вос-
питательнице в детском саду ничуть не легче.

 В наших кругах часто звучит такое выражение: «Мы 
не женщины, мы госслужащие». В объявлениях о прие-
ме на работу в наши структуры вы не найдете такой гра-
фы, как «Пол».

На мой взгляд, и мужчины, и женщины находятся в на-
шей профессии на равных условиях. К счастью, сегодня 
судят по деловым качествам, таким как управленческие 
навыки, способность принимать верные и быстрые реше-
ния, постоянное желание учиться новому, «расти». Но са-
мое главное и в работе, и в жизни – позитивное отноше-
ние к событиям и к людям, которые тебя окружают.

Важно понимать, что жизнь каждого человека во 
многом зависит от него самого. Выбранное дело долж-
но приносить радость. Тогда и делать его хочется на от-
лично. Если это удается и человек находится в гармонии 
с самим собой, сохранить баланс между семьей и рабо-
той несложно.

С близкими всегда надо идти на разумный компромисс 
и не смешивать «жанры». А домой нужно возвращаться 
«на позитиве» и не нагружать родных своими производ-
ственными проблемами.

– Поддерживают ли вас близкие?

– Хочу сказать, что я очень благодарна своей семье за под-
держку. За то, что мои близкие всегда понимали и пони-
мают, что современной женщине необходимо состоять-
ся во всех направлениях – и в личной жизни, и как про-
фессионалу.

Один французский философ сказал: «Нет ничего пе-
чальнее жизни женщин, которые умели быть только кра-
сивыми».

– Как вы отдыхаете? Что помогает отвлечься от ра-
боты?

– От работы отвлекаться не приходится. я научилась остав-
лять все рабочие мысли в здании, а за его пределами я – 
просто женщина.

Отдых предпочитаю активный, на месте сидеть не лю-
блю. Мне очень нравится ездить за рулем. Довольно ча-
сто провожу время с друзьями.

– Что думаете о новогодних праздниках? Как планируе-
те их провести? 

– По традиции, Новый год – праздник домашний. Но встре-
чать его дома я не люблю. 

В эти праздники планирую отправиться в автомо-
бильное путешествие с друзьями. Только вот еще не ре-
шили: ограничимся ли ближним зарубежьем или отпра-
вимся в Европу.

– Расскажите, как снимаете усталость после рабочей не-
дели. Есть ли у вас любимые места в Краснодаре, крае?

– Для меня лучшая разрядка – общение с детьми и близ-
кими. Поэтому стараюсь проводить с ними свободное 
время. 

Мне нравится, как преображаются улицы нашего го-
рода, наши парки. Свежий воздух и приятный глазу пей-
заж – вот залог хорошего настроения.

Неплохо также сходить в спортзал, выпить чашку ко-
фе с приятным собеседником. 

 А на выходные – обязательно за город! К счастью, при-
рода и климат нашего края способствуют разнообразно-
му отдыху круглый год.

В общем, у меня способов для получения позитив-
ных эмоций – масса. Главное – уметь их видеть и уметь 
радоваться.

«я – ПРОСТО ЖЕНщИНА»
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– Лариса Арсентьевна, вы – глава сельского поселения. Ра-
боты, как у всех на этом участке, невпроворот. Не тя-
жело ли вам, женщине, которой и семье надо уделять 
внимание, заниматься политикой, благоустройством 
и, вообще, всем-всем в поселении? Ведь каждый день как 
на фронте…

– Знаете, я отвечу так: если это любимое дело и оно 
приносит пользу, то не тяжело. От любого дела человек 
должен получать удовлетворение. я работаю под деви-
зом «Внимание – каждому!», и это самое главное в моей 
работе. От этого, кстати, и получаю колоссальное удо-
вольствие. 

– Как же вы все успеваете? 

– Все просто: главное – раньше вставать и грамотно пла-
нировать свой рабочий день. У меня он начинается с 6.30 
утра. До того как в администрации появятся первые по-
сетители, успеваю объехать поселение, определить про-
блемные места и начинаю рабочий день с уже опреде-
ленным планом.

– А отдыхать удается? И как отдыхаете?

– На отдых времени, как правило, не хватает. Вообще, 
люблю путешествовать. Но из-за постоянной занятости 
с этим сложно. Очень люблю читать. Хорошая книга для 
меня как глоток свежего воздуха. Из них и черпаю но-
вые силы. Люблю отдыхать вместе со своей семьей, ког-
да съезжаются дети, приезжают сестры, когда вся семья 
объединяется. Мы накрываем большой стол и просто об-
щаемся. Слава Богу, здоровы и живы мои родители. Они 
уже на пенсии, но до сих пор являются моей моральной 

опорой и поддержкой. Дети уже взрослые. Дочь Ирина – 
студентка Северо-Кавказской академии государственной 
службы Ростова-на-Дону, сын Роман учится в Донском аг-
роуниверситете.

– А как вы встречаете Новый год? Может быть, в вашей 
семье есть какие-то традиционные блюда, которые вы 
готовите?

– Новый год – это семейный праздник. Блюдо у нас тра-
диционное и всеми любимое есть. я обязательно готов-
лю гуся с яблоками. За рабочими буднями ведь не хвата-
ет времени на гастрономические подвиги, но на Новый 
год отвожу душу: запекаю гуся.

– Чем для вас ознаменовался 2010 год? Подводите ли вы 
итоги уходящего года, строите планы на будущий? 

– Обязательно подвожу! И не только в своей личной жиз-
ни, но и в жизни поселения. Например, в этом году на ху-
торе Меклета отремонтировали дорогу, провели работы 
по реконструкции систем наружного освещения. Люди 
были очень рады. 

Важно, что в нашей семье приятные перемены: в этом 
году дочь вышла замуж. Она счастлива, а вместе с ней 
счастлива и я! 

Главным итогом считаю то, что удалось сохранить ста-
бильность на работе. Для дома главное, что все близкие 
живы и здоровы. Этому надо уметь радоваться, это нуж-
но ценить. И я ценю и радуюсь. Хорошо, спокойно дома –  
значит, есть силы для активной работы.

Этого и коллегам желаю: благополучия в семьях, люб-
ви и понимания близких и сил для того, чтобы успешно 
претворять в жизнь все планы! 

лариса склярова,
глава Новопавловского сельского поселения Белоглинского района

настоящие женщины: секреты успеха

НА НОВОГОДНИй СТОЛ – 
ГУСь С яБЛОКАМИ!
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ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

лександр Анатолиевич, 
недавно в Сочи приезжа-
ли специалисты МОК. 

Всем ли они остались довольны? Бы-
ли ли какие-то замечания или поже-
лания?

– Действительно, в октябре в Сочи по-
бывала Координационная комиссия 
Международного олимпийского коми-
тета. Это был четвертый по счету ви-
зит. Оценки нашей работы были пози-
тивными, отмечен прогресс с момента 
предыдущего визита в апреле нынеш-
него года. Подготовка зимних Олим-
пийских игр 2014 года идет согласно 
графику. Как сказал председатель ко-
миссии МОК Жан-Клод Килли: «Мы в 
очередной раз были поражены каче-
ством работы. На настоящий момент 
пройдена уже половина подготовитель-
ного пути. Прогресс очевиден».

Что касается пожеланий, то отме-
чу, что специалисты МОК – эксперты 
высшего уровня и в области спорта, и 
в области управления проектами, по-
этому все подобные встречи прохо-
дят в рабочем режиме. Они рекомен-
дуют – мы выполняем. Главное, что 
для себя решает комиссия, – имеется 
ли хоть один момент, препятствую-
щий проведению Игр. Таковых отме-
чено не было. А если говорить о каче-
ственных характеристиках, рекомен-
дации, конечно, есть. Мы вошли в ту 
стадию строительства, когда визиты 
МОК регулярны. 

– Мы знаем, что вы были на Олим-
пийских играх в Ванкувере. Что вам 

ОЛИМПИйСКИй СОЧИ. 

К ПОБЕ Д Е!
В ГОРОДЕ-К УРОРТЕ ВОВСю РАЗВЕРНУЛАСь ГЛАВНА я СТРОйК А СТРАНы. 

О ТОМ, К АК ВОЗВОД яТ ОЛИМПИйСКИЕ ОБъЕКТы, К АК И К УДА 

ПЕРЕСЕЛяюТ ЛюДЕй, ЧьЕ ИМУщЕСТВО ПОПА ЛО В ЗОНУ ОЛИМПИйСКОГО 

СТРОИТЕ ЛьСТВА, И О МНОГОМ ДРУГОМ – НАШ РАЗГОВОР 

С ВИцЕ-ГУБЕРНАТОРОМ, К УРИРУющИМ ОЛИМПИйСКОЕ СТРОИТЕ ЛьСТВО 

НА ТЕРРИТОРИИ КРА я, А ЛЕКСАНДРОМ САУРИНыМ

больше всего понравилось на Играх в 
Канаде?

– я выделил для себя четыре фактора. 
Первый – это уровень организации са-
мих Игр. Второй – уровень подготовки 
канадских спортсменов. Третий – уро-
вень гостеприимства, и четвертый –  
патриотизм и умение гордиться про-
деланной работой. Мне приятно осо-
знавать, что все, чем занимаемся сей-
час мы, укладывается в эти четыре по-
зиции. Нам надо понимать, что, если 
хотя бы в одной из этих составляющих 
будет сбой, в целом Игры работать не 
будут. Какие бы замечательные объек-
ты ни были построены.

С точки зрения психологической со-
ставляющей, гостеприимства у наше-
го народа не отнять. Правда, нам еще 
нужно поработать над уровнем предо-
ставляемых услуг. Но, уверен, в скором 
времени и в этом мы будем соответ-
ствовать мировым стандартам.

– Александр Анатолиевич, много гово-
рят о том, что местные жители не 
очень довольны тем, что в Сочи будет 
Олимпиада. Так ли это?

– Сочинцы сейчас действительно испы-
тывают некоторые сложности. Пред-
ставьте, на 400 тысяч населения в на-
стоящий момент приходится 40 ты-
сяч строителей, которые работают 
круглые сутки. Инженерная инфра-
структура перестраивается, а значит, 
возникают проблемы с потреблением 
каких-то социальных услуг. Но важно 
понимать, что благодаря Олимпиа-

– А
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де в Сочи полностью будут замене-
ны коммуникации. На всех транспорт-
ных развязках одновременно ведутся 
строительство и реконструкция, из-за 
этого увеличились пробки на дорогах. 
Сейчас в Сочи один центральный про-
спект и один объезд, который увели-
чивает время передвижения автома-
шин. А будут построены три объезд-
ные дороги и трасса, соединяющая Со-
чи и Красную Поляну. На расстояние, 
преодолеть которое сейчас можно за 
полтора-два часа, будет затрачивать-
ся всего 30–40 минут. 

Всего в Сочи в рамках олимпийской 
программы реализуются 50 транспорт-
ных проектов. В ближайшей перспек-
тиве это 120 км дополнительно постро-
енных автомобильных дорог и свыше 
110 км железнодорожных путей, бо-
лее 10 транспортных развязок. Толь-
ко на этот год на олимпийские объек-
ты транспортной инфраструктуры из 
бюджета края было выделено более 
пяти миллиардов рублей. 

– Скажите, пожалуйста, а сколько 
всего объектов будет построено к 
Олимпиаде?

– Всего запланировано строитель-
ство порядка 250 объектов. Сдавать 

первые из них начали в 2009 году.  
Но 2010-й стал годом старта активных 
строительно-монтажных работ с нача-
ла реализации краевой целевой про-
граммы «Обеспечение строительства 
олимпийских объектов и развития го-
рода Сочи как горноклиматического и 
бальнеологического курорта». В зоне 
ответственности Кубани находятся бо-
лее 60 олимпийских объектов и поряд-
ка полутора сотен мероприятий. 

Мы уже можем говорить о первых 
победах. В текущем году были сданы 
в эксплуатацию спортивный детско-
юношеский центр и школа в Солох-Ауле. 
Декабрь 2010 года стал месяцем сдачи 
в эксплуатацию еще ряда объектов со-
циальной инфраструктуры: инфекци-
онной больницы в Адлере, двух дет-
ских садов – в селе Веселом и в новом 
жилом микрорайоне на улице Тавриче-
ской в Адлерском районе, школы № 38 
в совхозе «Россия» и поликлиники на  
100 посещений в селе Веселом. 

Кроме того, на сегодняшний день 
сдан аэровокзальный комплекс аэро-
порта в Адлере, уже строятся вторая 
взлетно-посадочная полоса и допол-
нительные помещения для приемки 
грузов и оборудования. 

Что касается спортивных объек-
тов, то самый первый – это горно-

Александр Саурин: 
«Мы понимаем, что для людей 

переселение – это стресс, и если 
проблемы объективные – 

стараемся их решать»
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олимпийский соЧи. к побеДе!

Уже можно говорить о первых 
победах. В текущем году были 

сданы в эксплуатацию спортивный 
детско-юношеский центр и школа 

в Солох-Ауле. Декабрь 2010 года стал 
месяцем сдачи еще ряда объектов 

социальной инфраструктуры

климатический курорт «Роза-Хутор», 
где в феврале будет проведен Кубок Ев-
ропы по горно-лыжным видам спорта –  
первые тестовые соревнования меж-
дународного уровня. 

– Кто будет принимать олимпийские 
объекты: Правительство Российской 
Федерации, президент, члены МОК?

– Приемка объектов будет поэтапной 
и многофункциональной. Во-первых,  
на уровне государства. Затем будут 
проведены тестовые соревнования, ко-
торые станут свидетельством прием-
ки объектов спортсменами. И третье:  
за месяц до Олимпийских игр все объек-
ты примет Оргкомитет «Сочи–2014». 

– Александр Анатолиевич, расскажите, 
что будет с построенными объектами, 
когда Олимпиада закончится?

– Нам известна дальнейшая судьба объ-
ектов. Все горнолыжные постройки бу-
дут использоваться по назначению. Что 
касается сооружений, то два постро-
енных дворца будут демонтированы. 
Они специально строятся в сборном 
варианте и будут перевезены в другие 
регионы. Оставшиеся объекты пере-
профилируют. Точно знаем, как будем 
использовать территорию Олимпий-

ского парка. Как известно, подписан 
контракт на проведение этапа чемпио-
ната мира в классе автомобилей «Фор-
мула-1» – Гран-при России с 2014-го 
по 2020 год включительно. Чемпио-
нат мира по футболу также пройдет в 
России, а значит – и в Сочи. 

– Когда начиналось олимпийское стро-
ительство, ходило множество разно-
образных слухов. Например, что выру-
били целую аллею деревьев под стро-
ительство дороги, или, что люди не 
хотят переселяться. Пролейте, по-
жалуйста, свет на эти проблемы. Как 
решаются данные вопросы?

– Вопросам экологии и сохранения рас-
тительности при строительстве олим-
пийских объектов уделяется первосте-
пенное внимание. Никакой аллеи, ко-
нечно, не вырубали. При строитель-
стве железной дороги, поскольку она 
идет по национальному парку, дей-
ствительно, вырубки производились. 
Но на каждое дерево ОАО РЖД прове-
ло компенсационные подсадки один к 
десяти. Все ценные породы сохране-
ны. Существует и постановление гла-
вы города, по которому вырубка мо-
жет производиться только при трех-
кратной компенсации, то есть один к 
трем. Сочи останется зеленым. 

Теперь что касается переселения… 
Объекты недвижимости почти 1000 се-
мей, попадающие в зону олимпийско-
го строительства, подлежат изъятию. 
В отношении около 50 процентов пра-
вообладателей вопрос уже решен: кто-
то выбрал денежную компенсацию, 
другие – дом с земельным участком 
или квартиру. Определено семь участ-
ков общей площадью свыше 100 гек-
таров для возведения многоквартир-
ных и индивидуальных жилых домов. 
Сданы объекты в селе Некрасовском 
в Нижнеимеретинской низменности, 
готовятся к сдаче жилой микрорайон 
по улице Таврической и многоквар-
тирные дома в микрорайоне Веселое-
Псоу Адлерского района. 

Во время своего визита председа-
тель Координационной комиссии МОК 
Жан-Клод Килли и исполнительный ди-
ректор МОК по Олимпийским играм 
Жильбер Филли встретились с предсе-
дателем Правительства РФ Владими-
ром Путиным. В рамках встречи они 
вместе посетили село Некрасовское. 
Качеством жилья и, главное, метра-
жом предоставленных взамен изъя-
тых домов коттеджей все довольны. 
Новые индивидуальные жилые дома 
у всех больше прежних. 

Кампания по переселению завер-
шится весной 2011 года. Власти не 
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намерены растягивать выполнение 
программы расселения жителей, чьи 
объекты недвижимости попали в зо-
ну олимпийского строительства. Счи-
таю, что ответственность краевой ад-
министрации, которая отвечает за 
строительство социальных объектов 
и инженерной инфраструктуры на 
каждой площадке переселенческого 
фонда, приобретает в этой ситуации 
особую значимость.

Насколько люди довольны, мы 
судим по количеству подписанных 
с правообладателями соглашений.  
К примеру, из 496 предложенных на-
ми вариантов только в 60 случаях 
оказались недовольные. Мы понима-
ем, что для людей переселение – это 
стресс, и если проблемы объектив-
ны – стараемся их решать. Разрабо-
тан определенный механизм выкупа 
недвижимости и переселения, кото-
рого никогда не было в Краснодар-
ском крае, и по итогам Олимпиады, 
может быть, он будет распространен 
по всей стране. 

– Правда ли, что иногда приходится 
заниматься оформлением имущества 
переселенцев, потому что никаких 
официальных бумаг о праве собствен-
ности у них нет?

– Правда. Такая помощь гражданам 
оказывается постоянно. Можно ска-
зать, что каждый пятый из всех пра-
вообладателей, чьи домовладения по-
падают под изъятие в связи с олим-
пийским строительством, не имеет 
на руках полного пакета первичных 
документов. Департамент по реализа-
ции полномочий при подготовке зим-
них Олимпийских игр 2014 года ока-
зывает содействие в оформлении не-
обходимых документов на изымаемые 
участки или недвижимость, делает за-
просы в архивы, БТИ. В прошлом го-
ду департамент совместно с олимпий-
ским отделом Росреестра, где прини-
маются документы на регистрацию, 
оказал помощь порядка 200 правооб-
ладателям, и около полутора сотен – 
уже в этом году. 

– Александр Анатолиевич, какие плю-
сы дает переселение попавшим в олим-
пийскую «переделку» сочинцам? 

– Значительное улучшение качества 
жизни. И по этому поводу есть веские 
аргументы. Село Некрасовское пред-
ставляет собой не только новые мо-
нолитные дома со всеми удобствами, 
с внешней и внутренней отделкой, и 
земельным участком. Это еще и ком-

В Сочи реализуется 
50 транспортных проектов. 

В ближайшей перспективе 
это 120 км дополнительно 

построенных автодорог 
и свыше 110 км 

железнодорожных путей, 
более 10 транспортных развязок
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муникации, которых в Нижнеимере-
тинской бухте ранее просто не было: 
газ, водопровод, канализация, цен-
тральное теплоснабжение. И такая 
ситуация во всех переселенческих зо-
нах, где, кстати, предусмотрено еще и 
строительство социальных объектов – 
детских садов и магазинов. Проклад-
ка сетей и строительство объектов со-
циальной инфраструктуры находятся 
в зоне ответственности края. 

– Скажите, пожалуйста, можно было 
обойтись без переселения, или с этим 
сталкиваются все страны, готовя-
щиеся к Играм? 

– С этим сталкиваются многие страны. 
Задачи, которые стоят перед нами, не 
ограничиваются строительством спор-
тивных объектов и проведением Олим-
пиады. Мы должны модернизировать 
всю инфраструктуру Сочи. А это круп-
ные территории, и для их развития без 
переселения не обойтись. Это вынуж-
денная мера. 

– Александр Анатолиевич, скажите, 
планируется ли развитие дороги на 
Сочи через Апшеронский район?

– В олимпийском проекте денег на эту 
дорогу не заложено. Пытаемся решить 
вопрос через федеральную целевую про-
грамму «Автомобильные дороги», по-
ка прорабатываются стоимость и тех-
нологические решения. Это по суще-
ствующей дороге. Строительство же 
новой трассы, по словам экспертов, 
связано со сложностями. 

– Можно ли в режиме реального време-
ни посмотреть, как ведется стройка 
олимпийских объектов?

– Да, конечно. Зайдите на сайт ГК 
«Олимпстрой»; в рубрике «Пресс-
центр» есть раздел «Вэб-камеры», и 
там все увидите. 

– Скажите, можно ли обычным кубан-
ским рабочим попасть на строитель-
ство олимпийских объектов? 

– Насколько мне известно, вакансии 
всегда есть. В открытом режиме на 
сайтах центра занятости населения 
Сочи и нашего партнера ГК «Олимп-
строй» выложены все имеющиеся ва-
кансии. 

– Испытывает ли олимпийский Сочи 
дефицит кадров? Если да, то каких 
профессий? 

– Олимпийские и Паралимпийские 
игры в Сочи – национальный проект. 

ЦиФры

Практически треть всех проектов Олим-
пиады – это инвестпроекты. В Сочи инве-
стируют российские компании. Админи-
страция края также активно привлекает 
инвесторов. В качестве примера – стро-
ящийся крытый конькобежный центр и 
Медиа-центр в Олимпийском парке. 

По итогам 2009 года по объемам при-
влеченных инвестиций Краснодарский 
край в рейтинге субъектов России вошел 
в тройку лидеров. Регион представляет 
потенциальным партнерам уникальный 
спектр возможностей для вложения де-
нег – от курортов и сельского хозяйства 
до строительства портов и олимпийских 
мегапроектов.

За 9 месяцев 2010 года в экономику 
Краснодарского края вложено более  
317 миллиардов рублей инвестиций, что 
составляет свыше 123 процентов к ана-
логичному показателю 2009 года. Инве-
стиции поступили из 31 страны. И в этом –  
львиная доля олимпийского проекта. 

Привлечение инвестиций – один из ин-
дикаторов социально-экономического 
развития региона. Так, по данным горо-
да Сочи, до 2011 года прогнозируется 
высокий тренд показателей. 

Для сравнения: в 2008 году, когда ре-
ализация КЦП только начиналась, за 
счет всех инвестиционных источников 
было получено около 45 млрд. рублей,  
в 2009-м – свыше 124 миллиардов.  
По оценке 2010 года этот показатель бу-
дет равен 217 млрд. рублей. Прогнози-
руемые поступления 2011 года прирав-
ниваются к 225 миллиардам.

справка

1/5 часть всех переселенцев не име-
ют на руках полного пакета первичных 
документов. Департамент по реализа-
ции полномочий при подготовке зим-
них Олимпийских игр 2014 года по-
могает в оформлении необходимых 
документов на изымаемые участки 
или недвижимость, делает запросы  
в архивы, БТИ. В прошлом году депар-
тамент совместно с олимпийским от-
делом Росреестра, где принимаются 
документы на регистрацию, оказал 
помощь порядка 200 правооблада-
телям, и около полутора сотен – уже 
в этом году.

В ходе подготовки и проведения этого 
грандиозного события появятся сотни 
тысяч рабочих мест, по предваритель-
ным оценкам – в 30 сферах деятель-
ности. Для работы в Сочи в январе – 
марте 2014 года Оргкомитет плани-
рует привлечь десятки тысяч человек. 
Это 3500 штатных сотрудников, более  
35 тысяч «контрактников», 25 тысяч 
волонтеров для обслуживания объ-
ектов Оргкомитета. Также планирует-
ся привлечь до 10 тысяч волонтеров, 
которые будут работать на городских 
площадках Сочи. 

Для строительства олимпийских 
объектов необходимо более 57 ты-
сяч строителей. Сегодня, по данным 
ГК «Олимпстрой», задействовано на 
строительстве олимпийских объектов 
порядка 40 тысяч человек. 

– Что сочинская Олимпиада даст 
остальным жителям края?

– К примеру, из 620 компаний, задей-
ствованных на сегодняшний день в 
олимпийском строительстве, поло-
вина – представители Кубани. Бюд-
жет региона наполняется процентов 
на 15 от олимпийской стройки, тра-
тится он на весь край. Плюс те вну-
шительные вливания, которые идут 
из бюджета Российской Федерации. 
Нужно учитывать и тот факт, что по-
ловина всех олимпийских объектов 
строится за счет инвесторов. Част-
ные компании тоже вкладываются в 
развитие края, территории. Надеем-
ся, что здесь будет хороший курорт. 
Вы после Олимпиады сюда приедете 
и не разочаруетесь. Когда здесь будет 
окончательно построена вся инфра-
структура, уверен, и кубанцы, и жи-
тели других регионов страны поедут 
сюда, а не за рубеж. 

– Ну и еще один актуальный вопрос – 
кто может попасть на Олимпиаду? Где 
и когда можно приобрести билеты? 

– Билеты будут распространяться в 
сети Интернет. Продажей займется 
АНО «Оргкомитет «Сочи–2014». Как 
только программа по продаже стар-
тует, информация будет доведена до 
общественности. Думаю, с приобре-
тением билетов проблем не будет. 
Мы рассчитываем, что посетить Игры 
сможет около 300–400 тысяч человек. 
Для Сочи это не много – ведь в лет-
ний сезон курорт принимает несколь-
ко миллионов.

Еще хочу отметить, что в перечень 
тех, кто сможет посетить Олимпиаду, 
будут включены и переселенцы. Это 
около 1000 семей, и МОК обязатель-
но это проконтролирует. 
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ЗА ОПыТОМ ИЗ ГЕРМАНИИ

Депутаты краевого парламента встре-
чали своих коллег из федеральной зем-
ли Саксония-Ангальт.

 Возглавил делегацию премьер-
министр федеральной земли госпо-
дин Вольфганг Бемер. Он отметил, что 
сейчас наибольший интерес для них 
представляют полномочия Законода-
тельного собрания и его место в по-
литической системе. В частности, не-
мецкие коллеги интересовались осо-
бенностями функционирования де-
мократических институтов, порядком 
формирования органов исполнитель-
ной власти края, взаимоотношениями 

с федеральным центром, выборной и 
партийной системами. 

Председатель ЗСК Владимир Бе-
кетов рассказал гостям о парламенте 
Кубани, его структуре и основных на-
правлениях деятельности. 

Представители немецкой сторо-
ны отметили, что видят много общего 
между проблемами, с которыми стал-
киваются немецкие ландтаги (парла-
менты уровня федеральных земель 
Германии) и региональные законода-
тельные собрания в России. 

Вольфганг Бемер посетовал на 
новую проблему: в настоящее время 

В начале декабря делегация из Германии 
с официальным визитом посетила Законодательное 
собрание Краснодарского края

доверие немецких избирателей па-
дает, в адрес депутатов звучит мно-
го критики практически по каждому 
решению. И поинтересовался, как 
доверие граждан завоевывают вла-
сти Кубани. 

Владимир Бекетов отметил, что 
демократии без критики не бывает.  
А с практической точки зрения завое-
вывать доверие необходимо в первую 
очередь посредством личных встреч, 
где и мнения сограждан можно вы-
слушать, и лично разъяснить приня-
тые решения, и сразу отреагировать 
на замечания. 

В числе делегатов были и бизнесме-
ны. Поэтому помимо парламентского 
опыта им было интересно посмотреть, 
как на Кубани развивается бизнес.

Немецкие гости поблагодарили де-
путатов ЗСК за конструктивную бесе-
ду, после чего стороны обменялись па-
мятными подарками и выразили на-
дежду на дальнейшее взаимовыгод-
ное сотрудничество. 
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ТОСы: 
ЧТО НУЖНО 
ДЛя РАЗВИТИя?

том, как организована и действует эта систе-
ма на Кубани, проинформировал заседателей 
директор департамента по взаимодействию с 

органами местного самоуправления краевой админи-
страции Алексей Черненко.

Органы краевой власти осуществляют регулярный 
мониторинг деятельности ТОСов. Согласно последним 
данным, в крае функционирует 5884 органа ТОС, кото-
рые работают в форме домовых, уличных и кварталь-
ных комитетов, советов микрорайонов, сельских, ху-
торских и поселковых комитетов. Растет число тер-
риторий с утвержденными в установленном порядке 
границами ТОС, увеличивается количество террито-
риальных общественных самоуправлений, имеющих 
зарегистрированные уставы, однако в некоторых му-
ниципальных образованиях такая работа проводит-
ся слабо. На это должны обратить свое внимание гла-
вы и депутаты на местах. Кроме того, требуется за-
вершить процесс утверждения границ и регистрации 
уставов ТОС.

По мнению участников совещания, роль ТОСов в 
общественной жизни заслуживает высокой оценки. 
Но пока еще уровень социальной активности населе-
ния остается невысоким. Чтобы повысить эффектив-
ность работы ТОСов, необходим комплекс организа-
ционных, кадровых и финансовых мер как со сторо-
ны органов власти, так и со стороны органов местно-
го самоуправления.

Кроме того нужно активнее развивать действующие 
в крае механизмы стимулирования руководителей и 
активистов ТОС, укреплять их мотивацию в работе с 
населением, расширять практику участия тосовцев в 
деятельности органов власти. 

 В заключение совещания председатель Законода-
тельного собрания края Владимир Бекетов высказал 
пожелание, чтобы работа ТОСов вышла на качествен-
но новый уровень. По словам Владимира Андреевича, 
очень важно привлекать общественников к обсужде-
нию таких значимых вопросов, как реализация полно-
мочий по утверждению генеральных планов террито-
рий, правил землепользования и застройки. Контроль 
со стороны людей необходим, чтобы в дальнейшем не 
возникало ситуаций, подобных проблеме обманутых 
дольщиков, когда налицо явное нарушение федераль-
ного законодательства. Более публичной и открытой 
для населения должна быть и деятельность управляю-
щих компаний, ТСЖ, жилищно-коммунальной сферы. 
И в этом тоже нужна помощь ТОСов.

Деятельность территориального 
общественного самоуправления 
(ТОС) обсуждали на совещании 
в Законодательном собрании края

О

СОБСТВЕННый 
СПОРТКЛУБ

В станице Медведовской Тимашевского района уже на про-
тяжении 13 лет действует детско-юношеский клуб «Золотой 
медвежонок». Это автономная некоммерческая организа-
ция, в которой функционирует 12 спортивных клубов. 

Чтобы поближе познакомиться с таким способом раз-
вития спорта, комитет ЗСК по культуре, спорту, информа-
ционной политике и взаимодействию с общественными 
объединениями во главе с заместителем председателя ко-
митета Александром Москаленко провел выездное сове-
щание в Тимашевске. 

В нем приняли участие глава администрации района 
Анатолий Потапенко, представители краевых департамен-
тов по физической культуре и спорту, образованию и нау-
ке, молодежной политики, молодые депутаты, руководите-
ли спортивных клубов района, главы сельских поселений 
муниципального образования.

Главной темой совещания стало развитие спортивных 
клубов на местах. Участники мероприятия на примере дет-
ских клубов станицы Медведовской рассмотрели возмож-
ность тиражирования данной формы организации работы 
с детьми в поселениях Кубани.

пять «с»
Как рассказал ю. М. Губа, организатор «Золотого медве-
жонка», клуб действует на принципах самоорганизации, 
самовыражения, самофинансирования, самообеспечения 
и самоуправления. Он не имеет ведомственной принад-
лежности. Попросту говоря, дети и подростки одного ми-
крорайона сами принимают решение о создании клуба. 
Они придумывают название, девиз, символику, расчища-
ют место под спортплощадку. За счет средств родителей и 
фермеров, хозяйств, которые относятся к данному микро-
району, покупают форму и инвентарь. Сами выбирают и 
руководителя клуба. 
Но деятельность клубов не ограничивается только заня-
тиями спортом. Среди их акций, к примеру, помощь вете-
ранам войны и труда в заготовке дров и картофеля, при-
ведение в порядок памятников погибшим воинам, уборка 
мусора с берега реки и улиц станицы.
Медведовский детско-юношеский клуб в разные годы ста-
новился победителем краевых конкурсов среди клубов 
по месту жительства и антинаркотической акции «Запи-
шись в клуб!».

в итоГе…
Все участники совещания сошлись во мнении, что медве-
довский опыт необходимо взять на вооружение всем по-
селениям. Ведь главное в этом деле не только спортивные 
достижения, но и формирование здорового образа жиз-
ни, приобщение к труду. Кроме того, на совещании под-
нимались вопросы финансирования строительства спор-
тивных площадок в поселениях, оплаты тренерам и ин-
структорам по работе с детьми. Подготовлены изменения 
в долгосрочную краевую целевую программу «Содействие 
субъектам физической культуры и спорта и развитие мас-
сового спорта на Кубани» на 2009–2011 годы, благодаря 
которым инструкторы по спорту в городских и сельских 
поселениях смогут получать ежемесячную доплату в сум-
ме 3700 рублей. Более 20 млн. рублей будут перечислены 
в бюджет муниципальных образований края в виде суб-
сидий на эти цели.
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том, как чувствуют себя кубан-
цы после кризиса, мы поинте-
ресовались у директора Крас-

нодарского социологического центра 
Николая Петропавловского. 

КРАй СПАСЛА  
ДИВЕРСИФИцИРОВАННАя  
ЭКОНОМИКА 
– Николай Николаевич, как вырисовы-
ваются картина Краснодарского края 
и портреты кубанцев?

– Мы с коллегами посещаем все рай-
оны края и опрашиваем более 20 ты-
сяч человек. Задаем около 50 вопро-
сов, которые касаются всего: газо- и 
водоснабжения, качества дорог, меди-
цины и т.д. Поскольку соцопросы про-
водим ежегодно – наблюдается инте-
ресная динамика. 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

В последнее время народ стал более 
требовательным. Например, теперь ще-
петильней относится к качеству дорог, 
оказываемым коммунальным услугам. 
Когда был другой уровень жизни, лю-
дей это не так заботило. Сейчас народ 
обескровлен посткризисными делами, 
хотя многие понимают, что в сравне-
нии с другими субъектами РФ Кубань 
не так пострадала. 

Экономика края диверсифициро-
вана – доходы населения находятся в 
разных «корзинах». Побережье зара-
батывает на туристах, в степной зо-
не занимаются сельским хозяйством. 
Развиты транспортная отрасль, логи-
стика, порты. Это разные сферы, не за-
висящие друг от друга, а значит, если 
где-то экономика и «просела», в дру-
гом месте – устояла. 

Сельхозпредприятия больше зави-
сят от погодных условий. Туристиче-
ский бизнес выиграл – из-за кризиса 

в России и из-за пожаров отдыхающих 
оказалось больше, чем рассчитывали. 
Соответственно, они привезли больше 
денег. В нашей стране всего два места, 
куда ежегодно добровольно приезжа-
ют миллионы человек, – это Москва и 
Краснодарский край. В столицу – по 
делам, а к нам – отдыхать.

 В России 400 городов, которые на-
зываются монопрофильными, – там 
населению действительно пришлось 
тяжело. Зарплату не платили по 9 ме-
сяцев. Семьям приходилось выживать 
на 800 рублей в месяц. Самыми ува-
жаемыми людьми в тех регионах ста-
ли пенсионеры, которые имеют ста-
бильный доход. По пенсиям «проко-
лов» у государства не было.

У нас же пострадала часть населе-
ния с невысокой заработной платой. 
Ее выплачивали регулярно, но за счет 
того, что цены выросли, людям стало 
ее не хватать. Это различные катего-

ГОДОВОй ПОРТРЕТ КУБАНИ

О

ЕЖЕГОДНО НАШИ СОцИОЛОГИ В РАйОНА Х КРА я ПРОВОДяТ ИССЛЕДОВАНИя, 

КОТОРыЕ ПОК АЗыВАюТ НАСТРОЕНИЕ ЛюДЕй, ИХ БЕДы И ЧА яНИя
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рии бюджетников – библиотекари, ра-
ботники дошкольного образования, 
нянечки. Им пришлось сократить уро-
вень расходов. 

Вторая категория пострадавших –  
это те, кто брал кредиты. Когда до-
ходы сократились, а проценты оста-
лись прежними, людям пришлось не-
просто.

Многие до сих пор остаются недо-
вольными. цены растут, с нового года 
повысятся тарифы на коммунальные 
услуги, и повода для радости нет. Этот 
экономический фон по каплям размы-
вает толерантность и может вызвать 
социальную агрессию. Западная мо-
дель реагирования очень проста: лю-
дям что-то не понравилось – они вышли 
на улицу, побастовали и успокоились. 
У нас, заметьте, люди редко выража-
ют недовольство на митингах. Хотя 
различные партии регулярно прово-
дят пикеты, но они не востребованы 
основной массой. Безусловно, време-
на больших волнений в России были: и 
пугачевщина, и Октябрьская револю-
ция. Но во всех этих случаях население 
было доведено до крайности.

– Раньше был большой отток из села 
в город, а как сегодня?

– В последнее время в город переезжа-
ют меньше. Думаю потому, что многие 
блага пришли в сельскую местность. 
Там нет пробок, зато есть свежий воз-
дух и, что немаловажно, свое жилье. 
И вы посмотрите на наши районные 
центры – везде парки, скверы, развле-
кательные заведения. Многие стани-
цы вполне могут называть себя горо-
дами. Но процесс миграции из села в 
город всегда был и будет.

– Расскажите, миграция на Кубань 
уменьшилась?

– До определенного момента Кубань 
служила своеобразным «пылесосом».  
К нам приезжали из близлежащих ре-
гионов – потому что здесь много строи-
лось, летом можно подработать на по-
бережье. Сейчас все продолжается, мо-
жет быть, в меньших масштабах.

– А сами жители Кубани стремятся  
уехать?

тоже есть, но, согласитесь, в меньшем 
количестве. Из-за этого человека, мо-
жет быть, не выгонят из общества, но 
начнут обходить. 

К сожалению, подобного нельзя ска-
зать о наркомании. Причина первая – в 
крае растет конопля. И вторая – на Ку-
бани порты, которые являются транзи-
том наркотиков во всю Россию. 

КОМУ ВыГОДНА  
КОРРУПцИя?

– Николай Николаевич, а как наши со-
граждане относятся к коррупции?

– Современной России коррупцию 
сложно победить. Она выгодна и на-
селению, и коррупционерам. Если го-
ворить о бытовых ее проявлениях, то 
многие ими, конечно, недовольны, 
но большинство устраивает. Возьми-
те, например, студентов: вместо того 
чтобы учиться, корпеть над учебни-
ками и бояться быть вышибленным 
из университета, дети обеспеченных 
родителей предпочитают заплатить 

В БЛИЖАйШЕЕ ВРЕМя КОРРУПцИя ПОБЕЖДЕНА НЕ БУДЕТ. 
Нужно создавать условия, 

чтобы хоть кому-то взятка была невыгодна

МНОГО РАБОТАТь – 
НЕ ЕСТь БЛАГО?

 – В одном из своих интервью, когда эко-
номический кризис только начал наби-
рать обороты, вы сказали, что наста-
ло время пахоты. Как вы считаете, 
люди стали больше работать?

– Это больной вопрос. В российской 
ментальности много работать – не 
есть благо. Вспомните детские сказ-
ки: в европейских главный герой – ре-
месленник, а у нас – бездельник. Все 
блага приходят через желание. А зна-
ете, что такое сказки? Это концентри-
рованное выражение национальных 
архетипов. 

Если во всем мире цены на услуги 
и продукты из-за кризиса снизились, 
у нас случилось наоборот. Мы изуча-
ли модели реагирования населения на 
экономический кризис. И выяснили, 
что люди стали меньше тратить, по-
купать товары худшего качества, ис-
кать магазины с дешевыми ценами. 
Тех, кто больше стал работать, оказа-
лось не так уж много. 

– Скорее всего, они мигрируют внутри 
края, ну еще в Питер, Москву и… в Ав-
стралию. Как ни странно, там большая 
кубанская диаспора. Возможно пото-
му, что в этой стране климатические 
условия, близкие к кубанским. 

ПОСЛЕДНюю РУБАХУ  
НЕ ОТДАДУТ, НО ПОМОГУТ

– А что вы думаете о кубанском мен-
талитете?

– Мы изучаем образ мысли наших лю-
дей с 1996 года. И вот что выяснили: 
средний кубанец – консерватор. При-
чем проявляется это во всем – во вку-
сах, в одежде, уважительном отноше-
нии к родителям и детям. У нас кон-
сервативные технологии строительства 
жилья: щитовые домики не прижива-
ются, потому что жилье в понятии на-
шего человека должно быть добротным 
и «шоб нэ хуже, чем у сосида».

У нас другое отношение к алкого-
лю. В средней полосе России можно 
встретить много пьяных. У нас они 

за курсовую, зачет… К сожалению, у 
нас уже вышло на улицу поколение вы-
пускников, у которых вместо знаний 
ветер в голове.

Если спросить народ, что он дума-
ет о коррупции, 80% ответит, что это 
плохо. Но большинству это удобно. 
Приведу еще один простой пример –  
прохождение техосмотра. Большая 
часть автомобилистов заготовит взят-
ку вместо того, чтобы подготовить ав-
томобиль к осмотру. Люди считают это 
бесполезной тратой времени и денег. 
я не оправдываю коррупционеров, но 
в 2/3 случаев на взятку провоцирует 
взяткодатель! Что касается бизнеса и 
коррупции, там ситуации другие, но 
модели похожие.

В большинстве случаев, если обе 
стороны «сделкой» довольны, ситуацию 
высвечивать не будут. Дела возбужда-
ются лишь в тех случаях, если кому-то 
это невыгодно. Основываясь на этом, 
могу сказать, что в ближайшее время 
коррупция побеждена не будет. Нужно 
создавать условия, чтобы хоть кому-то 
взятка была невыгодна. Только тогда 
эти схемы начнут валиться.
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ступивший в силу 30 июля 2010 
года Федеральный закон № 210-ФЗ  
«Об организации предоставле-

ния государственных и муниципаль-
ных услуг» существенно изменяет как 
систему работы по подготовке и испол-
нению таких регламентов, так и взаи-
модействие органов государственной 
власти и местного самоуправления с 
гражданским обществом.

Закон направлен на решение важ-
нейшей проблемы современной России –  
низкое качество монопольных услуг 
государственной власти и местного 
самоуправления. Достаточно высокий 
уровень общественного недовольства 
властью и отчужденности народа от нее 
определяется во многом именно чув-
ствами, которые человек испытывает 
в ходе получения услуг. Огромное по-
ле «административного усмотрения», 
когда чиновник принимает решения, 
руководствуясь исключительно лич-
ными соображениями, представляет 
собой основу коррупции. Очереди в 
«присутственные места», неудобный 
для работающего населения график 
их работы, длительные сроки приня-
тия решений, возложение на гражда-
нина дополнительных обязанностей 
в ходе получения услуги («Принесите 
справку, чтобы мы выдали вам другую 
справку»), пренебрежительное отно-
шение к посетителям со стороны чи-
новников создают и усиливают чув-
ство социальной депривации, которое 
проявляется в протестных настроени-
ях и действиях. Квалифицированно 
подготовленные регламенты услуг и 
правильная практика их исполнения 
также содействуют решению пробле-
мы низкой эффективности бюджет-
ных расходов. 

Регламенты государственных и му-
ниципальных услуг разрабатываются 
и внедряются в России уже не первый 
год. Этот процесс начался на федераль-
ном уровне в 2005–2006 гг., затем, в 

соответствии с Концепцией админи-
стративной реформы в Российской 
Федерации, регламенты стали прини-
маться в субъектах РФ и муниципаль-
ных образованиях. В то же время по-
сле принятия Федерального закона  
№ 210-ФЗ «Об организации предостав-
ления государственных и муниципаль-
ных услуг» значительная часть этой ра-
боты в субъектах Федерации и муни-
ципальных образованиях должна быть 
сделана заново. Это диктуется новаци-
ями данного закона.

Регламентация услуг теперь стала 
обязательной. Это означает, что за от-
сутствие регламентов, принятых в уста-
новленный срок (два года после всту-
пления данного закона в силу), будут 
применяться санкции. Обязательность 
регламентации также означает, что 
должны быть выявлены и регламен-
тированы все действия власти, явля-
ющиеся услугами.

Закон сформулировал достаточно 
четкие требования к административному 
регламенту. Так, регламент обязатель-
но должен содержать: общие положе-
ния; стандарты качества услуги; состав, 
сроки и последовательность процедур 
оказания услуги; процедуры контроля; 
порядок досудебного обжалования дей-
ствий органа власти или должностного 
лица. Необходимо отметить, что дале-
ко не все ранее принятые регламенты 
содержат весь набор этих структурных 
элементов. Закон предусмотрел 14 пун-
ктов обязательных требований к стан-
дарту административного регламента. 
Если действующие федеральные регла-
менты в целом соответствуют этим тре-
бованиям, то в субъектах РФ и, особен-
но, в муниципальных образованиях ре-
гламенты услуг достаточно часто раз-
рабатывались на основе должностных 
инструкций, что делает их совершен-
но непригодными для использования 
после вступления в силу Федерально-
го закона № 210-ФЗ. 

Взаимодействие структур гражданского общества 
и органов власти в реализации Федерального 
закона «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг»

РАЗРАБАТыВАЕМ 
РЕГЛАМЕНТ

МИХАИЛ 
САВВА,
доктор политических 
наук, член комиссии 
по проведению 
административной 
реформы 
в Краснодарском крае
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Оказывающий услуги орган власти 
обязан обеспечивать возможность по-
лучения заявителем государственной 
или муниципальной услуги в электрон-
ной форме, если это не запрещено за-
коном, а также в иных формах, пред-
усмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, по выбору заяви-
теля. Другими словами, если законом 
прямо не запрещено оказывать услу-
гу в электронной форме, власть всег-
да должна быть готова это сделать по 
запросу человека. 

Стал обязательным реестр госу-
дарственных (муниципальных) услуг, 
включающий как сведения о самих 
этих услугах, так и об услугах, которые 
являются необходимыми и обязатель-
ными для получения государственной 
(муниципальной) услуги. 

Введена процедура предварительно-
го обсуждения проекта каждого регла-
мента: проект должен быть размещен 
на официальном сайте органа власти / 
местного самоуправления и находиться 
там не менее месяца, что создает воз-
можность получения на него заклю-
чения внешней экспертизы. Помимо 
этого закон сделал обязательной внут- 
реннюю (ведомственную) экспертизу 
регламента. 

Закон предусматривает необходи-
мость регламентов по предоставле-
нию платных услуг. И здесь возника-
ет совсем не простая задача расчета 
их стоимости.

О каком объеме работы по выполне-
нию требований Федерального закона 
«Об организации предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг» 
можно говорить? В субъекте РФ полный 
пакет регламентов состоит примерно 
из 160 документов. При этом во многих 
субъектах Российской Федерации этот 
пакет принят, и речь идет о доработке 
действующих административных ре-
гламентов. В муниципальных образо-
ваниях, в силу особенностей вопросов 
местного значения (они часто содержа-
тельно «многослойны»), количество ре-
гламентов несколько больше. Их долж-
но быть около 200. При этом во многих 
муниципалитетах работа по подготов-
ке и принятию регламентов оказания 
услуг только начинается. Другими сло-
вами, если бы активность по подготов-
ке административных регламентов на-
чалась в муниципальных образованиях 
сразу после вступления в силу данного 
закона, нужно было бы принимать за 
каждые 3–5 дней в среднем один новый 
регламент. Однако в ряде муниципа-
литетов пять месяцев из отпущенных 
двух лет уже потеряно.

Могут ли все муниципальные обра-
зования разработать регламенты оказа-
ния услуг в соответствии с новыми тре-

бованиями самостоятельно? Практика 
первых месяцев показывает, что нет.  
С учетом сложности задачи, она посиль-
на органам местного самоуправления 
крупных городов, некоторым муници-
пальным районам. Но даже в этом слу-
чае необходимо включение эксперт-
ного потенциала гражданского обще-
ства. Ведь регламент должен разраба-
тываться в первую очередь исходя из 
учета интересов потребителя услуги. 
И если его напишет от первой до по-
следней буквы поставщик услуги, то 
удобно работать по такому регламенту 
будет только чиновнику. Следователь-
но, мы не решим проблем, для преодо-
ления которых был принят федераль-
ный закон об услугах.

целесообразно разработать модель-
ные регламенты оказания муниципаль-
ных услуг и методические рекомендации 
государственными органами субъектов 
Федерации с участием некоммерческих 
организаций экспертного уровня. По-
сле этого модельные документы тре-
буют детализации и адаптации каж-
дым муниципалитетом к его услови-
ям. К этой работе также необходимо 
привлечь экспертов из гражданского 
общества. По сравнению с крупными 
городами, административными цен-
трами субъектов Федерации в муници-
палитетах меньше экспертных органи-
заций. Поэтому необходимо задейство-
вать такой ресурс, как муниципальные 
общественные палаты или обществен-
ные советы при органах местного са-
моуправления. Практика реализации 
социальных проектов южного регио-
нального ресурсного центра, работа-
ющего в южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах, показывает, что 
подобные совещательные органы вос-
требованны и устойчивы на муници-
пальном уровне при одном главном 
условии – они выступают в качестве 
экспертной опоры местной власти.  
В таких палатах и советах могут уча-
ствовать не только представители не-
коммерческих организаций, но и не-
зависимые эксперты.

Очевидно, что Федеральный закон 
№ 210-ФЗ «Об организации предостав-
ления государственных и муниципаль-
ных услуг» стал еще одним критерием 
проверки региональной государствен-
ной власти и местного самоуправления. 
Не выполнить закон нельзя. Остаются 
всего два варианта: пойти по пути ими-
тации и в очередной раз переписать под 
шапкой регламента должностную ин-
струкцию сотрудника администрации, 
либо разработать эффективные регла-
менты и работать по ним. Имитацион-
ный путь является не просто тупиковым, 
но и опасным в условиях разбуженной 
общественной активности.

РЕГЛАМЕНТАцИя 
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сего лишь за год, в условиях же-
сточайшего экономического кри-
зиса, область сумела подняться 

на 23 пункта по сравнению с 2008 го-
дом. Это при том, что регион считает-
ся промышленным. Результат впечат-
ляет. Достижения калужан были отме-
чены на VIII общероссийском форуме в 
Санкт-Петербурге, посвященном стра-
тегическому планированию развития 
регионов, где область стала призером 
в номинации «За стимулирование де-
ловой активности», а также на между-
народном инвестиционном форуме Со-
чи–2010. Попробуем кратко обобщить 
экономический опыт калужан.

ГЕОГРАФИя  
И ЭКОНОМИКА РЕГИОНА

Одним из безусловных плюсов Калуж-
ской области является выгодное гео-
графическое положение. Регион нахо-
дится в самом центре европейской ча-
сти России. Расстояние от областного 
центра до Москвы – всего 190 киломе-
тров. Сеть железных и автомобильных 
дорог связывает Калужскую область 
как с российскими регионами, так и 
с Европой и странами ближнего зару-
бежья. Через область проходят значи-
мые автодороги «Москва–Варшава» и 
«Москва–Киев». В областном центре 
расположен комфортабельный аэро-
порт. Кроме того на территории реги-
она работает шесть крупных железно-
дорожных узлов. 

В настоящее время в Калужской об-
ласти проживает 1002,9 миллиона че-
ловек, 238,3 тысячи – в сельской мест-
ности. Население Калуги – 341,7 ты-
сячи жителей. 

Важнейшими составляющими эко-
номики области являются три сектора: 
промышленность, сельское хозяйство 
и торговля. Именно эти отрасли фор-
мируют более половины доходных по-
ступлений в бюджет региона. 

В области работают машиностро-
ительные и металлообрабатывающие 
предприятия. Развиты пищевая про-

ОСНОВА ИНВЕСТИцИй  – 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИй ФАКТОР
СОГЛАСНО БИЗНЕС-РЕйТИНГУ, СОСТАВЛЕННОМУ АГЕНТСТВОМ РБК, НАИБОЛЕЕ ВПЕЧАТЛяющИй 

ЭКОНОМИЧЕСКИй ПРОРыВ В ПРОШЛОМ ГОДУ СОВЕРШИЛА ЭКОНОМИК А К А ЛУ ЖСКОй ОБЛАСТИ 

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

мышленность, деревопереработка, 
электроэнергетика и производство 
строительных материалов. Доминиру-
ющей является обрабатывающая про-
мышленность. Развит машинострои-
тельный комплекс, который, без пре-
увеличения, является основой област-
ной промышленности и гарантией ее 
развития. Не случайно начиная с 2000 
года темпы промышленного развития 
региона превышают средние показате-
ли по РФ. На заводах, фабриках и дру-
гих промышленных объектах работа-
ет треть трудоспособного населения, 
занятого в экономике.

Отдельно стоит отметить собствен-
ный научно-технический потенциал 
области. Инновационные разработки 
проводятся в Обнинске – первом рос-
сийском наукограде, расположенном в 
ста километрах от Москвы, рядом с ко-
торым построена первая в мире атом-
ная электростанция. В НИИ и иссле-
довательских центрах города ведутся 
разработки в области атомной энер-
гетики, космической техники, ради-
ационной медицины, фармацевтики, 
биотехнологий, а также новых мате-
риалов и химических продуктов. Не-
малое значение уделяется исследова-
ниям экологии и рационального при-
родопользования.

ГЛАВНый КАПИТАЛ –  
ЛюДИ

Инвестиционный потенциал Калужской 
области достаточно высок. Привлека-
тельность для инвесторов складывается 
из восьми компонентов:
– выгодного географического 
    положения;
– развитой транспортной 
   инфраструктуры;
– доступности ресурсов;
– телекоммуникационной 
   оснащенности;
– социальной стабильности;
– мощного кадрового потенциала;
– прекрасных природных ландшафтов;
– богатой истории.

С прошлого года Калужская область 
развивается в соответствии с утверж-
денной Стратегией долгосрочного 
социально-экономического развития. 
Параметры и перспективы развития 
расписаны в этом документе до 2030 
года. Учтены не только местные пре-
имущества и приоритеты, но и обще-
российские.

Немного предыстории. В октябре 
2004 года был принят областной закон 
№ 362-ОЗ «О программе повышения 
качества жизни населения Калужской 
области». В нем были обозначены ме-
ры, необходимые для стабилизации 
жизни населения области, намечен 
переход к новому этапу развития. Те-
перь, согласно новой Стратегии, цен-
тром инвестиций является прежде 
всего человек.

Калужская область без особых 
потерь сумела преодолеть финансо-
вые потрясения 2008–2009 гг. Секрет 
успеха – диверсификация экономики, 
которая подразумевает вложение ин-
вестиционных активов в разные от-
расли экономики. Эта стратегия по-
могла экономике области еще в 1998 
году. Последний кризис доказал пра-
вильность инвестиционной диверси-
фикации.

В настоящее время стратегиче-
ским приоритетом является поиск 
новых источников экономического 
роста. Область не богата полезными 
ископаемыми. Однако есть другой ка-
питал – человеческий. Именно люди, 
качество жизни которых власть долж-
на обеспечить и гарантировать, явля-
ются залогом дальнейшего процвета-
ния экономики.

В числе стратегических задач ре- 
гионального развития важнейшее ме-
сто занимает решение проблем соци-
альной сферы. Тут и развитие образо-
вания, и создание качественной сре-
ды для проживания, и модернизация 
транспорта и энергетики на основе 
новых прорывных технологий. Все эти 
меры должны привести к развитию че-
ловеческого капитала и обеспечению 
научного лидерства. 

В
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Более того, одним из немаловаж-
ных результатов бережного отноше-
ния к жителям региона и переноса 
акцента с промышленного развития 
на социокультурное станет приток в 
область человеческих ресурсов. Уже 
сейчас значительное внимание уде-
ляется благоустройству городов, сел 
и поселков. Развиваются бытовая и 
торговая инфраструктуры, строятся 
жилье и дороги, гостиницы и развле-
кательные комплексы. 

В ближайшей перспективе жить 
в Калужской области станет уютно, 
удобно, а затем и престижно. 

КОМФОРТ  
И КЛАСТЕРНый ПРИНцИП

Что необходимо сделать для того, что-
бы область достигла запланированных 
высот? Процесс развития – непростой 
и многоступенчатый.

Одним из важнейших элементов 
развития является аутсорсинг. целые 
группы (или кластеры) промышлен-
ных предприятий передаются на дол-
гий срок для развития и осуществления 
производственных процессов, на осно-
вании договоров и контрактов, крупным 
компаниям. Так, например, произошло 
с предприятиями автомобильного сек-
тора. В настоящий момент на автоза-
водах области производятся транспорт-
ные средства известных марок. 

Очень важно, чтобы одновремен-
но происходило укрепление малых и 
средних предприятий, разрабатыва-
ющих инновационные технологии 

и продвигающих торговлю. Должны 
развиваться фирмы, занимающиеся 
дизайном и туризмом. В конечном 
итоге это развитие приводит к обла-
гораживанию среды обитания и соз-
данию условий, комфортных как для 
бизнеса, так и для проживания. Там, 
где раньше стояли заводские корпуса, 
должны образоваться уютные город-
ки и поселения, отмеченные высоким 
качеством проживания. 

Жизненно необходимо, чтобы сфера 
бытовых и прочих услуг не оказалась 
монополизированной. Непременно 
должна присутствовать естественная 
конкуренция, которая, по сути, явля-
ется двигателем прогресса, считает ру-
ководство области. Высокое качество 
жизни вызовет приток человеческих 
ресурсов. Этот процесс поспособству-
ет достижению макрорегиональной 
конкурентоспособности.

Таким образом, выстроена следующая 
система стратегических приоритетов 
развития:
1. Создание инновационной 
    инфраструктуры.
2. Пространственное развитие.
3. Создание и развитие кластеров.

Следует отметить, что в области уже 
существует ядро будущей инноваци-
онной инфраструктуры. Однако его 
действующие элементы нуждаются в 
дополнении, а также в наладке взаи-
модействия между собой. Тогда зара-
ботает полный цикл инновационно-
внедренческого процесса: от генера-
ции идеи и ее апробации в конструк-

Калужская область 
не богата полезными 
ископаемыми. 
Но есть другой капитал – 
человеческий
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торском цикле до перехода на стадию 
промышленного производства. И все 
это – в одном географически опреде-
ленном месте.

Шкала приоритетов
Приоритетными направлениями инно-
вационной политики Калужской обла-
сти, согласно Стратегии долгосрочного 
социально-экономического развития, 
являются:
1. Производство новых 
    стройматериалов.
2. Биотехнологии и фармацевтика.
3. Ядерные технологии 
     и радиомедицина.
4. Информационные технологии.

Предусмотрено развитие образования, 
в частности, строительство инноваци-
онного университетского комплекса. 
В ближайшей перспективе – занятие 
лидирующих позиций в освоении пе-
редовых технологий. Основой универ-
ситетского комплекса должна стать су-
ществующая в Обнинске научная ин-
фраструктура.

Еще одним направлением разви-
тия является привлечение передовых, 
научно подкованных кадров. Область 
берется обеспечить новым жителям 
высокое качество жизни. Уже сейчас 
в регионе развиваются жилищное 
строительство, производство строй-
материалов. Пристальное внимание 
уделяется развитию торговли, транс-

порта, туризма и совершенствованию 
коммунальных услуг.

Еще один приоритет – создание 
и развитие кластеров, однотипных 
предприятий, географически сосре-
доточенных в одном месте. Разумеет-
ся, для этого необходимо обеспечить 
присутствие специалистов и комфорт-
ные условия для их обитания. 

Самое пристальное внимание будет 
направлено на развитие биотехнологи- 
ческих, автостроительных, агропищевых, 
транспортных, образовательных и тури-
стических кластеров, а также системы 
качественного жизнеобеспечения. 

ШАГИ В БУДУщЕЕ
Для того чтобы стратегические приори-
теты оказались достигнутыми, преду-
смотрено несколько мегапроектов:

«Региональный университет» 
(развитие инновационной ин-

фраструктуры, создание коммуника-
ционной, научно-исследовательской, 
производственной и учебной площа-
док для развития высокотехнологич-
ного сектора экономики). 

«центр прикладного образования» 
(увеличение численности квали-

фицированных трудовых ресурсов в 
ключевых профессиях и в растущих 
секторах экономики области, предо-
ставление высококачественного про-
фессионального образования).

На территории области 
уже работают шесть 

индустриальных парков. 
Пять из них – государственные, 

один – частный

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА 

В ОБЛАСТИ НАЧАТА 

РАБОТА С 20 КРУПНыМИ 
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«Научно-медицинский центр ра-
диационной медицины» (улучше-

ние здоровья и увеличение продолжи-
тельности жизни населения на основе 
реализации инновационных нарабо-
ток научных учреждений Обнинска).

«Региональный венчурный форум 
и ярмарка инновационных про-

ектов» (согласование интересов вла-
сти, бизнеса и науки в сфере высоких 
технологий для развития инноваци-
онной инфраструктуры). 

«Модернизация транспортной ин-
фраструктуры» (обеспечение эф-

фективной транспортной связи с Мо-
сквой и соседними субъектами РФ).

«Межрегиональный туристиче-
ский брэнд» (формирование эф-

фективного механизма развития ту-
ризма).

«Исторические поселения Калуж-
ской области – источник народ-

ных традиций» (поддержка уникаль-
ности народных поселений).

«Инвестиционный форум «Исто-
рическая недвижимость» (стиму-

лирование рынка исторической не-
движимости с учетом роста интере-
са инвесторов к зданиям с богатым 
прошлым).

«Агентство территориального 
развития» (запуск и координация 

процессов обустройства среды, разви-
тие инновационных технологий жиз-
необеспечения).

«Региональная агролизинговая 
компания» (повышение конкурен-

тоспособности сельского хозяйства и 
пищевой промышленности).

«Техническое перевооружение 
коммунальных и индивидуальных 

жилищных комплексов «Умный дом» 
(содействие обустройству качествен-
но новой среды обитания, внедрение 
инновационных, экологически ориен-
тированных систем). 

«Подготовка кадрового резерва 
управления Калужской области» 

(обучение профессиональной и управ-
ленческой элиты). 

ПРИМАНКА  
ДЛя ИНВЕСТОРА

Работают в области и меры законода-
тельной поддержки инвестиционной 
деятельности. Согласно областному 

законодательству инвесторы имеют 
определенные налоговые льготы. Они 
касаются налогов на имущество и при-
быль (той их части, которая зачисля-
ется в областной бюджет). 

Одним из прорывных решений в 
инвестиционной политике стало соз-
дание специальных площадок – «ин-
дустриальных парков» – для разме-
щения инвесторов. Основная цель, 
которую преследовали разработчики 
этих парков, – снять инфраструктур-
ные ограничения при реализации ин-
вестпроектов. 

Калужская область стала первым 
регионом России, где для инвесторов 
созданы условия максимального бла-
гоприятствования. 

В настоящий момент индустриаль-
ные парки представляют собой техно-
логические площадки, обеспеченные 
всей необходимой инфраструктурой. 
Есть водо-, газо- и электроснабжение. 
Оборудованы подъездные пути. Круп-
ные иностранные инвесторы проявляют 
закономерный интерес. Многие инду-
стриальные парки уже «заняты». 

Земля передается либо в собствен-
ность, либо в долгосрочную аренду.  
На протяжении всего срока реализа-
ции инвестиционного проекта руко-
водство области оказывает предпри-
ятию всестороннюю поддержку. 

Одними из важнейших аспектов 
деятельности Правительства области 
также являются локализация нало-
говых поступлений от деятельности 
компаний-инвесторов и увеличение 
доходов консолидированного бюдже-
та региона.

В настоящий момент на террито-
рии области уже работают шесть ин-
дустриальных парков. Пять из них – 
государственные («Ворсино», «Калуга-
юг», «Росва», «Грабцево» и «А-парк»).  
Под Калугой расположен и первый 
частный индустриальный парк фин-
ской фирмы «Лемкон». Три индустри-
альных парка («Детчино», «Мосальск» 
и «Людиново») пока что находятся в 
стадии создания. 

ЧТО ВыБИРАюТ  
ИНВЕСТОРы?

Помимо индустриальных парков в об-
ласти расположен уникальный техно-
парк «Обнинск», созданный на осно-
ве инновационного потенциала пер-
вого российского наукограда, а так-
же новой муниципальной промзоны. 
цель проекта – создать эффективную 
систему поддержки наукоемкого про-
изводства от стадии лабораторной 
разработки до промышленного про-
изводства. 

основа инвестиЦий – ЧеловеЧеский Фактор

Научная база, наличие высококва-
лифицированного кадрового резерва 
и налоговые льготы смогли привлечь 
внимание инвесторов к области, не 
обладающей запасами полезных ис-
копаемых и перерабатывающими про-
изводствами. 

За последние два года в области 
начата работа с 20 крупными инве-
сторами. Общий инвестиционный ка-
питал составил 1,5 миллиарда евро.  
В обозримом будущем вложения в эко-
номику области увеличатся еще на  
1 миллиард.

Из отраслей, поддерживаемых ин-
весторами, следует в первую очередь 
отметить автомобилестроение. В инду-
стриальном парке «Грабцево» реализу-
ется проект компании «Фольксваген», 
выпускаются также автомобили марок 
«Шкода» и «Ауди». Стоимость проек-
та превышает 700 миллионов евро.  
В индустриальном парке «Калуга-юг» 
в рекордно короткие сроки построен 
завод шведского концерна «Вольво», 
на котором выпускаются автомоби-
ли «Ниссан» и «Рено». Специализация 
завода – большегрузные автомобили. 
В год планируется выпускать более  
15 тысяч единиц. Стоимость проекта – 
92 миллиона евро. 300 миллионов ев-
ро вложили компании «Мицубиси» и 
«Пежо Ситроен». На эти средства бу-
дет построен суперсовременный авто-
мобильный завод на территории инду-
стриального парка «Росьва». 

Инвестиционные проекты реали-
зуются и в производстве стройматери-
алов, лесопромышленном и агропро-
мышленном комплексах, пищевой и 
перерабатывающей промышленности.  
В экономику Калужской области вложи-
ли инвестиции такие промышленные 
концерны, как «Дженерал Электрик», 
«Самсунг», «L`Oreal» и многие другие 
компании со всех концов света.

рейтинГ
Независимые рейтинговые исследова-
ния агентства «Эксперт-РА» показыва-
ют, что Калужская область имеет пози-
тивную инвестиционную привлекатель-
ность. По уровню инвестиционного ри-
ска область занимает 17-е место среди 
регионов России и относится к регионам 
с умеренным риском. 
Агентство Fitch Ratings в 2009 году под-
твердило национальный долгосрочный 
кредитный рейтинг региона на уровне 
«A+(rus)». Прогноз по всем долгосрочным 
рейтингам – «Стабильный».

 
Благодарим за помощь в подготовке 

материала Министерство 
экономического развития 

Калужской области
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реди приглашенных была и Ал-
ла Сухомлинова из Краснодара, 
мастер по лоскутному шитью и 

руководитель студии «Меланка».

СПИРИДОН-
СОЛНцЕВОРОТ

я словно оказалась на берегу чудного 
моря. Волны ярких разноцветных сит-
цев теснились на длинном деревянном 
столе, «выплескивались» за его край. 
А у стены стоял задорный и нарядный 
матерчатый парубок, прижимая к гру-
ди алое деревянное колесо. 

– Спиридон-Солнцеворот, – пояс-
нила, заметив мой интерес, Алла Ви-
тальевна Сухомлинова. – Его день при-
ходится на 25 декабря – день зимнего 
солнцестояния. В древности считали, 
что светило нарождалось, когда в на-
родных обрядах участвовала эта кукла.  

НОВОГОДНяя 
ИСТОРИя 
В ЛОСКУТКАХ ТЕКСТ:  Ирина Путилина

А колесо Спиридона скатывали с горы 
и сжигали вместе с другими символами 
солнца, приговаривая: «Колесо, гори, 
катись, с весной красной воротись!». 
Сжигали и куклу, но без одежды, пред-
усмотрительно оставляя ее для следу-
ющего праздника. А в огонь бросали 
всякое старье, чтобы забрал Спиридон 
с собой все ветхое и негодное, высво-
бодив силы для новой жизни. Кстати, 
Солнцеворот – кукла сугубо мужская. 
Она дарится хозяину дома, чтобы тому 
легче было «рулить» в своих мужских 
делах. А еще Спиридон-Солнцеворот 
открывает собой святочную коллек-
цию тряпичных обрядовых кукол, вы-
полненных студией «Меланка». 

Это объединение возникло по ини-
циативе Аллы Сухомлиновой. Снача-
ла собирались в гостеприимном «Арт-
союзе». Потом, когда там стало тесно, 
«Меланку» приютил художественный 
музей имени Ф. А. Коваленко. Назва-

Восемь кубанских мастеров декоративно-прикладного 
искусства стали участниками 7-й всероссийской 
выставки-ярмарки «Ладья–2010». Она была приурочена 
к 20-летнему юбилею Ассоциации народных 
художественных промыслов России

ние студии подарила «крестная мама» 
«Меланки» – Ирина Владимировна Аге-
ева. Она известна на всю Россию как 
народный мастер, собиратель и от-
крыватель различных типов русской 
куклы. Живет и работает в Туле, а ро-
дом из станицы Павловской. Каждый 
ее приезд становится мастер-классом. 
В студии в основном женщины. Сред-
ний возраст лет сорок – сорок пять, но 
выглядят минимум лет на пять моложе.  
У всех – высшее образование, у многих –  
не одно. Среди них не только медики 
и педагоги, но и журналист, и матема-
тик, и даже специалист по системам 
управления. У каждой своя дорога, 
приведшая к увлечению старинными 
ремеслами, своя судьба. Поэтому, ка-
кие бы куклы рукодельницы ни дела-
ли: филипповки, вишенки или куде-
лихи, при общем единстве традиции, 
все они индивидуальны и хоть чуть-
чуть, но отличаются друг от друга.  

С
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Прежде всего – по цвету. Но самое 
оригинальное шитье – у Аллы Сухом-
линовой. Может быть потому, что и 
профессия у нее необычная.

 

СОЛДАТ ОБъЕКТИВНОГО  
КОНТРОЛя

Подразделение, где служила сол-
дат Сухомлинова, считалось одним 
из важнейших в вертолетном полку. 
Оно и называлось соответственно –  
группа объективного контроля.  
В восьмидесятые–девяностые годы 
компьютеров в отдаленных гарнизо-
нах еще не было. Вот и вглядывалась 
Алла в экран дешифровального аппа-
рата – правильно ли соблюдено по-
летное задание. Это требовало напря-
женного внимания. Бывало, что сме-
на длилась часов десять–двенадцать. 
Усталость накапливалась такая, что 
сбросить ее не удавалось долго.

В авиацию Алла попала вслед за 
мужем-летчиком, с которым объеха-
ла весь Советский Союз. Но скидок 
рядовому Сухомлиновой не делали. 
Тоненькая, черноглазая, она овладела 
на отлично всей солдатской наукой –  
научилась стрелять, маршировать и 
строевые песни петь звонче всех. 

Но со временем Алла стала все боль-
ше увлекаться рукоделием. Как-то раз, 

Какие бы куклы рукодельницы 
ни делали: филипповки, вишенки 
или  куделихи, все они 
отличаются друг от друга

тревожно ожидая мужа после полетов, 
она поняла, что красота, выходящая из-
под ее пальцев, словно омывает душу. 
И отступают усталость, напряжение, 
тревога, будничная суета. Так и пре-
вратилось обычное увлечение в худо-
жественное творчество. 

С годами Алла превратилась в Ал-
лу Витальевну. Демобилизовалась. 
Но если на ее бережно хранимом во-
енном кителе всего две медали за от-
личную службу, то уже не счесть раз-
нообразных премий и наград, полу-
ченных Сухомлиновой на различных 
конкурсах, фестивалях и выставках в 
жанре лоскутного шитья…

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ  
ЖАНРА 

– Что это? Если в общем, то это руко-
делие, развивающее художественный 
вкус, воспитывающее терпение, при- 
учающее к аккуратности и просто при-
носящее удовольствие, – со свойствен-
ной педагогам подробностью объясня-
ет мне Алла Витальевна.

Ныне этот жанр переживает вто-
рое рождение. Несмотря на общность 
корней данный вид рукоделия име-
ет ярко выраженные национальные 
особенности. Поэтому называется 
по-разному. 
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В Европе его именуют «пэчворк», 
от английского «лоскут или заплата, ра-
бота с ними». В Америке – это «квил-
тинг», что означает «стегать, просте-
гивать». До недавнего времени лоскут-
ное рукоделие считалось самым «моло-
дым». Но археологи время от времени 
вносят поправки в дату его рождения. 
Вероятнее всего, его родина – Китай 
и Египет. Ведь самое древнее изобра-
жение предметов одежды с примене-
нием квилт-техники было найдено на 
вырезанной из слоновой кости фигур-
ке фараона, датированной 3400 годом 
до нашей эры. 

В Европу стеганую или сшитую из 
лоскутов одежду завезли в одиннад-
цатом веке рыцари – участники 4-го 
крестового похода. Они носили ее под 
доспехами для комфорта. В дальней-
шем европейские мастерицы стреми-
лись для «пэчворка» использовать до-
рогие элитные ткани. 

В Америке квилтами называли 
одеяла, которые привезли с собой 
переселенцы. По мере снашивания 
их латали всяческими имеющимися 
под рукой материалами. Метропо-
лия находилась далеко. Обживаемая 
страна была большой и бедной. Не-
многие смельчаки кочевали семья-
ми. Наверное поэтому, они придали 
обычному хозяйственному делу чер-
ты действа и коллективного творче-
ства. На квилтинговые вечеринки 
собирались не только женщины, но 
и мужчины. Дарением квилта, сши-
того родными и друзьями, отмеча-
лось совершеннолетие юноши. Бы-
ли и одеяла-«автографы», что вруча-
лись на долгую память. Но уже в XIX 
веке граждане США поняли, что это 
не просто предметы быта, а произве-
дения народного искусства. Эту «эсте-
тизированную бедность» стали соби-
рать в коллекции самые престижные 
заокеанские музеи. А настоящий бум 
увлечения лоскутным шитьем пришел 
вместе с модой на фольклор в семи-
десятые годы прошлого века. 

РУССКИй ВАРИАНТ 
КВИЛТ-ПЕТЧИНГА

Казалось, и тут Россия отстала от все-
го мира. За рубежом проходили моло-
дежные фестивали петчинга. Запла-
ты украшали наряды и изделия самых 
стильных дизайнеров. А у нас лоскут-
ные одеяла шили старушки в глубин-
ке, никак не могущие забыть вре-
мя нищеты и повального дефицита.  
В селах и станицах по традиции дари-
ли фабричные стеганые одеяла в при-
даное молодоженам на свадьбу и мла-
денцам на крестины.

Но недаром говорят, что русские 
долго запрягают, да быстро ездят. До-
шло увлечение индивидуальным руч-
ным трудом в эпоху всеобщей механи-
зации и до наших рукодельниц. Алла 
Витальевна давно освоила эту замор-
скую технологию. Да как! «Розовый 
сад» – так называется ее покрыва-
ло, которое экспонировалось на вы-
ставке «Мир женщины» в Историко-
археологическом музее-заповеднике 
им. Е. Д. Фелицына. Поскольку я да-
лека от рукоделия, то могу только по-
яснить, что выполнена работа в стиле 
«крези» (от английского «безумство»). 
То есть вольно разбросаны по полю 
свободно собранные бутоны из лоскут-
ков разных размеров. Вроде бы ника-
кой тайны. А кажется зрителю, что пе-
ред ним где-то вдали цветущие зарос-
ли кубанских то ли абрикосов, то ли 
персиков. И это так красиво, как бы-
вает только во снах, мечтах и воспо-
минаниях. Кстати, «Розовый сад» по-
зволяет почувствовать знающему че-
ловеку свое родство с рукодельницами 
далеких стран. Это покрывало сшито 
из шестиугольников. В России их на-
зывают сотами, в Европе – француз-
ским букетом, в японии – панцирем 
черепахи. На самом же деле это один 
и тот же элемент, который использу-
ется лоскутницами всего мира и по 
сей день. А рядом в витрине другая ее 
работа – сугубо национальные разно- 
цветнолоскутные утюжки-шкатулки. 
Ручки у них из катушек, и собирают-
ся они друг в друга по принципу ма-
трешки. В прошлом году эти поделки 
имели большой успех на столичной 
выставке народного творчества, кото-
рая проходила в музее на Поклонной 
горе. Недаром Алла выставила их под 
девизом «Хоть в станице, хоть в столи-
це утюжок мой пригодится». 

ИЗ ГЛУБИНы ВЕКОВ
– Увлечение лоскутным шитьем сохра- 
нялось, – вспоминает Алла Витальевна, –  
но вдруг ко мне стали «приходить» ку-
клы. Казалось бы случайно. Сначала 
подарили одну, потом еще несколько. 
И они меня заворожили. 

Сухомлинова говорит о тряпич-
ной – хоть обрядовой, хоть игровой – 
кукле как о существе одушевленном. 
Конечно, ни она, ни ее высокообра-
зованные ученицы ни в магию, ни в 
привороты-заговоры не верят. Но все-
таки есть в этом изделии женских рук 
некая тайна. 

Вот, например, какими словами 
описать то, что делают сейчас женщи-
ны из «Меланки»? 

– «Шьют» – не подходит по смыслу, 
потому что в этом процессе не приме-

Несмотря на общность корней 
этот вид рукоделия имеет ярко 

выраженные национальные 
особенности



няются ни ножницы, ни иголки. Как 
мозаика собирается кукла из лоскутов. 
В каждой несколько десятков секретов. 
Где и какая веревочка или тесемочка 
должна каким именно узелочком быть 
завязана или косичкой сплетена,– объ-
ясняет мне журналист Лена.

– Но ведь это секрет, не видимый 
постороннему глазу?

– Это традиция и символы, – по-
правляет меня собеседница. – Секреты 
наших прапра… бабушек, которые мы 
вытаскиваем из небытия. И эта ниточ-
ка глубоко ведет нас в историю. 

А история теряется во тьме ве-
ков. Тогда куклу создавали из куска 
ношеной домотканой одежды, во-
бравшей в себя тепло изготовивших 
ее рук и пропитавшейся трудовым 
потом. Считалось, что так кукле пе-
редается частичка жизненной силы.  
А сам процесс ее изготовления вро-
де бы повторял таинство рождения. 
Кстати, на Кубани есть собственная 
нигде больше не встречающаяся кукла-
«пеленашка». Это початок кукурузы, 
завернутый в платок, не перевязан-
ный ленточкой. Чем не младенец? 
Играть с ним в дочки-матери девочка 
начинала буквально с младенчества, 
попутно впитывая традиционное кре-
стьянское миропонимание. 

Но яркие лоскутные куклы, похо-
жие на те, что делают народные ма-
стера, родились сравнительно недавно 
вместе с появлением в России фабрик, 
производящих разноцветные пестрые 
ситцы и прочие хлопчатобумажные 
ткани. Их полотно было шире домо- 
тканого, и при крое оставались куски 
различных размеров и форм. И кукла 
тоже расцвела, продолжая жить и как 
игровая, и как обрядовая, и как обе-
реговая. Но, соединяя в себе христи-
анское миропонимание с языческим, 
она существовала в глубинных слоях 
народной жизни. В 1860 году кукла бы-
ла случайно обнаружена просвещен-
ной частью российского общества. По-
разила красотой и изяществом на вы-
ставке в Румянцевском музее и – вновь 
была забыта. Впрочем, такая трагиче-
ская доля выпала многим произведе-
ниям русского народного творчества. 
Включая и его вершину – иконы. 

Поэтому специалисты продолжа-
ют свой поиск. Та же Ирина Агеева за 
последние пятнадцать лет разыскала 
более 70 различных вариантов лоскут-

ных кукол. Среди них – и специфиче-
ские кубанские. 

Мы беседуем, а на большом сто-
ле, одна за другой, выстраиваются ку-
клы, которым предстоит принимать  
участие, в соответствии с народным ка-
лендарем, в святочных гуляниях. 

Рядом с удалым парубком в синих ша-
роварах в желтый горошек, Спиридоном-
Солнцеворотом, стоит красавица Ка-
ляда. Ее день наступит 6 января, ког-
да пойдет эта справная бабенка каля-
довать под Рождество – петь, плясать 
и добра желать. У нашей кубанской 
Каляды одна узнаваемая особенность: 
руки сжаты кулачками. Ведь она несет 
добро в дом и боится его выпустить.  
У пояса – мешочек с хлебом-солью и пу-
чок злаковых из нового урожая. В ру-
ках, как и положено, рождественская 
звезда горит. Сама же Каляда – краси-
вее, дороднее и богаче, чем ее сестры 
из других губерний. 

Надо лбом прическа наверчена, на-
ряд должен быть сшит из самой новой 
и добротной ткани. 

– А вот и сама Меланка, – пока-
зывает Алла Витальевна свою герои-
ню. – Платок у нее тоже завязан по-
местному, по-кубански. 

А я удивлена: оказывается, у Ме-
ланки, кроме традиционной разукра-
шенной козы – символа плодородия, 
которую непременно нужно трижды 
обвести вокруг накрытого стола в день 
святой мученицы Меланьи под Ста-
рый Новый год, есть еще и целая сви-
та. Но тут возможны варианты. Может 
быть Меланка невестой жениха Васи-
лия. А может – матерью двух дочерей, 
одна из которых обязательно – подро-
сток. Наверное для того, чтобы было 
кому передать традицию и обряд ме-
ланкования. 

Все святочные куклы – в новых на-
рядах. Но есть такие куклы, как и оде-
яла, куда и сегодня включаются ло-
скутки от ношеных вещей. Вот кусо-
чек от бабушкиного халата, папиной 
рубашки, сестриной кофточки, дочки-
ного выпускного платьица. Смотришь 
на такую сборную вещь, и на сердце 
становится теплее. Сами рукодельни-
цы лоскутный жанр называют «По вол-
не моей памяти». 

По этой волне возвращаются на Ку-
бань традиции народной культуры. То, 
что и составляет нравственную, эти-
ческую ДНК любой нации. 

СаМОЕ дРЕВНЕЕ ИЗОбРаЖЕНИЕ 

ПРЕДМЕТОВ ОДЕЖДы С ПРИМЕНЕНИЕМ 

КВИЛТ-ТЕХНИКИ БыЛО НАйДЕНО НА ФИГУРКЕ ФАРАОНА, 

ДАТИРОВАННОй 3400 ГОДОМ ДО НАШЕй ЭРы

В Европу стеганую из лоскутов 
одежду завезли в 11-м веке 
рыцари – участники 
4-го крестового похода
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ТЕКСТ:  Ирина Путилина

ОКОНЧАНИЕ. НАЧА ЛО В ПРЕДыДУщЕМ НОМЕРЕ

МУЗЕй – ПАМяТНА я КНИГА ЧЕ ЛОВЕЧЕСТВА. ЭТО ОПРЕДЕ ЛЕНИЕ В ПОЛНОй МЕРЕ ОТНОСИТСя И К АНАПСКОМУ 

АРХЕОЛОГИЧЕСКОМУ МУЗЕю. В МИНУВШЕМ ГОДУ ГОРОД-К УРОРТ ОТМЕТИЛ ЕГО СТОЛЕТИЕ. А Мы ПРОДОЛЖ АЕМ 

РАССК АЗ ОБ ИСТОРИИ ЭТОГО УНИК А ЛьНОГО МУЗЕя, ЕГО УДИВИТЕ ЛьНыХ КОЛЛЕКцИяХ И ЛюДяХ – ИСТОРИК А Х, 

АРХЕОЛОГА Х И КРАЕВЕДА Х, КОТОРыЕ НЕ ДАюТ УГАСНУ Ть ОГНю ПАМяТИ

«…ИСПОЛ Н И В 
ЗА ПОВЕ Д ь Л ЮБВИ…»
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декабре 2011 года исполнится 120 лет Елизаве-
те юрьевне Кузьминой-Караваевой (урожденной 
Пиленко). Землячка анапчан вошла в историю как 

Мать Мария. 

ВОЗВРАщЕНИЕ ИМЕНИ
Все началось со случайности. В 1976 году музей зады-
хался от творческих и хозяйственных проблем. Штатное 
расписание не было рассчитано на новый статус музея, 
и у сотрудников не находилось буквально ни одной сво-
бодной минуты. Вот тогда и попала к ним повесть Елены 
Микулиной «Мать Мария», опубликованная в Казахстане. 
Ее передала дочь одного из участников революционных 
событий в их городе. Это придавало особую значимость 
и правдивость, казалось бы, невероятному характеру и 
судьбе литературной героини. Многие события повести 
происходили в Анапе. Да и девичья фамилия матери Ма-
рии – Пиленко – показалась знакомой.

Повесть рассказывала о русской поэтессе и художни-
це Серебряного века Елизавете Кузьминой-Караваевой, 
происходившей из родовитой дворянской семьи. Оставив 
мужа, молодого петербургского юриста, она возвраща-
ется в родную Анапу, где вынуждена принять участие в 
революционных событиях. Став городским головой, мо-
лодая женщина пытается «защитить культурные ценно-
сти города, способствовать возможно нормальной жизни 
граждан и при необходимости отстаивать их от расстре-
ла», как позже она напишет в воспоминаниях. 

Но когда в Анапу приходят белые, Елизавету юрьев-
ну обвиняют в сотрудничестве с большевиками, на-
ционализации местных санаториев и увозят в Екате-
ринодар. Военно-полевой суд грозил ей наказанием 
вплоть до смертной казни. Но на помощь сотоварищу 
по поэтическому цеху приходят известные литераторы 
Максимилиан Волошин, Вера Инбер и Тэффи. Правда, 
к ним в Одессу тревожная весть поступает с опозда-
нием. Поэтому и телеграмма, организованная ими 

В
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и подписанная губернатором, митрополитом и деятелями культуры, не 
успевает к началу суда.

И все-таки Елизавету юрьевну осуждают лишь на две недели тюремного за-
ключения. Скорее всего, смягчение приговора было вызвано романтическим 
поворотом событий. В подсудимую влюбляется белый генерал Данила Скоб-
цов, они женятся. Семья вынуждена покинуть родину. 

В зарубежье у Елизаветы юрьевны рождаются дочь Настя и сын юрий.  
В Париже поэтесса занимается шитьем и делает куклы. Генералу удается устро-
иться шофером такси. Но вскоре умирает в Пастеровском институте на руках 
матери Настя. И жизнь семьи рушится. Елизавета юрьевна принимает постриг 
и становится матерью Марией, монахиней в миру.

В Париже с помощью протоиерея Сергея Булгакова, своего давнего друга и 
духовника, мать Мария организует объединение «Православное дело».

«Действовать в нашей современной жизни, навещать больных, кормить без-
работных, учить детей, общаться со всеми видами человеческого горя и чело-
веческого падения, иметь дело с пьяницами, преступниками, сумасшедшими, 
неверующими, опустившимися – со всей духовной проказой нашей жизни» – 
таковым было кредо организации.

Мать Мария до последнего дня исполняла свои обеты. В общежитии на ули-
це Лурмель она устроила приют для безработных и одиноких российских эми-
грантов. Когда же Париж оккупируют фашисты, приют превратится в убежи-
ще для подпольщиков Сопротивления и евреев.

Отсюда ставший ее помощником сын юрий будет отправлен в гестапо, сна-
чала якобы как заложник: пока не сдастся мать Мария. Она добровольно при-
ходит в застенки. Но ни ее, ни юрия оттуда уже не выпустят. Он погибнет в 
Бухенвальде. Она будет умерщвлена в 1945 году в газовой камере лагеря Ра-
венсбрюк, незадолго до его освобождения. Существуют две версии ее гибели.  
По одной из них монахиня уничтожена в числе обессилевших. По другой – по 
дороге на казнь она заменила собой советскую девушку-военнопленную.

СКВОЗь ВРЕМя
Повесть произвела на музейщиков неизгладимое впечатление. Ее передавали 
из рук в руки и читали по ночам. Но на то они и были историками, чтобы на-
чать искать подтверждение прочитанному: родству героини с Пиленко, о ко-
торых тогда тоже знали очень мало, да и самой «анапской» теме.

До последнего дня мать Мария 
исполняла свои обеты. 

В общежитии она устраивала 
приют для безработных 

эмигрантов

Многие события повести 
Елены Микулиной «Мать Мария» 
происходили в Анапе. 
Это придавало особую значимость 
невероятному характеру 
литературной героини



– Искали в архивах, музейных и прочих материалах. На профессиональ-
ном сленге это называется словом «рыть», – рассказывает Зоя Николаевна 
Лемякина. – Но все было безуспешно, и постепенно в нас зародились сомне-
ния. Подтверждение пришло совсем нежданно. В сентябре 1967 года «Лите-
ратурная газета» опубликовала очерк Евгения Богата «История одной люб-
ви», подтвердив само существование Лизы Пиленко и указав на нее как на 
адресата хрестоматийных стихов и тех самых строк великого поэта «…толь-
ко влюбленный имеет право на звание человека…». Приведены были и ее 
письма к Блоку, помеченные адресами Джемете и Анапы. И музейщики сно-
ва воспряли духом.

Актриса Минской филармонии Лидия Маркалева приехала в Анапу на от-
дых. Воспользовавшись случаем, хотела предложить землякам Елизаветы 
юрьевны свою авторскую литературно-биографическую композицию о судь-
бе и творчестве поэтессы. В Минске актриса выступала и со сцены, и по линии 
общества «Знание». В Анапе же встретила категорический запрет: у нас, мол, 
и своих лекторов хватает.

И все-таки один ее вечер состоялся. Сотрудники музея, их друзья и едино-
мышленники собрались в только что созданном зале античной керамики в за-
поведнике Горгиппия. Он выходил окнами на набережную, а значит, и на мо-
ре. Актриса попросила вместо электричества зажечь свечи. Так впервые на ро-
дине поэтессы прозвучали ее пророческие стихи:

«И знаю, будет долгая разлука,
Неузнанной вернусь еще я к вам.
Так верю: не услышите вы стука
И не поверите словам».
– Ничего, мы еще поставим ей памятник в Анапе, – кажется, именно по-

сле этого вечера сказал, выражая общее чувство, кандидат исторических наук  
Н. Нестеренко. Но это была скорее надежда, чем предвидение.

Горком КПСС стоял на своем: нам не нужны чужие герои, нам своих, совет-
ских, хватает. Более всего его работников интересовали партийная принадлеж-
ность и идеологические взгляды поэтессы.

– Но соответствующие архивы были «закрыты» и не отвечали на запро-
сы, – вспоминает Зоя Николаевна. – Споры шли. я была как между молотом и 
наковальней. Но уже тогда чувствовала, что мать Мария не нуждается в при- 
украшивании и дорисовывать ее портрет не следует. Она не принадлежала 

В Париже с помощью 
протоиерея Сергея Булгакова,  
своего давнего друга 
и духовника, мать Мария 
организует объединение 
«Православное дело»

В зарубежье 
у Елизаветы Юрьевны 
рождаются дочь Настя 
и сын Юрий

«...исполнив заповеДь любви...»
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к большевикам, но была членом партии социал-революционеров. Елизавета 
юрьевна никогда не скрывала, что в 1918 году часть времени провела в Мо-
скве, участвуя в активной антибольшевистской работе этой организации, пол-
ной риска и глубоко законспирированной. Известно, что она была в дружеских 
отношениях с Фани Каплан. Солги мы тогда, приукрасив свою героиню, – на-
верное, не получилось бы «достать ее из тьмы веков».

Лемякина занималась поисками материалов о подвижнице. Но главной на-
учной темой Зои Николаевны оставалась археология. За это время ею было соз-
дано несколько экспозиций, привлекших внимание краснодарских и москов-
ских коллег. И все-таки в 1989 году Зоя Николаевна вынуждена была покинуть 
музей с официальной формулировкой «по возрасту». Но вскоре ее попросили 
вернуться вновь. Это было незадолго до столетия со дня рождения Матери Ма-
рии. Так все сошлось: юбилей Кузьминой-Караваевой, изменение политическо-
го строя в стране и даже личный мотив Зои Николаевны – недолгая, но все же 
отстраненность от привычной музейной суеты. Так объект изучения изменил 
и судьбу самой Лемякиной. Теперь Кузьмина-Караваева стала главным инте-
ресом и предметом ее служения и любви. Хотя путь к пониманию этой слож-
ной натуры был тернист и не прост для человека, воспитанного и проживше-
го большую часть жизни по законам Страны Советов. 

А вскоре стало понятно: информация о Лизе Пиленко, как воздух, букваль-
но окружила Лемякину. Поразила деталь. Еще будучи молодым директором, 
она читала по ночам роман Микулиной, иногда бросая взгляды в окошко на 
один из соседних домов. Оказалось, он в свое время принадлежал семье Пи-
ленко. Это подтвердил троюродный брат Елизаветы юрьевны Сергей Владими-
рович Пиленко. Последний из родственников, знавший ее лично и помнящий 
город своего детства. Он приехал в Анапу из Франции на несколько дней уже 
глубоким стариком, но успел многое рассказать, открыв тайны прошлого. Вы-
яснилось, что к могилам близких на старом анапском кладбище, поблизости 
от маяка, они обе шли одной и той же дорогой. Конечно, в таком небольшом 
городе, как Анапа, все его обитатели ходят практически одними путями. Про-
сто эти две женщины разминулись во времени, и Зоя Николаевна стала вос-
крешать утерянную связь эпох.

Черное монашеское облачение 
хранит стеклянная витрина 

музея. Чудится, что и сама 
мать Мария – рядом
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КРЕСТ ПОД ЕЛью
В 1991 году по Анапе двигалась процессия. Впереди главный городской архи-
тектор Валерий Рысин, за ним – Зоя Николаевна Лемякина, которая служи-
ла тогда старшим научным сотрудником, и тот самый кандидат исторических 
наук Нестеренко. Внимательно вглядываясь в улицы, переулки и парки, они  
отыскивали место, где мог быть установлен памятный знак в честь Елизаветы 
юрьевны Кузьминой-Караваевой. Действию предшествовало появление идеи; 
потом были долгие споры, каким может и должен быть памятник. Спорили, по-
ка не согласились с рисунком художника юрия Ковальчука, – просто крест на 
каменной глыбе. А в основе – строчки стихов и подпись: «Нет, Господь, я до-
рогу не мерю, что положено, то и пройду» (Мать Мария – Е. ю. Пиленко). Их 
тоже долго искали. Бронзовый крест заказали в Ленинграде. Гранит выпроси-
ли у городских властей. Но где же установить памятник? Наконец, Рысин оты-
скал крошечный скверик вблизи места, где располагался когда-то дом Пилен-
ко, рядом с морским портом.

Памятник открыли в декабре 1991 года, в день столетия со дня рождения 
Матери Марии. Уже практически без сопротивления идеологических властей. 
Ведь в 1985 году Елизавета юрьевна была посмертно награждена орденом  
Отечественной войны II степени за участие во французском антифашистском 
Сопротивлении. Спустя несколько лет, в годовщину трагической гибели мате-
ри Марии, Зоя Николаевна написала письмо в Лондон. Там жил автор лучшей 
книги о мученице-монахине писатель и священник отец Сергий Гаккель. В пись-
ме Лемякина сообщила, что они установили памятник (впрочем, не вдаваясь 
в детали) и высказала просьбу поделиться какими-либо реликвиями с музеем, 
только приступившим к сбору материалов о своей землячке.

Вскоре с оказией передали посланную Гаккелем посылочку. Там оказались 
поистине бесценные дары. Например, дореволюционная почтовая карточка 
с городским пейзажем, подписанная словами «Сквер генерала Пиленко». Му-
зейщики буквально застыли, увидев то самое место, где и был воздвигнут па-
мятник. Оказалось, это часть сквера, посаженного дедом Елизаветы юрьевны 
за три года до его смерти. Эту карточку, как память о родине, все годы эмигра-
ции хранила в домашнем альбоме ее мать – Софья Борисовна.

Вслед за открыткой из конверта выпал пожелтевший лист бумаги – подлин-
ник стихотворения, датированный 1937 годом, откуда и были взяты сотрудни-
ками музея строки, что легли в основание памятника.

В посылке находился и репринт поэтического сборника, изданного «Петро-
полисом» в Германии в том же 1937 году. Он сохранился у крестника бывшего 
мужа Елизаветы юрьевны Скобцова. Поэтесса набросала легким пером рисун-
ки на полях книги. В музее их, естественно, перевели на кальку. И когда рядом 
лег на стол графический набросок памятника, сделанный местной художницей 
Ольгой Берк, в глаза бросилось их сходство, если не сказать – идентичность.

– Вы делали памятник по проекту матери Марии? – озвучил вскоре один из 
журналистов уже родившуюся к тому времени легенду.

«...исполнив заповеДь любви...»

Псалтырь матери Марии – 
еще одна ценная вещь, которую 

с трепетом берегут  музейщики

Музейные экспонаты 
хранят в себе историю 

города и человеческих судеб
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Тогда ни сама Зоя Николаевна и никто другой не зна-
ли, что это только первое удивительное совпадение или 
чудо, которое встретится на их пути постижения этой 
удивительной личности. Поскольку мать Мария погибла 
в газовой печи, крест под елью, провиденный ею, являет-
ся единственным знаком ее упокоения на земле.

ПРИЧАСТИЕ 
Мы открываем дверь одного из залов и оказываемся в 
гостиной дома Пиленко в Джемете. Солнечные распах-
нутые окна, кресло-качалка, стол под вязаной скатертью 
и мольберт в углу. Собственно говоря, здесь нет предме-
тов, принадлежавших Елизавете юрьевне. Лишь трюмо – 
от ее родственников. Но, как художник пишет красками, 
так сотрудник музея восстанавливает при помощи вещи 
образы своих героев.

По воспоминаниям анапчанки Омельченко, чья се-
мья дружила с Пиленко, при входе в гостиную прежде 
всего бросался в глаза портрет генерала в казачьей фор-
ме. Почти точь-в-точь такой же, как этот, восстановлен-
ный по старинной фотографии. Интерес к внучке слов-
но «высветил» и ее деда Дмитрия Васильевича Пиленко. 
Генерал-лейтенант был первым начальником Черномор-
ского округа, границы которого простирались от Анапы 
до Абхазии. По происхождению – дворянин, по образо-
ванию – инженер. По характеру – просветитель и боевой 
офицер, что является достаточно редким сочетанием.  

МОНАХИНю МАРИю И ЕЕ СыНА, ПОГИБШИХ В ФАШИСТСКИХ КОНцЛАГЕРяХ, 

СИНОД КОНСТАНТИНОПОЛьСКОГО ПАТРИАРХАТА ПРАВОСЛАВНОй цЕРКВИ 

ПРИЧИСЛИЛ К ЛИКУ БЛАЖЕННыХ МУЧЕНИКОВ И СВяТыХ цЕРКВИ

За отличие в военных операциях награжден царем орде-
нами и землями. С его именем связано развитие на юге 
виноградарства, виноделия, садоводства и просвещения. 
Он причастен к планированию и застройке Новороссий-
ска и Анапы, активно содействовал благоустройству, про-
свещению и хозяйственному развитию Кубани.

– Почему же все-таки поэтесса, художница, философ 
и мыслитель, в конце концов, аристократка, причастная 
к богемной среде Серебряного века, вдруг приняла схи-
му? – допытываются у Зои Николаевны посетители ме-
мориального комплекса.

Наверное, один из «ключиков» в том, что генерал Пи-
ленко был не только дедом, но и крестным отцом Ли-
зы. Она была совсем крохой и приезжала на Черное мо-
ре из Риги, где жила вместе с родителями, лишь на лето.  
Но, видно, седобородый старик успел заронить в ее душу 
те неуловимые впечатления, что потом проявились в по-
ступках, характере и судьбе внучки. Впрочем, его деяния 
и их значение для нашего края еще полностью не выяс-
нены и не оценены.

В частности, такой аспект его деятельности, как со-
действие распространению православия. Дмитрий Ва-
сильевич не только закладывал храмы в Анапе и Сочи. 
Как недавно удалось выяснить Зое Николаевне, имен-
но генерал пригласил переехать иеромонаха-столпника  
Иерусалимского Феодосия из святых мест сначала в ста-
ницу Платнировскую, а потом в пустынь, что входила 
тогда в территорию Анапы. Теперь это поселок Горный. 

Он относится к Новороссийску и известен как место пре-
бывания пресвятого Феодосия, особенно чтимого на юге 
России и потому прозванного Кавказским. В один из осо-
бенно тревожных дней отправилась к старцу и Елизавета 
юрьевна. Он выслушал ее исповедь. Близким казалось, 
Лиза обрела надежду и успокоение. Но поэтесса записала 
с почти дневниковой точностью: «Старик поможет молча 
перенесть грядущих дней грядущие мытарства».

СКИФСКИЕ МОТИВы
По самой кромке белых песков и синих волн под беско-
нечным небом в свободном беге несутся лошади. Вдали 
голубеет таинственный высокий берег. Этот образ из сти-
хов Елизаветы юрьевны воплотил в живописном трип-
тихе наш современник художник-анапчанин. Триптих 
словно очерчивает ту часть экспозиции музея, где про-
слеживаются скифские мотивы Кузьминой-Караваевой. 
«Вы хранители заветов и курганов, к вам я припаду, ища 
заветной веры», «Потомок огненосных скифов, я с дет-
ства в тягостном плену» – читаем мы в «Скифских череп-
ках» и в «Руфи».

– Мы решили, что должны как-то обосновать присут-
ствие экспозиции Матери Марии в составе археологиче-
ского музея. Рядом с рисунками, пропитанными поэзией, 
мистикой и фантазией, поместить изображения тех ар-
тефактов, что найдены в здешних местах, и, может быть, 
были видены поэтессой и художницей, – комментирует 

Зоя Николаевна. – Недаром Кузьмина-Караваева писала 
в 1912 г. в «Скифских черепках»: «Перстень, будто связан-
ные змеи, я дала однажды скифскому рабу». А вот то, что 
хранится в нашем музее. – Лемякина показывает древний 
перстень, «будто связанные змеи».

В Эрмитаже хранится и другая находка из анапских 
окрестностей. Это перстень-печать. На одной из его гра-
ней изображена женщина, стоящая на льве, а перед ней –  
персидский царь. Это очень сложный древний образ. Он 
вырезан на гемме из холцедона, что само по себе превра-
щает перстень в сокровище. И тут всплывают из глубин 
памяти строки из «Руфи»: «И женщина на льве пятнистом, 
гоня его ударом жезла, каретой огненной исчезла за мо-
рем взрытым и бугристым».

ДИАЛОГ НА ФОНЕ ВЕКА
Рядом с рисунками – портрет Блока. Напротив на стене – 
старинная круглая рама с живописным портретом юной 
женщины в шляпке. Елизавета юрьевна, а это безуслов-
но она, стоит на своем любимом месте – на высоком бе-
регу у маяка. Кажется, ее милое лицо дышит одиноче-
ством. Но сквозь нежность и растерянность на нем про-
ступают иные тени. А может быть, это отблески закатно-
го солнца, что уже погрузилось в море? Такого портрета, 
известно точно, в Джемете не было. Но Лемякина была 
уверена в его необходимости в экспозиции. Тем более, 
имелась маленькая фотография. На ее основе Вячеслав 
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Васильевич Котляров и написал свой портрет маслом, погрузив его в геогра-
фические и временные реалии.

– Наверное, это высшая точка в сюжете взаимоотношений Блока и Кузьминой-
Караваевой, – заметив глубокое впечатление, которое произвела на меня кар-
тина, поясняет Зоя Николаевна. – Два портрета на фоне времени.

Спустя тридцать лет, уже в эмиграции, мать Мария напишет о тогдашнем 
ощущении происходящего: «Мы были последним актом трагедии – разрыва 
народа и интеллигенции».

Не мог не чувствовать приближающейся грозы и Блок. Наверное, желая 
счастья Елизавете юрьевне, он написал ей:

«И потому я хотел бы,
Чтобы вы влюбились в простого человека,
Который любит землю и небо
Больше, чем рифмованные и не рифмованные
Речи о земле и небе».
Вот тогда Кузьмина-Караваева и покинула и мужа, и столицу. В Анапе ее 

дни текут в спокойном русле земных трудов и забот об имении и винограднике.  
А вскоре она встречает человека, похожего на того, о котором писал Блок. Кто 
он был? Известно одно – охотник, потому что в это время Елизавета юрьевна 
увлекается охотой. «Гамсуновский капитан Глан» – так охарактеризовала его 
подруга Лизы. Существует много предположений. Но Зоя Николаевна и другие 
исследователи по ту и эту сторону европейских границ, по какому-то неглас-
ному договору, хранят чужую тайну.

Фактом же является то, что Елизавета юрьевна родившуюся здесь дочь на-
звала Гаяной, что означает «земная». Избранник, с которым она собиралась 
строить жизнь и семью, то ли в 1915-м, то ли в 1916 году уходит на фронт и 
вскоре пропадает без вести. Гаяна в 1936 году под влиянием тоски по Родине, 
своих коммунистических взглядов и по протекции давнего друга семьи писа-
теля Алексея Толстого возвращается в СССР. Вскоре она умирает то ли от ди-
зентерии, то ли от сыпного тифа, то ли по другим, пока неведомым, обстоя-
тельствам.

«К НОГАМ ТВОИМ ЧАША УПАЛА»
Черное монашеское облачение хранит стеклянная витрина. Надвинутый глубо-
ко убор, кажется, венчает низко склоненную голову. Чудится, что и сама мать 
Мария – рядом. Такое чувство невольно испытывает каждый посетитель му-

Выяснилось, что к  могилам 
близких на старом анапском 
кладбище, поблизости 
от маяка, Зоя Лемякина 
и мать Мария шли одной 
и той же дорогой
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зея. Случайных людей, по признанию музейщиков, здесь 
практически не бывает.

– У этого экспоната своя история, – рассказывает Зоя 
Николаевна. – В 1926 году, когда мать Мария приняла по-
стриг, у нее не было своего облачения. Сначала ее кто-то 
снабдил им на время, а потом она носила простое ветхое 
темное платье.

Когда мать Мария приехала по общественным делам 
в Эстонию и отправилась знакомиться с жизнью знаме-
нитого женского монастыря в Пюхтице, сестры за два дня 
сшили ей облачение. Прошли десятилетия, Эстония вновь 
стала заграницей. Но, узнав о музее в Анапе, матушка-
настоятельница Пюхтицкого женского монастыря Успе-
ния Божией Матери прислала сюда это одеяние, сопрово-
див его письмом, где процитировала слова матери Марии 
о границах, что разделяют людей, и православной вере, 
которая сильнее преград.

С этим экспонатом связаны то ли удивительные слу-
чаи, то ли чудеса. Каждый волен расценивать эти явле-
ния по-своему. Но иногда на обычных репортерских фо-
тографиях монашеское облачение высвечивается голу-
бым сиянием. Невероятным образом отражается в нем 
иконописный образ Матери Марии, который смотрится 
как панагия. Игра света и его отражение, кажется, нару-
шают все известные естественные законы. Как? Нам не 
ведомо, но фотографии фиксируют этот факт. 

Мать Мария была необычной монахиней. Не случай-
но митрополит Евлогий, из рук которого и приняла по-
стриг Елизавета юрьевна, писал о ней: «Необычайная 
энергия, свободолюбивая широта взглядов, дар иници-
ативы и властность – характерные черты ее натуры. Ни 
левых политических симпатий, ни склонности влиять на 
людей она в монашестве не изжила. Мать Мария приняла 
постриг, чтобы отдаться общественному служению без-
раздельно… Она называла свою общественную деятель-
ность «монашество в миру».

– Впрочем, о двойственности своей натуры, как и на-
туры любого человека, тужила в своих стихах еще поэтес-

са Кузьмина-Караваева, – словно продолжая процитиро-
ванную мысль митрополита Евлогия, говорит Зоя Нико-
лаевна. – Мать Мария, а тогда еще Елизавета юрьевна, 
первая из русских женщин окончила экстерном Духовную 
академию в Санкт-Петербурге. 

Многие русские парижане упрекали потом мать Марию 
в безоглядной смелости и неосмотрительности во время 
Второй мировой войны. Но еще в Анапе Елизавета юрьев-
на во имя спасения других была готова пожертвовать со-
бой и, кажется, начисто лишена чувства страха.

– Когда делегация черноморского флота во главе с 
матросом Пирожковым, от которого разило сивухой, 
потребовала от граждан города-курорта контрибуцию 
в двадцать тысяч рублей, Кузьмина-Караваева подо-
шла к кафедре и ударила кулаком по столу: «я хозяин 
города, и ни копейки вы не получите». – Этот эпизод 
из бытности будущей монахини городским головой 
Зоя Николаевна обязательно рассказывает экскурсан-
там. Иногда добавляет и другой красноречивый слу-
чай, также описанный Елизаветой юрьевной в своих 
воспоминаниях: «я вышла позднее других. Улица была 
безлюдной. В одном только месте встретила двух сол-
дат; не узнала, но инстинктивно вынула свой револь-
вер. Один из солдат сделал то же самое, и мы встрети-
лись уже в упор, а потом долго еще шли пятясь, с наве-
денными револьверами».

А в стихах эта монахиня, способная взять в руки ору-
жие, проникновенно рассказывает о всепроникающей 
любви ко всему сущему, что живет в ее сердце: «Каждая 
царапинка и ранка в мире говорит мне, что я мать».

В Равенсбрюке, лишенная возможности писать и ри-
совать, монахиня стала вышивать иконы. На поздней – 
Богородица, держащая на руках младенца Иисуса. Судь-
ба иконы не известна. То ли она тоже отправилась в га-
зовую камеру, то ли была оставлена как духовная опора 
кому-то из сокамерниц…

«Она пошла по пути яростного, сострадательного и 
живого участия в жизни близких, оставаясь человеком 
революционных настроений… поэтому публицистом, 
общественным и религиозным деятелем», – так писал об 
этой самобытной монахине великий русский философ 
Николай Бердяев.

Монахиню Марию и ее сына юрия Скобцова, погиб-
ших в фашистских концлагерях, «скончавших свое житие 
в святости и сподобившихся мученических венцов», Си-
нод Константинопольского патриархата Православной 
церкви причислил в январе 2004 года к лику блаженных 
мучеников и святых церкви в числе пяти русских эми-
грантов – участников французского Сопротивления в го-
ды Второй мировой войны.

Еще в 1917 году Кузьмина-Караваева словно прови-
дела будущее: 

«Господь мой, я жизнь принимала,
Любовно и жарко жила.
Любовно я смерть принимаю,
Вот налита чаша до края,
К ногам Твоим чаша упала,
Я жизнь пред тобой разлила».

P.S. …Зимняя Анапа тиха и немноголюдна. Она как будто от-
дыхает от летней курортной суеты. Наступает время осознания 
и для города, и для его музея. Вот уже сто лет путь во взрос-
лую жизнь для юных анапчан начинается с посещения музей-
ных залов, и это не проходит бесследно. По-моему, нигде на 
Кубани нет города или станицы, обладающих таким числом 
краеведов, патриотов и романтиков. Словно огонь истории 
согревает сердца и пробуждает память анапчан. 

Близким  казалось, что Лиза обрела 
надежду и успокоение



уважаемые Читатели!

 «Местное самоуправление Кубани» – общественно-политический журнал, адресованный руководителям 
и специалистам местного самоуправления, поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, всем участникам 
муниципального управления.

 Издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «Совет муниципальных образований Краснодарского края».

 Материалы журнала освещают практический опыт, инновационные методы эффективного муниципального 
управления в Краснодарском крае. 

 Вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: 
«Политика», «Тема номера», «Актуальное интервью», «Мы – это Кубань», «Главам о главном», «Кубанский парламент», 
«Опыт поселений» – но и стать их главными героями.

поДписка на журнал мск

АБОНеМеНТ НА жУРНАл

ДОСТАВОчНАЯ КАРТОчКА 
на журнал

«Местное самоуправление Кубани»

«Местное самоуправление Кубани»

Кол-во комплектов

Куда

ПВ место

Стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

Кому

Куда

Кому

Ф.И.О

Ф.И.О

Почтовый индекс Адрес

АдресПочтовый индекс

На I полугодие 2011 года

На I полугодие 2011 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

Перечисляемая сумма:

Получатель: 
ассоциация «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»

Адрес: 
350000, г. Краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
Тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

Платежное поручение

На

от                                                     2010 г.

 Подписка на журнал «Местное самоуправление Кубани» осуществляется во всех почтовых отделениях 
края через объединенный каталог российской прессы «Почта России», раздел «Краевые журналы».
Подписной индекс – 31888.
Стоимость подписки на 1 полугодие составляет:
1 номер – 275 руб. 25 коп.
6 номеров (на полугодие) – 1651 руб. 50 коп.

 Также вы можете подписаться на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке производятся по территории Российской Федерации. 
Стоимость подписки та же. 

оформление подписки 
через редакцию:

 Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

 Перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Краснодарского края»
Наши реквизиты:
Ассоциация «Совет 
муниципальных образований 
Краснодарского края»
ИНН/КПП 
2309099246/230901001
ОГРН 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в ОАО «Крайинвестбанк» 
г. Краснодар
к/с 
30101810500000000516
БИК 040349516

 В платежном поручении 
в графе «Назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, ФИО, код города, 
телефон, факс.

 Копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. Краснодар, ул. ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«Местное самоуправление 
Кубани».

Декабрь 2010 мСК 65



66 мСК Декабрь 2010

расЦенки на размещение 
рекламно-инФормаЦионных 

материалов

ОБъеМ РАЗМеР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен
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